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Бизнес-форум в Кутаиси

Сегодня в Кутаиси пройдет Меж
дународный бизнес-форум  под на
званием «Кутаиси -  вторая столи- 
ца».

Как сназали Прайм-Ньюс в Мини
стерстве экономического развития, 
форум откроет президент Михаил Са
акашвили. Будут обсуждены вопросы, 
связанные с потенциалом развития 
города, инвестиционными возможно
стями. В работе форума примут уча
стие министр экономического разви
тия, представители правительства, 
бизнесмены.

По решению Михаила Саакашвили, 
с минувшей недели начал действовать 
100-дневный план развития Кутаиси.

Новый офис ЦИК
Центральная избирательная комиссия вновь меняет адрес, возвращаясь на 

прежнее место - на улицу Гагарина, в Ваке-Сабурталинском районе столицы. 
Как сказали Прайм-Ньюс в пресс-центре ЦИК, это здание больше всего под
ходит для нормальной работы.

Переезд ЦИК начался вчера и продлится три дня.

Генеральная Ассамблея ООН приняла 
резолюцию по возвращению беженцев

Генеральная Ассамблея ООН приняла резолюцию, в которой отражены пра
ва беженцев, в независимости от происхождения, на возвращение в Абхазию.

По информации официальной веб-страницы ООН, «за резолюцию проголо
совали 14человек, п р о ти в -11, воздержались-105».

В резолюции подчеркивается, что сохранятся права беженцев на собствен
ность, должен быть разработан план по возвращению беженцев.

Члены ассамблеи попросили Генерального секретаря внести соответствую
щий доклад на будущее заседание ассамблеи, в котором будут сформулиро
ваны пункты резолюции.

В ч е тв е р г, н а ка н ун е  7 5 -л е ти я  
[йви Б ер и н аш ви л и , перед зд ани 
ем  Т б и л и с с н о го  т е а т р а  и м е н и  
М а р д ж а н и ш в и л и  с о с т о я л о с ь  
то р ж е ств е н н о е  о ткр ы ти е  Звезд ы  
Н ар о д н о го  а р ти с та  Грузии.

А перед  ц ер е м о н и ей  в те а тр е  
п рош ел ю билейны й вечер , в ко
то р о м  п р и н я л и  у ч а с т и е  зв е зд ы  
те а тр а , кино и эстр ад ы , а такж е  
п р е з е н т а ц и я  к н и ги  Д м и т р и я  
Х в т и с и а ш в и л и  « Н а р о д н ы й  а р 
ти с т» , посвяид енной Гиви Б е р и - 
каш ви л и .

З в е зд а  Гйви Б ер икаш вили  с т а 
ла  т р е т ь е й  по с ч е т у , о тк р ы то й  
перед те а тр о м  М ард ж аниш вили. 
П ервы е две, как и зве стн о , п о св я
щ ены  н а р о д н ы м  а р т и с т а м  Гру
зии  -  С о ф и к о  Чиаурели и О та р у  
М е гв и н е ту ху ц е си .

А р ти с т  теа тр а  им ени М ард ж а
н и ш в и л и  а к т и в н о  с н и м а л с я  в 
ки н о . З р и т е л и  п о м н я т  р а б о ты  
(йви Б ер и каш ви л и  в л ен та х  «На
града» (н о ве л л а  в к и н о а л ь м а н а 
хе  « С тр ан и ц ы  п р о ш л о го » ), «Как 
со л д а т  о т  в о й ск а  о тста л » , «К ув
шин», «Д аиси», «Пари», « С уб б о т
ний в е ч е р » , « Т е р м о м е тр » , «Три 
р у б л я » , « Б а б о ч к а » , « Б е р е га » , 
« В о з в р а щ е н и е » , « П о к о р и т е л и  
гор», «Три ж ениха», «Д евуш ка со 
ш в е й н о й  м а ш и н к о й » , «Удача», 
«Тени прош лого», «Рай ские п ти ч
ки», « П р и к о в а н н ы е  р ы ц а р и » , 
«Д рево ж елания» и другие.
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Президент осмотрел 
в Поти несколько объектов

По информации «ИнтерпрессНьюс», президент Грузии Михаил Саакаш
вили вчера посетил в Поти деревоперерабатывающий завод и завод по пере
работке пшеницы.

Президент также осмотрел недавно открытое агентство по обслуживанию 
Министерства внутренних дел, которое сегодня начнет функционировать. .Пос
ле этого президент направился в Центр профессиональной переподготовки.

Михаил Саакашвили также присутствовал на презентации программ ре
месленного профессионального образования.

Вчера Михаил Саакашвили посетил новый железнодорожный вокзал, где 
генеральный директор ООО «Железная дорога Грузии» Ираклий Эзугбая озна
комил его с планом железной дороги и строительством в Поти новой грузовой 
станции.

В Кутаиси открыт 
административный офис «Билайн»

Альянс начал переговоры 
по возобновлению 
взаимоотношений с абхазами

П редставители оппозиционного 
Христиан-демократического альянса 
Грузии посетили Сухуми и обсудили с 
депутатами парламента и советом 
старейшин перспективы возобновле
ния взаимоотношений между грузина
ми и абхазами. Об этом сообщили 
«Новости-Грузия» в п р есс-ц ентре  
альянса.

Были проведены встречи в Парламен
те Абхазии, как с депутатами от правя
щей партии, так и от оппозиции. Встре
чи в Сухуми прошли 15 мая в формате 
народной дипломатии и не переводи
лись в политическую плоскость. Были 
обсужден ряд вопросов, в том числе
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В Кутаиси вчера состоялась пре
зентация административного офиса 
компании сотовой связи «Билайн». 
О ф ис открыли генеральный директор 
«Билайн» Олег Гордеев и мэр города 
Кутаиси Нугзар Шамугиа.

Открытие кутаисского офиса, вме
сте с расширением компании, обес
печивает рост рабочих мест в Кутаи
си. 30 новых сотрудников «Билайна» 
были выбраны на основе конкурса.

снятие наложенного проклятия советом 
старейшин на грузинскую нацию в сен
тябре 1992 года. За весь период грузи
но-абхазского конфликта это были пер
вые реальные переговоры.

В пресс-центре сообщили, что сня
тие проклятия со сто ится в торже
ственной обстановке в присутствии 
400 абхазов и грузин во время очеред
ной встречи в Сухуми 19 - 20 мая.

Кроме того, в ходе переговоров 
была достигнута договоренность о пе
резахоронении останков пятерых гру
зинских солдат, погибших в Абхазии 
во время боевых действий в 1991 -1992 
годах.

Темур Якобашвили -
Грузия не намерена втягиваться
в военную конфронтацию

N

Компания «Билайн» начала коммер
ческую деятельность в регионе Име- 
рети 15 августа 2007 года открытием 
оф иса продаж и обслуживания або
нентов.

Сначала сигнал распространялся 
только на Кутаиси. Теперь полным 
пакетом обслуживания «Билайн» мо
жет пользоваться население Сам т- 
редиа, Зестаф о н и , Чиатура и Сачхе- 
ре.

«Кавкасия» возобновила вещание
Независимая телекомпания «Кавкасия» вчера во второй половине дня во

зобновила вещание.
Как сообщил корр. «Новости-Грузия» генеральный директор телекомпа

нии Давид Акубардия, к этому моменту решены все технические проблемы, по 
причине чего «Кавкасия» 14 мая не вышла в эф ир.

«На телевизионной башне перегорела основная лампа. И очень подозри
тельно, что перегорела и резервная лампа тоже», - отметил Акубардия.

Грузинские улитки 
отправились в космос

Российские ученые отправили грузинских улиток в космос, - сообщает «РИА 
Новости».

Ученые Института медико-биологических проблем России отправили жить 
на международную космическую станцию партию живых виноградных улиток
из [рузии. _

По сообщению агентства, около 90 особей уже находятся на борту косми 
ческого грузовика «Прогресс», который сегодня должен пристыковаться к 
станции. На моллюсках в космосе будут поставлены эксперименты, которые 
пом огутученым лучше понять функционирование вестибулярного аппарата
человека в космосе.

По утверждению ученых, принципиального различия органов равновесия у 
человека и улиток нет. Грузинские улитки вернутся на Землю в октябре 2008 года.

Как передает Прайм-Ньюс, госу
дарственный министр по вопросам 
реинтеграции Темур Якобашвили, 
комментируя серию взрывов в зоне 
грузино-осетинского конфликта.

заявил вчера грузинским журнали
стам в Москве, что (рузия не намере
на вступать в военную конфронтацию 
с Россией.

«Я заявляю со всей ответственнос
тью, что мы не собираемся втягивать
ся в военную конфронтацию. Я думаю, 
что эти события находятся в непосред
ственной связи с тем, что происходит 
в отношении [рузии. Налицо попытки 
очень серьезной провокации, чтобы 
втянуть нас в военную конфронта
цию», - сказал Темур Якобашвили.

«Я не сомневаюсь, что те  люди, кто 
запланировал и осуществил эти терак
ты, будут наказаны всеми методами, 
как не раз были наказаны те, чьи руки 
были в крови грузинского населения. 
Кроме того, все те, кто планирует и 
осущ ествляет такие вещи должны 
знать -  им не удастся спрятаться ни в 
России, ни в космосе», - подчеркнул 
Темур Якобашвили.

В течение дня в пятницу в зоне гру
зино-осетинского конф ликта про
изошло три взрыва.

Вчера же состоялась встреча статс- 
секретаря -  зам естителя министра 
иностранных дел Российской Федера
ции Григория Карасина с государ
ственным министром [рузии Темуром 
Якобашвили.

Послы по особым  поручениям  
В.Ф Кеняйкин (Спецпредставитель 
МИД России по вопросам отношений 
со странами СНГ) и Ю .ФПопов (Руко
водитель Российской части Смешан
ной контрольной комиссии по урегу
лированию грузино-осетинского конф
ликта) провели с Темуром Якобашви
ли консультации.

Стороны обсудили ситуацию в зонах 
грузино-абхазского и грузино-осетин
ского конфликтов, которая оценивает
ся как тревожная и чреватая опасным 
развитием.

Рассмотрены пути снижения уров
ня напряженности в этих районах, воз
можности налаживания взаимодей
ствия России и [рузии в решении кон
кретных задач на данном направле
нии.

Достигнута договоренность о про
должении двусторонних консультаций, 
в том числе с целью преодоления су
ществующих расхождений в позици
ях сторон по обсуждавшимся вопро
сам.
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Эроси Кицмаришвили 
вручил российской стороне 
копии верительных грамот

Чрезвычайный и Полномочный посол [рузии в РФ  Эроси Кицмаришвили 
вручил российской стороне копии верительных грамот.

Посол встретился во внешнеполитическом ведомстве с заместителем ми
нистра иностранных дел России Григорием Карасиным. В ходе встречи сторо
ны обсудили отношения между двумя странами и подчеркнули необходимость 
их оздоровления.



Время выбора
Тато ЛАСХИШВИЛИ

Говорят, что власть авторитарна. Причём, любая .̂
И везде. И та, что пришла на волне национальной 
идеи. И та, которая её свергла, а затем, совершив 
«исторические дела», металась от компартии к де
мократии и, не найдя очередных компромиссов, 
подтолкнула страну к революции. Власть же рево
люционная, само собой, всё делает во имя светлого 
будущего и, естественно, всегда и во всём права. 
Следы революционных процессов можно найти в 
истории всех времён и народов. Мы - люди не бар
рикадные и не хотим говорить о внутренней меха
нике революции. Однако, чтобы исправить ошибки 
прошлого, чтобы предотвратить смуты и акции про
теста, революции и контрреволюции, хотелось бы 
обратить внимание на несколько характерных дета
лей.

Затрагивая спорный вопрос: делает ли история 
-•узеликих людей или великие люди делают историю, 

можно сказать, что личности, возглавлявшие и воз
главляющие [рузию в годы независимости, безус
ловно, сыграли и играют большую роль в её исто
рии.

' Первый из них стал великим, в основном, пото- 
^м у, что, победив коммунистический режим, про

возгласил независимость; второй -  сыграл исто
рическую роль в завершении холодной войны и 
вернулся в полуразрушенный Тбилиси; третий же 
отличился тем, что заверш ил тридцатилетнее 
правление предшественника и по-прежнему полон 
решимости, путём кардинальных преобразований, 
вернуть государство к процессу естественного раз
вития.

Главной проблемой наших правителей всегда 
было окружение, которое на первых порах беспре
кословно подчинялось им, а затем пыталось руко
водить первыми лицами. Как правило, окружение 
двулично, корыстно и склонно к предательству. Оно 
пытается предоставлять руководителям^информа- 
цию, далёкую от действительности, некий наркотик, 
к которому привыкают и не воспринимают реаль
ность. Увы, но окружение, прежде всего, работает 
на себя.

Изменение режима путём революции, как пра
вило, порождает сложные комплексные процессы. 
Когда историки исследуют итоги всяких революций, 
то получается, что группа демократов, которых объе
диняла единая цель, придя к власти, поднимает ди
кую грызню между собой. Такова закономерность 
всех революций.

Главной проблем ой наш их прави
телей всегда было окруж ение, кото
р о е на первы х порах б есп р еко сл о в
но п о д чи н яло сь им , а затем пыта
л о сь  руководит ь п ервы м и  лицам и. 
На к  правило, окруж ение двулично, 
корыстно и  склонно к  предательству

Вспоминается интервью с Мэлором Сгуруа, опуб
ликованное в грузинской прессе несколько лет назад, 
в котором известный журналист говорит: «[рузия 
должна придерживаться исключительно прогрузин- 
ской ориентации. А это подразумевает нормальные, 
хорошие отношения и с американским орлом, и с 
русским медведем.... Необходимо возродить и оз
доровить наши экономику и финансы. Это долгий и 
нудный процесс, лишённый всякого внешнего драма
тизма... Грузии нужны не ораторы, а строители, не 
голодовки избранных, а сытная жизнь для всех».

Оглянитесь, сколько вокруг неуверенных и агрес
сивных людей. Обидно и страшно во всех смыслах: 
безделье и хамство - сплошь и рядом. Но неуверен
ны и агрессивны они потому, что нету них ни цели, 
ни идеи.

Наша страна прошла несколько этапов. Первый -  
Америка нам поможет. Помогла, но эта помощь 
дошла только до определенного круга людей. Вто
рой этап -  вот придёт новая власть и все образует

ся. Пришли молодые, энергичные политики, но, как 
оказалось, в основном для того, чтобы подкормить- 
ся

Вообще, в нашей политике довольно много имп
ровизаций, эмоций. И решения нередко принима
ются необдуманно. Есть люди, которые сегодня де
лают одно, завтра другое, потом бегут каяться, а 
через неделю всё делают наоборот. Они запутались 
в своих нововведениях, мечутся из стороны в сто
рону и создают хаос внутри собственной элитной 
группы.

Перед парламентскими выборами ясно одно - 
есть сотни людей, присосавшихся к власти. Если 
власть сменится, то вместе с ней полетят и присо
савшиеся - чиновники, делающие деньги, причем 
немалые. Уйдут одни, придут другие. Однако, оче
видно, что молодежь, взявшая власть четыре года 
назад, так просто её не отдаст. Оппозиция же, в свою 
очередь, борется против всего, а за что -  неизвест
но. Идет какая-то борьба несуразная, все почему-то 
дёргаются, втихаря о чём-то договариваются. К со
жалению, опять всёдержится на ощущении страха. 
И полная неопределенность.

Одним словом, все в ожидании того, какой выбор 
сделает народ? Народ, который очень устал - от ни
щеты, от каждодневной заботы о том, как и где зара
ботать на хлеб, от ненормальных жилищных усло
вий, от постоянных обещаний политиков, которые, 
вооружившись лозунгами, зазывают людей на ми
тинги, чтобы продемонстрировать свои ораторские 
способности, удовлетворить собственные амбиции.

Жаль народ, которому от этой клоунады, как пра
вило, всегда только хуже. Может, стоит, наконец, се
рьезно поразмыслить о том, как перестать быть ла
бораторией для разных экспериментов, полигоном 
для революций и прочих бедствий. Чтобы вернуть 
право на достойную жизнь после повсеместной гря
зи, падения нравов и истязания нервов. Когда на
шими судьбами распоряжаются люди, жадность 
которых во много раз превышает нормальный ли
мит человеческих желаний. Когда нас продолжают 
кормить баснями, а чиновники занимают позу стра
уса, заверяя общество, что делают всё из лучших 
побуждений. Ведь всем нам хочется жить по-чело
вечески, но никак не можем понять, чего ждать, что 
будет завтра. Мы не должны путать «власть» и «госу
дарство». Власть, это структура, которая меняется. 
А государство остаётся.

Нельзя все время жить в ожидании того, что кто- 
то решит наши проблемы. Мы должны осознать, что 
это наша страна и нам следует самим определять 
приоритеты, направления и векторы её развития.

Настало время выбора.

Оппозиция обвиняет правительство 
в политическом давлении и шантаже

Представитель избирательного блока «Объединенная оппозиция - Национальный совет-  
Правые», мажоритарный кандидат в депутаты парламента от Телавского района Пикрия Чих- 
радзе обвиняет правительство в применении политического давление и шантажа к оппонен
там, информирует Прайм-Ньюс.

Пикрия Чихрадзе направила обращение дипломатическому корпусу, наблюдательным 
миссиям и Народному защитнику Созару Субари, в котором заявляет, что предвыборная 
кампания в Телави проходит под шантажом, давлением и запугиванием избирателен правя
щими силами.

По ее словам, за сотрудничество с оппозицией и за участие во встрече с ней, ректор 
Телавского госуниверситета имени И. Гогебашвили уволил с работы лекторов Нелли Цки- 
тишвили и Арчила Джорджадзе.

Давление оказывается и на студентов университета, отметила она.
Избирательный блок «Объединенная оппозиция: Национальный совет - Правые» обнаро

довал факты новых нарушений при составлении единого списка избирателей страны. Об 
этом сказано в сообщении блока, распространенном 15 мая.

В частности, как утверждает блок, в список Руставского избирательного округа внесены 
жители других районов [рузии и не только из близлежащих округов, но и других регионов
страны. _ с

«Люди, внесенные в список Руставского округа, голосовали на президентских выборах Ь 
января 2008 года по м есту регистрации и в своих округах. Сейчас эти люди уже нигде не 
зарегистрированы, и официально они значатся «без адреса». Им выданы соответствующие 
удостоверения личности, и они прикреплены к участку № 20 Руставского округа», - заявляют
в блоке. „

Кроме того, в блоке указали, что в список внесено до 2 тысяч избирателен, зарегистриро
ванных по несуществующим адресам. Однако окружная комиссия отказалась изъять их дан
ные из списка потому, что «не хочет лишать избирателей их конституционного права прого
лосовать на выборах». _

По мнению блока, подобные действия «еще раз подтверждают планы тотальной фальси
фикации выборов». Также блок утверждает, что ни Центральная избирательная комиссия, 
ни окружная не собираются вносить изменения в список избирателен.

Омбудсмен надеется 
на добрую волю МВД Грузии

Народный защитник Созар Субари выражает обеспокоенность 
в связи с фактами давления и запугиванием оппозиции в ходе 
предвыборной кампании и надеется на добрую волю МВД, сооб
щ ает Прайм-Ньюс.

В своем специальном заявлении омбудсмен заявляет, что 
множество граждан обращаются в его аппарат с письменными 
сообщениями о фактах давления и запугивания на них со сторо
ны полиции в политических целях.

Но еще чаще, когда они, опасаясь мести, не фиксируют свои 
жалобы в письменном виде.

Такого рода опасения не так уж беспочвенны, если участь, что 
за незаконные действия еще никто не был наказан, в лучшем 
случае просто ведется следствие, утверждает Созар Субари.

Ранее МВД распространило заявление, в котором обещало 
учесть требование омбудсмена немедленно расследовать ф ак
ты правонарушений в предвыборный период обеспечить защи
ту прав всех свидетелей и жертв.

«Если МВД действительно хочет оперативно расследовать 
предвыборные нарушения, сообщаем, что аппарат Народного 
защитника немедленно предоставит подобные факты

Координационному совету свободных и справедливых выбо
ров, созданного по инициативе президента [рузии, в работе ко
торого принимает участие и МВД», - отмечено в заявлении ом
будсмена.

«Надеемся, что МВД делом донажет выраженную в заявле
нии волю и действительно обеспечит безусловную защиту прав 
всех свидетелей и жертв. Предвыборное давление и угрозы пре
кратятся тогда, когда государство реальными действиями дока
жет, что эти действия наказуемы», - говорится в заявлении Со- 
зара Субари.
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ЦИК Грузии не удовлетворил
жалобы субъектов парламентских выборов

Центральная избирательная комиссия Грузии 
рассмотрела две жалобы - Лейбористской партии 
и Объединенной оппозиции и не удовлетворила
их.

Как сообщили «Новости-Грузия» в пресс-цен
тре ЦИК, Лейбористская партия обвинила канди
дата в мажоритарные депутаты  в Зестаф о н ско м  
округе от правящей партии «Единое национальное 
движение» Каху Гецадзе в подкупе избирателей. В 
связи с этим партия потребовала аннулировать 
регистрацию Гецадзе как кандидата в депутаты.

ЦИК отказал лейбористам удовлетворить жало
бу партии, поскольку счел это «прерогативой суда».

Вторую жалобу подал избирательны й блок 
«Объединенная оппозиция: Национальный совет -

Правые», в которой они обвинили службы Тбилис
ской мэрии в превышении служебных полномочий. 
В частности, в заявлении говорилось, что служба 
освещения мэрии содрала развешанные на улице 
Дадиани агитационные плакаты кандидата в мажо
ритарные депутаты в Надзаладевском округе Тби
лиси от блока Эки Веселия. Блок расценил действие 
службы мэрии, как незаконные. Блок обратился с 
жалобой в окружную избирательную комиссию 
Надзаладевского района, однако комиссия не удов
летворила ее. После чего блок обратился в ЦИК.

ЦИК Грузии, рассм отрев жалобу блока, указал, 
что агитационные плакаты были развешаны в не
положенных местах - на столбах уличного освеще
ния.

Республиканцы отозвали
своего кандидата в мажоритарные
депутаты в пользу Константина Гамсахурдиа

Республиканская партия Грузии отозвала своего 
кандидата в мажоритарные депутаты в пользу одно
го из лидеров Объединенной оппозиции Константи

на Гамсахурдиа. Об этом сообщили «Новости-Гру
зия» в пресс-центре партии.

«Мы считаем Гамсахурдиа самым сильным кан
дидатом в мажоритарные депутаты в Абашском ок
руге и хотим, чтобы блок «Объединенная оппозиция: 
Национальный совет - Правые» был представлен в 
парламенте», - заявили в пресс-центре партии.

Константин Гамсахурдиа - сын первого президен
та Грузии Звиада Гамсахурдиа, вернулся в Грузию 
из Швейцарии, где он находился 12 лет в эмигра
ции, в начале 2004 года специально для участия в 
повторных парламентских выборах 24 марта 2004. 
Однако созданное им политическое движение «Сво
бода» не смогло преодолеть на выборах необходи
мый семипроцентный барьер. В настоящее время 
«Свобода» входит в состав избирательного блока 
«Объединенная оппозиция: Национальный со вет- 
Правые».

Протест радикал-демократов
Всегрузинская радикал-демократическая нацио

нальная партия, провозгласив в своих программ
ных положениях верность демократическим прин
ципам, всегда открыта для общения с представите
лями средств массовой информации. Однако, со 
дня создания партии за редким исключением так и 
не удалось наладить тесные контакты ни с телевиде
нием, ни с прессой. Мы долго пытались отыскать 
причину в самих себе, однако повода для упреков в 
собственный адрес так и не нашли. Тем не менее, 
наши постоянные обращения по адресу различных 
телеканалов с просьбой осветить происходящие в 
партии те  или иные процессы, постоянно наталки
ваются на равнодушие, непонимание и, как след
ствие, нежелание откликнуться на нашу просьбу.

Причина такого положения очевидна. Дело в том, 
что руководители отдельных телеканалов самостоя
тельно, не дождавшись итогов выборов, присвоили

участвующим в гонке политическим силам своим 
рейтинговые показатели, определив часть из них в 
качестве «неквалифицированных», т.е. не имеющих 
шансов. Отсюда и их нежелание тратить усилия на 
бесперспективных, на их взгляд, претендентов. С 
такой оценкой партия согласиться, разумеется, не 
может, ибо полна здоровых амбиций и пользуется 
активной поддержкой населения многих регионов 
страны.

Все это служит достаточным поводом для нашей 
партии заявить решительный протест, и она очень 
надеется, что дискриминации Всегрузинской ради- 
кал-демократической партии будет положен конец.

Генеральный се кр е та р ь  В сегр узи н ско й  
рад и кал-д ем о кр атическо й  национальной

парти и  
Гиоргий ГВИ Л А ВА

Грузинские НПО призывают
при выявлении нарушений на парламентских
выборах воздержаться от агрессии

Как информирую т «Новости-Грузия», грузинс
кие неправительственные организации призывают 
все силы, вовлеченные в процесс выборов в парла
мент 21 мая, при выявлении нарушений избиратель
ного законодательства воздержаться от агрессив
ной формы протеста.

Текст соответствующего обращения разработа
ли пять неправительственных организаций, осуще
ствляющих мониторинг выборов и предвыборной 
кампании.

НПО призвали не блокировать здания избира
тельны х адм инистраций, государственны х ве
домств, здания организаций международных наблю
дателей и штабов партий, а также не осуществлять 
насилия в отношении наблюдателей, членов партий 
и членов и семей.

«Для создания у населения доверия к итогам 
выборов необходимы справедливы е и мирные 
процессы. О тветственность за происходящее ло
ж ится не только на правительство, но и на оппо
зиционные силы и вовлеченные в процесс выбо
ров все субъекты и общественность. Прямая обя
занность правительства - создать гарантии не
прикосновенности и уважение», - указано в обра
щении.

Под обращением подписались руководители сле
дующих НПО: «Новое поколение -  новая инициати
ва», «Международная прозрачность-Грузия», «Меж
дународное общество демократии и справедливых 
выборов», Ассоциация молодых юристов. Обще
гражданское движение «Многонациональная Гру
зия».

Республиканцы 
ознакомили избирателей 
в Озургети 
с предвыборной 
программой

Представители Республиканской партии ознако
мили избирателей в Озургети со своей предвыбор
ной программой и представили кандидата в мажо
ритарные депутаты от своей партии в этом регионе 
-Тифо Микатадзе, сообщает Прайм-Ньюс.

На встрече с избирателями был показан фильм, 
посвященный 30-летнему юбилею партии.

- Мы верим, что люди выберут себе сознатель
ную власть, - сказала один из лидеров партии Тина 
Хидашели.

А Давид Бердзенишвили отметил, что итоги вы
борам должны означать не только уход обанкротив
шейся власти, но и приход в руководство здоровых 
сил.

ПА ОБСЕ направит 
в Грузию 70 наблюдателей

Миссия по наблюдению за парламентскими вы
борами в составе 70 человек от Парламентской ас- ч 
самблеи ОБСЕ прибудет в Грузию 17 мая. Ее воз
главляет заместитель главы ПА ОБСЕ Жоао Соарес.

В сообщении ПА ОБСЕ, размещенном на сайте 
этой организации, говорится, что делегация при
мет участие в итоговой пресс-конференции 22 мая.

С начала апреля в Грузии работает долгосрочная 
миссия ОБСЕ, направленная Бюро по демократи
ческим институтам и правам человека 05СЕ/СЮ1НВ 
ЕОМ под руководством бывшего главы МИД Слове
нии Бориса Фрлеца.

Всего за ходом парламентских выборов в Грузии 
будут следить до 400 наблюдателей под эгидой 
ОБСЕ.

Сторонники Эки Веселия 
расклеили плакаты 
с изображением 
Мераба Самадашвили

Сторонники кандидата в депутаты Эки Беселия 
вчера в Надзаладевском районе расклеили плака
ты с изображением кандидата в депутаты от партии 
властей «Единое национальное движение» Мераба 
Самадашвили.

Об этом Прайм-Ньюс сказали в избирательном 
штабе Эки Беселия.

По информации штаба, это -  мероприятие про
водится в знак протеста в ходе предвыборной кам
пании против конкурента.

Группа ЦИК 
отбыла в Ирак

Специальная группа Центральной избирательной 
комиссии отбыла вчера в Ирак для проведения пар
ламентских выборов, сообщает Прайм-Ньюс. Вы
боры пройдут там на двух избирательных пунктах.

Группа укомплектована 13 членами, в которую вхо
дят представители ЦИК, политических партий, жур
налисты.
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Ираклий Менагаришвили: То, что сейчас про
О  и  Ю з к ттп й  О гР Т И И  -  ЭТО В О Й Н а

Агентство «И нт ерпрессН ью с» 
беседует  с  энс-м инист ром  и н о с
транных д е л  [р узи и  И р акл и ем  
М енагариш вили о б  ослож нив
ш ей ся  обст ановке в А б ха зи и  и  
Ю ж ной Осет ии, п р о во д и м о й  в 
этих реги о н ах дест рукт ивной по
литике Р о сси и , р езолю ц ии Гене
рал ьн о й  а сса м б л еи  О О Н  по б е
ж енцам и з А бхазии и перспект и
ва х развит ия событий.

- П о сле  встр ечи  с ген ер а л ь
ным се кр етар ем  О О Н  Пан Ги 
Муном Посол Грузии в ООН го с
подин И раклий А л асан и а  з а я 
вил, что он р а зд е л яет м нение, 
что  Р о сси я должна и зм ен и ть  
свою  поли ти ку в отнош ении Аб- 

( хазии и Южной О сетии. Насколь
к о  вероятно, что с уче то м  пози

ции О О Н , Запад а и СШ А  д е й 
ствия России в Абхазии и Южной 
О се ти и  с т а н у т  более ко н стр ук
тивными? И еще - насколько важ- 
на принятая Генеральной а сс а м 
блеей ООН резолюция по бежен
цам из А бхазии?

-Что касается ООН, Россия там кон
тролирует ситуацию, так как является 
постоянным членом Совета безопас
ности и может блокировать все реше
ния, обязательные для государств -  
членов ООН.

В этот раз Россия не смогла забло
кировать резолюцию Генеральной ас
самблеи, которая очень важна поли
тически, но с юридической точки зре
ния данная резолюция носит только 
рекомендательный характер.

Это политическое заявление, в ко
тором выражена политическая воля 
ООН, но оно не имеет международно
го, обязательного в правовом плане 
вида, как резолюции Совета безопас
ности ООН.

Россия попытается сохранить лицо 
в ООН, будет стараться, чтобы необя
зательные, но неприятные для нее ре
золюции и документы не были приня
ты. Поэтому, видимо, она поработала 
с дипломатическими представитель
ствами и определенная часть ассамб
леи не поддержала эту резолюцию. 
Если судить по ее сторонникам^ ф ор
мируется довольно интересный клуб

в составе Белоруссии, Венесуэлы, Су
дана и Бирмы.

Россия не смогла сделать то, что 
было бы ее главным оружием в дис
куссии с Западом -  она не смогла рас
колоть общественное мнение Запада, 
вызвать там внутренние разногласия.

Если мнение Запада -  политичес
кое и общественное -  будет консоли
дированным, России придется его 
учитывать. В российском руковод
стве ни у кого не должно быть иллю
зии, что они так легко см огут игнори
ровать консолидированную позицию 
и требования Запада.

- В передаче «Треугольник» 
один из влиятельных политологов 
СШ А  Зб и гн ев Бж езинский при
звал нас к разум у и посоветовал 
не накалять отнош ения с Р о сси 
ей. Ф а к ти чески  он откры то ска
зал нам, что в сл учае  военного 
противостояния с Россией Грузия 
может остаться одна. Как вы оце
ниваете высказанные господином 
Бж езинским  соображ ения?

- Мне трудно согласиться с вами. Да, 
он говорил, что у СШ А и Запада нет 
никакого желания включаться в воен
ную конфронтацию с Россией. Он при
звал нас к возможно меньшей военной 
риторике при проведении нашей

внешней политики, но в то же время 
он совершенно однозначно поддержал 
резко выраженную тенденцию Запада, 
которая достаточно критична по отно
шению к России.

То, что вы упомянули, лишь неболь
шое замечание к участвующим в бе
седе партнерам. Он подчеркнул, что в 
создавшейся обстановке речь должна 
идти о поисках конструктивного выхо
да, а не о том, будет или нет война, и 
если будет, то по чьей вине.

- На фоне того, что военная и эконо
мическая экспансия Абхазии со сто
роны России становится все более 
очевидной, и что помимо Министер
ства иностранных дел России, по от
ношению к Абхазии активизирова
лись также министерства внутренних 
дел и обороны, у грузинской стороны 
остается все меньше шансов на мир
ное возвращение Абхазии...

- Обстановка вокруг Абхазии очень 
накалена, активность России в конф
ликтных регионах действительно вызы
вает тревогу, но я вновь хочу процити
ровать господина Бжезинского: не 
нужно излишне драматизировать си
туацию. Не потому, что надеюсь на доб
рую волю России, нет, всем хорошо 
известно, что главной темой споров и 
препирательств для России является

Североатлантический выбор Грузии.
Все, что сейчас происходит со сто

роны России, это продолжение той 
политики, которая началась введени
ем экономических санкций для Грузии. 
Увидев неудачность политики эконо
мических санкций, частично отказа
лись от нее. Это происходит не пото
му, что Москва делает добрый жест по 
отношению к Грузии, а потому, что в 
Москве убедились-такая политика не 
приносит желаемого результата.

Поэтому Россия перенесла вектор 
активности в чувствительный и болез
ненный для Грузии ареал -  на вопросы 
территориальной целостности Грузии. 
Но то, что сейчас происходит в Абха
зии и Южной Осетии -  это война не
рвов, и эти нервы у нас не должны 
сдать. Победит тот, у кого нервы ока
ж утся крепче. Тем более, что не толь
ко симпатии, но активная политичес
кая поддержка Запада налицо, как, на
верное, никогда раньше.

Я не помню прецедентов такой под
держки, за исключением некоторых дей
ствительно решительных шагов, пред
принятых СШ А во время Панскисского 
кризиса. Нынешнее время мне прибли
зительно напоминает тот период.

- Согласитесь, что события следу
ют друг за другом очень быстро, но 
каковым будет ваш прогноз не в долго
срочной, а ближайшей перспективе, 
что нас ожидает?

- В долгосрочной перспективе я 
вижу будущее не только Грузии, но и 
всего Южного Кавказа в североатлан
тическом пространстве. Множество 
тенденций, развивающихся в регионе 
и по отношению к региону, указывают 
на это. Разумеется, для этого потре
буется время.

Что касается неотложных задач, си
туация еще долго будет напряженной. 
Не думаю, что дело дойдет до откры
тых военных действий и противостоя
ния, но провокаций с российской сто
роны мы должны ожидать и в дальней
шем. Вернусь к своему соображению: 
да, это война, называйте ее «холодной» 
либо «теплой», но, в первую очередь, 
это война нервов, и нам следует быть 
благоразумными. Кстати, господин 
Бжезинский призвал нас именно к это
му.

Члены «Нацдвижения* встретились
с населением на контролируемой абхазской стороной территории

Экспресс-автобус «Национального 
движения» сегодня вошел на террито
рию, контролируемую абхазской сто
роной. Он пересек границу символич
но на 1,5 км, сообщает «Интерпресс
Нью с».

Появление автобуса правящ ей 
партии оказалось неожиданным для

абхазских и российских миротворцев. 
Позже они объявили чрезвычайную 
ситуацию.

Члены  «Национального движ е
ния» приехали в село Саберио на 
встречу с населением по объездной 
дороге. На встрече присутствовало 
до 200 человек. Первая десятка «На

ционального движения» подошла к 
расположенному в селе посту рос
сийских м иротворческих сил и на
помнила миротворцам об их обя
занностях.

«Несмотря на то, что люди здесь 
живут в нужде и страхе, они все равно 
ставят выше всего территориальную

целостность Грузии. Поэтому мы все 
должны сделать для того, чтобы не ра
зочаровать их», - заявил Гиги Церете
ли.

В тот же день первая десятка «На
ционального движения» в рамках пред
выборной кампании посетила Сване- 
ти.

Верховный совет Абхазской АР обратился к журналистам с призывом
Верховный совет Абхазской авто

номной республики призывает журна
листов отнестись с большей ответ
ственностью к сложившейся в стране 
ситуации и не освещать заявления 
сепаратистов и некоторых агрессивно 
настроенных российских политиков, 
направленные против грузинской госу
дарственности.

«В то время, когда агрессия России 
в отношении Грузии достигла своего 
пика, безгранично растет роль и ответ

ственность СМИ не только в предос
тавлении населению объективной и 
непредвзятой информации, но и под
нятии его морального духа», - говорит
ся в заявлении ВС Абхазской АР 

Легитимное абхазское руководство 
выражает обеспокоенность тем, что «в 
последнее время участились случаи, 
когда в грузинском телевизионном 
пространстве вопросы общегосудар
ственной важности освящаются в не
кой свободной интерпретации».

Верховный совет выражает удив
ление в связи с тем, что руководите
ли информационных служб некото
рых грузинских телекомпаний прояв
ляют особый интерес не только к та
ким одиозным российским полити
кам, «страдающим неизлечимой бо
лезнью ненависти к Грузии и грузи
нам», но н представителям «марио- 
нетно-сепаратистсного» режима Аб
хазии. заявления которых удручаю
щ е действую т на грузинское обще

ство, а некоторых даже деморализу
ет.

«Мы уважаем и считаем безаль
тернативной свободу СМИ, но в то же 
время призываем грузинский журна
листский корпус заострить внима
ние и с особой ответственностью от
нестись к освящению тех сюжетов, 
ноторые имеют идеологическую на
грузку и направлены против грузин
ской государственности». - говорит
ся в заявлении.
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В Центральной избирательной комиссии состоялась 
презентация избирательного списка по данным на 12 мая

По состоянию на 12 мая, в списке зафиксирова
но 3 465 736 избирателей. В период пересмотра 
списков в едином списке избирателей, посред
ством «горячей линии» ЦИК, собственные данные 
перепроверили 13 409 граждан. Службой кратких 
сообщений, с целью перепроверки наличия себя в 
списке, воспользовалось 8 ООО избирателей. К из
бирательным участкам и округам с заявлениями 
обратились 29 463 избирателя. Количество изби
рателей за рубежом составляет 37 ООО.

В ходе презентации списков спикер ЦИК говорил 
о заявлениях, поданных различными политически
ми партиями, которые касались дополнения и изъя
тия избирателей из списков.

Приведенная ниже статистика касается лишь 
данных о жалобах, внесенных избирательными 
субъектами в избирательные комиссии округов.

К избирательной адм инистрации с заявлени
ями обратились пять избирательных субъектов в 
связи с внесением изм енений в списки избира
телей. 12 заявлений касалось данных 14 136 из
бирателей (что со ставляет 0,4% от общ его чис

ла). Политическим и партиям и было потребова
но, чтобы живущие за рубежом избиратели были 
изъяты из единого списка, что не было удовлет
ворено, поскольку указанное требование проти
возаконно. Также они требовали изъять из спис
ка 2655 скончавш ихся граждан. В результате пе
репроверки, из избирательного списка ЦИКом 
уже была изъята 1231 человек. Впоследствии ЦИК 
изъял еще 905 данных, а 519 из упомяну тых граж
дан оказались живы.

В ЦИК также были обращения с требованием 
добавить в список 2082 избирателя, из них в списке 
уже было зафиксировано 1200 избирателей, доба
вило 220, а остальные, ввиду неполных данных, в спи
сок не вошли.

Требование касалось изъятия из списка 53 осуж
денных, данные которых были проверены, и им было 
приостановлено избирательное право.

Данные находящихся на военной службе 87 изби
рателей были внесены в специальные списки.

Лица, зарегистрированные по несуществующим 
адресам: требование об изъятии из списка зареги
стрированных по несуществующим адресам 202 лиц 
не было удовлетворено, поскольку их данные были 
перепроверены избирательной администрацией и 
подтвердилось, что эти лица существуют и имеют 
соответствующий документ.

Что касается изъятия из списка данных тех лиц, 
которые не живут по месту регистрации (2604 изби
рателя), законом не предусмотрена обязательность 
проживания избирателя по м есту регистрации. Со
ответственно, данные 2604 избирателей остались в 
едином избирательном списке.

Совместная рабочая 
встреча программы развития 
1РЕ8 /  Грузия, ООН и ЦИК

12 мая в гостинице Кортиярт- Марриотт состоя
лась рабочая встреча между представителями Цен
тральной избирательной комиссии, ЦЫРР и 1РЕЗ. 
На встрече рассматривались результаты первого 
этапа тренинга избирательной администрации, ко
торый касался: тренингов, проведенных для членов 
избирательных округов и участков, созданных для 
них учебников, инструкций в день голосования, про
цедур голосования; процесса подсчета голосов в 
Центральной и окружных избирательных комисси
ях, публикации предварительных результатов и кон
солидации окончательных результатов и рассмот
рения жалоб.

Члены Центральной 
избирательной комиссии 
подписали Кодекс поведения

12 мая в гостинице Кортиярт -  Марриотт, по ини
циативе представителей Центральной избиратель
ной комиссии, 1 )Ш Р  и 1РЕ5, был подписан кодекс 
поведения членов избирательной комиссии, кото
рый определяет правила поведения членов комис
сии, их права и обязанности. 13 членов ЦИК под
писали документ, который вменяет им быть не
предвзятыми и нейтральными при выполнении 
своих обязанностей, точно выполнять их и соблю
дать права избирателей. Аналогичный документ 
подписали и члены избирательных комиссий ок
ругов и участков.

Марнеули активно готовится к выборам
«Вы знаете, завтра партия «Традици

оналистов» проведет перед Домом куль
туры концерт... Мой сын агитирует за 
партию «Национальное движение»... 
Наши ребята примут участие в акции 
Объединенной оппозиции»- подобное 
можно услышать по всему Марнеули.

Такая предвыборная оживленность в 
Марнеули наблюдается, пожалуй, впер
вые за все время его существования. 
Ничего похожего здесь не было во вре
мя январских президентских выборов. 
Молодежные акции, машины с партий
ными флагами, концерты, организован
ные партиями в последние три недели 
перед выборами, стали для Марнеули 
обычным явлением. Владельцы инома
рок обклеивают постерами кандидатов 
в депутаты свои машины, подчеркивая 
тем самым свои политические симпа
тии.

Жители Марнеули активно включи
лись в предвыборную гонку. У  каждого 
партийного штаба каждый день собира
ются люди. У  каждой партии среди мес
тных жителей есть свои сторонники, ко
торые азартно агитируют за нее.

Конечно, не осталась в стороне и мо
лодежь - она участвует в агитационных 
акциях, организует концерты, раздает 
буклеты кандидатов.

Кети Кванчиани - одна из тех пятиде
сяти молодых, одетых в майки и кепки с 
символикой партии «Национальное дви
жение», которых уже в течение десяти 
дней можно видеть на главной улице 
Марнеули. Вместе с остальными учас
тниками акции она раздает буклеты од
ного из кандидатов от партии и призы
вает местных жителей принять участие 
в парламентских выборах двадцать пер
вого мая.

«Марнеульская молодежь поддержи
вает партию «Национальное движение», 
мы агитируем за кандидатов от этой 
партии и призываем жителей активно 
участвовать в парламентских выборах 
и поддержать нашу партию», - говорит 
Кети.

Уже через несколько дней после по
явления ребят, одетых в майки с номе
ром пять, в Марнеули можно было уви

деть молодых девушек и парней в май
ках с другими номерами.

Почти ежедневно передДомом куль
туры города устраиваются концерты.В 
них, в основном, принимают участие 
местные звезды.

Молодые певцы Марнеули тоже не 
едины в своих политических взглядах.

21-летний Анар Аскеров -  победитель 
музыкального конкурса, прошедшего в 
Марнеули, отказался от предложения 
одной из оппозиционных партий высту
пить на их агитационном концерте. А вот 
выступать на концерте, организованном 
«Национальным движением», отказы
ваться не стал.

«Мне нравится политика правящей 
партии. Неудовольствием выступил на 
их концерте», - говорит Анар.

Известный в рэперской среде мар- 
неулец Нато (Новрузов АфикТофик оглы) 
организовал на днях концерт в поддерж
ку оппозиционной партии «традициона
листов». На концерте выступали пригла
шенные рэперы из Тбилиси, Рустави... 
Местные певцы, портреты которых рэ- 
пер Нато поместил на рекламном щите 
вдень концерта, на сцене не появились...

Сами кандидаты в депутаты проводят 
встречи во всем районе, во всех селах 
Марнеульского муниципалитета. Во 
время встреч они знакомят жителей со 
своими программами.

Всего в Марнеули выдвинуто семь 
мажоритарных кандидатов-от «Нацио
нального движения», от Объединенной 
оппозиции, от Республиканцев, «Хрис- 
тиан-демократов», Лейбористов, «Хри- 
стиан-демократического движения».

Азер Сулейманов - один из кандида
тов в можаритарии от партии «Нацио
нальное движение»- обошел все села 
Марнеульского региона.

«Мы не даем пустых обещаний, мы 
говорим о том, какие у нас проекты и 
что мы реально осуществляем», - гово
рит Азер Сулейманов.

Арзу [асанов - кандидат от «Полити
ческого движения женщин в коалиции с 
партией Традиционалистов», тоже побы
вал почти во всех селах Марнеули.

«Мы - новая партия, и поэтому, в пер

вую очередь, знакомим население с 
программой нашей партии», - говорит 
Арзу.

Вместе со всеми к выборам активно 
готовятся и члены избирательных ко
миссий.

Окружная избирательная комиссия 
Марнеульского муниципалитета прово
дит для членов избирательных участков 
специальный тренинг Программа раз
делена на несколько частей. Для пред
седателей и заместителей председате
ля тренинг проводится отдельно, для 
членов комиссий и для секретарей - 
отдельно.

«На наших тренингах все члены ко
миссий узнают о своей задаче на выбо
рах, и мы уверены, что, благодаря этим 
тренингам, выборы пройдут намного 
лучше и все члены комиссии выполнят 
свою задачу более профессионально», 
- говорит председатель ОИК в Марне- 
ульском муниципалитете Коба Дарба- 
идзе.

Эмин Ахмедов будет участвовать в 
выборах во второй раз. Он - председа
тель одного из избирательных участков 
Марнеули. Как говорит Эмин, благода
ря этим тренингам он сможет выполнять 
свою задачу более профессионально.

«На президентских выборах у членов 
комиссии бывали проблемы из-за того, 
что не было возможности пройти такие 
тренинги и получить информацию о 
своих функциях. Но думаю, на этих вы

борах их не будет, так как на тренинге 
всем членам комиссии очень профес
сионально и доступно объясняют, какая 
у них функция» - говорит Эмин Ахмедов.

Параллельно к выборам готовятся и 
независимые наблюдатели. Они, как и 
члены комиссии, знакомятся со свои
ми функциями на выборах.

Ульвия Нурмамедова -  один из неза
висимых наблюдателей. Ульвия уже во 
второй раз участвует в выборах.

«Наша цель - следить за выборами, 
за администрацией избирательного 
участка и процедурой голосования, что
бы не было нарушений. Мы прошли нуж
ные тренинги и уже готовы к выборам», 
-говорит Ульвия.

Марнеули готов к проведению пар
ламентских выборов.

Население хорошо осведомлено о 
времени и процедуре проведения выбо
ров.

Осталось только одно -  воспользо
ваться своим активным избиратель
ным правом и пойти на выборы, что
бы сделать свой выбор.

Один из тренеров, который обучал 
группу избирателей процедуре голосо
вания, в заключение сказал: «Хотькровь 
из носа, но мы должны пойти на выборы 
и голосовать. Ведь решается судьба 
страны на ближайшие 4 года».

Заур ДАРГАЛЛЫ 
М арнеули
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Сосо Цискаришвили:
Очень надеюсь, что власти иму]11111м хватит ума
не вызывать своими действиями волны протеста

Все меньше времени остается до 
парламентских выборов, в которых 
участвуют 12 политических партий и 
избирательных блоков.

Оппозиция обвиняет правитель
ство в подготовке к фальсификации и 
в давлении на сторонников оппозиции, 
особенно в регионах. Со своей сторо
ны, власть призывает оппозицию к кор
ректности.

О ходе избирательной кампании и 
о создавшейся в стране перед выбо
рами обстановке «ИнтерпрессНь- 
юс» беседует с политологом Сосо Цис
каришвили.

- Как вы оцениваете ход изби

рательной кампании и со здавш у
юся в стране перед вы борами 
об стан овку?

- С приближением выборов процесс 
все более обостряется, в первую оче
редь, я имею в виду активность изби
рательных субъектов.

Что касается предвыборной кампа
нии, можно обнаружить определенные 
особенности, например, тот факт, что 
политический вкус того или иного кан
дидата в мажоритарии стал причиной 
видения разных типов существующей 
реальности. В этом случае я подразу
меваю избирательные списки.

Для меня характерно, что ни один

из 75 кандидатов в мажоритарии от 
«Национального движения», в отличие 
от их многочисленных конкурентов, не 
видит в списках избирателей никаких 
нарушений, в том числе жилых корпу
сов, которые на самом деле не суще
ствуют.

Когда среди такого количества кан
дидатов в мажоритарии от правящей 
партии ни один не говорит открыто о 
недостатках списков избирателей, бу
дущее этих кандидатов как искренних 
и не ангажированных людей встает под 
вопрос.

- Будут ли выборы 21 мая л уч 
ше п р езид ентских вы боров в 
см ысле справедливости и дем ок
р ати чн о сти ?

- Не могу разделить оптимизма за
местителя помощника Госсекретаря 
СШ А господина Мэтью Брайза по по
воду того, что выборы 21 мая будут от
личаться от президентских выборов 5 
января с правовой точки зрения. Ни
каких фактов, подтверждающих это, 
не существует и, соответственно, эти 
слова неубедительны. В этом направ
лении слышны только разговоры, а 
дела нет.

Мы не видим желания улучшить 
списки, не видим желания укомплек
товать избирательные администра
ции более принципиальными людьми. 
Конечно, не видим попыток возобно
вить вещание телекомпании «Имеди», 
без которого Госсекретарь СШ А Кон
долиза Райс и другие представители 
Белого дома даже президентские вы
боры считали нелегитимными. Одна
ко те выборы были проведены без 
«Имеди», и эти пройдут без нее.

И это еще не все. Население, живу
щее за пределами Тбилиси, лишили

возможности слуш ать на канале «Те- 
леимеди» радио «Имеди», а вместо 
информации одурманивают их бес
смысленными телесериалами.

Власти как будто обновили избира
тельный список, но содержание оста
лось прежним, так как степень искрен
ности со стороны правящей команды 
вновь равняется нулю.

- В случае проведения выборов 
недем ократично и н е сп р а в е д л и 
во оппозиция грозится народным 
восстан и ем  и акциям и п ротеста. 
Насколько вероятно после парла
м е н тски х вы боров разви ти е^со - 
бытий по сценарию  5 января?

- Очень надеюсь, что власти иму
щим хватит ума не вызывать своими 
действиями волны протеста. Всем хо
рошо известно, что народ выходит на 
улицу только из-за ощущения неспра
ведливости. Я теш у себя надеждой, 
что 21-22 мая власти не разожгут сно
ва ощущение несправедливости.

Я надеюсь на это, несмотря на то, 
что власть не поменяла игроков на из
бирательной арене. Имею в виду пол
ный спектр избирательной админист
рации. Надеюсь, им хватит смелости 
удовлетвориться тем, что они сумеют 
фальсифицировать на участках, под
считать подделанные ими данные и до 
объявления окончательных результа
тов написать не то, чего бы сами хоте
ли.

Я не вижу реального ресурса для 
мощной волны протеста. Сам факт, что 
парламент не будет однопартийным, 
означает, что в Грузии больше не будет 
политической силы, которая в любой 
конфигурации получит в парламенте 
конституционное большинство. Это, по- 
моему, показатель успеха.

■ ■ ■ ■ ■
Блок «Правый альянс: Топадзе - промышленники» 
примет участие в парламентских выборах 
только по мажоритарной системе

П р есс-ко нф ер енц и ю  из серии 
«Предвыборная ситуация в Грузии» на 
сей раз провели в тбилисском Меж
дународном пресс-центре «РИА Ново
сти» лидеры блока «Правый альянс: 
Топадзе-промышленники» Гоги Топадзе 
- лидер партии промышленников, и 
Тамаз Иачеишвили - депутат Парла
мента Грузии, заместитель председа
теля парламентской фракции про
мышленников.

-За последнее десятилетие в Грузии 
фальсифицируются выборы и разра
ботана целая система для этого, - зая
вил Гоги Топадзе. - И фальсификацию 
все видят. В такой ситуации мы не счи
таем возможным принимать участие 
в выборах.

По словам Топадзе, партия не мо
жет официально отказаться от учас
тия в выборах из-за выдвинутых ею 
кандидатов в мажоритарные депутаты.

Согласно законодательству Грузии, 
в парламент по мажоритарной систе
ме не имеют права баллотироваться 
кандидаты, выдвинутые инициативны
ми группами.

На пресс-конференции Топадзе за
явил, что, несмотря на частичный от
каз блока участвовать в выборах, вла
сти оказывают серьезное давление на 
кандидатов в мажоритарные депутаты.

В частности, «от участия в выборах

на сегодняшний день уже отказались 
26 кандидатов, еще не один находятся 
под прессингом и пока не хотят отзы
вать свою кандидатуру», - сообщил То
падзе, добавив, что на данный момент 
от блока баллотируется 22 кандидата.

По мнению Топадзе, в высший зако
нодательный орган баллотируются 
партии -  сателлиты правящей партии 
«Единое национальное движение», кото
рым оказывают всяческое содействие.

При этом Топадзе отказался их на
звать, отмечая, что сателлитов можно 
будет определить после выборов.

- После президентских выборов в 
начале года, прошедших с явными на
рушениями и фальсификацией ито
гов, которые все заметили, междуна
родные организации, в том числе 
ОБСЕ, только высказали замечания и 
рекомендации. - заявил Тамаз Каче- 
ишвили. -  Однако с тех пор у нас ниче
го не изменилось. Даже в Централь
ной избирательной комиссии остал
ся тот же руководитель... Значит, ве
роятность нормального проведения 
предстоящих выборов минимальная.

Вот и все задумываются: как быть? 
И какими будут выборы? Кто же выиг
рывает от этого?

Мурад АЛАШ ВИ ЛИ  
Ф о то  автора



В Сухуми недовольны появлением строителей -  
грузин и статьей в ставропольском журнале

В грузинских средствах массовой 
информации много пишут и переда
ют о том, как в Сухуми реагируют на те 
или иные действия властей Грузии, о 
том, что происходит в (альском райо
не, о различных других аспектах про
тивостояния, но очень мало сообща
ют о том, что происходит в самом Су
хуми и внутри абхазского общества. 
Одной из главных тем абхазской прес
сы и абхазских политиков по-прежне
му является образ врага. Если рань
ше образ врага абхазам рисовали в 
лице бывших и нынешних властей Гру
зии, в лице грузинских политиков и 
беженцев, то сейчас речь идет уже о 
грузинах-жителях Гэльского и других 
районов. Радикально настроенная 
часть абхазских политиков и журнали
стов недовольна тем, что ремонтом 
зданий в Сухуми и строительством 
там разных объектов заняты в основ
ном грузины, хотя абхазские специа
листы более прагматичны, свободны 
от политических подоплек и довольны 
работой грузинских строителей.

Вот, что пишет, в частности, сухум 
ская газета «Новый день» (18 апреля 
2008 г): «В Сухуме, в Новом Афоне, так 
же, как и в Гудауте и Гагре, стала гром
ко звучать грузинская речь. Растека
ется она по площадям и улицам наших 
городов со строительных площадок, 
особенно, в вечернее время. Именно 
тогда гастарбайтеры -  как правило, 
мужчины призывного возраста, в спе
цовках в стиле «милитари», выходят на 
прогулку, или за пивом... Они верну
лись в Сухум, и в Гагру, и в Новый Афон. 
Их много, они здесь останутся и скоро 
их будет больше нас».

Последние слова являются своеоб
разной ф орм ой запугивания абхазс
кого населения.

Видно у страха газа велики -  если в 
прошлом году радикально настроен
ные абхазы, а мы специально употреб
ляем эту ф разу, т.к. есть и другие аб
хазы, которые несмотря на войну и 
политическое противостояние, лояль
но относятся к грузинам. Так вот, ра
дикально настроенная часть абхазов 
была недовольна тем, что в Сухуми к 
родственникам на отдых приезжали 
грузины -  жители разных городов Аб
хазии, а ныне проживающие в Моск
ве, Тбилиси, Киеве и т.д. Теперь эти 
радикалы нагнетают страсти против 
грузинских строителей, хотя абхазы- 
специалисты более прагматичны, чем 
многие абхазские политики и журна
листы, и поэтому они не случайно от
дают предпочтение грузинским масте
рам, которые, на их взгляд, очень ква
лифицированно выполняют свою ра
боту. Вот что пишет также газета «Но
вый день»:

«В ремонтно-восстановительных 
работах по реконструкции второй су
хумской школы, которую проводит го
сударственное СМУ-3 /строительно
монтажное управление/задействова
ны гастарбайтеры разных националь
ностей: четырнадцать молдаван, двад
цать армян и четыре турка -  все заез
жие. Но самой многочисленной явля
ется бригада строителей грузинской 
национальности. По официальным 
спискам их около 40, но неофициаль
ным -  вдвое больше. Это -  наши граж
дане, они из (ала, мы с ними заключи
ли контракт как с высококвалифици
рованными специалистами строи 
тельного дела, - сообщило нашему кор
респонденту руководство СМ У По его 
словам, для рабочих из (альского рай

она регистрация в Сухуми не требует
ся. Проживают они здесь частично у 
родственников, частично где-то еще... 
Квалифицированные специалисты 
зарабатывают у нас до тридцати ты
сяч рублей в месяц, - сообщили нам. 
Нам также было сказано, что сбоев в 
финансировании нет, т.к. ремонтно
восстановительные работы финанси
руются российским и структурами. 
Строительство должно быть заверше
но к началу учебного года».

Абхазские политики -радикалы в 
отличие от абхазских специалистов - 
строителей забывают слова извест
ного абхазского деятеля, одного из ли
деров сепаратистской организации 
.«Айдгылара» Зураба Ачба, убитого в 
2000 году в Сухуми. В конце 90-х годов 
он неоднократно заявлял, что «у Абха
зии нет будущего, если абхазы не най
дут общий язык с грузинами». Он так
же высказывался за возвращение в 
Абхазию беженцев, понимая, что без 
этого невозможно урегулирование 
конфликта. Ачба также говорил о том, 
что разговоры о независимости Абха
зии носят иллюзорный характер. Сре
ди нынешних абхазских политиков 
есть немало тех, кто придерживается 
таких же взглядов, хотя такая точка 
зрения немодна и вслух говорить об 
этом мало кто рискует.

Следует отметить, что образ врага 
создается не только из грузин, но и из 
тех абхазов, которые до и в период 
войны лояльно относились к грузинам.
В частности, в Сухуми вновь раздают
ся призывы привлечь к ответственно
сти тех абхазских общественных дея
телей, писателей, ученых, которые в 
период войны входили в Комитет спа
сения Абхазии и поддерживали кон
такты с грузинскими властями. Эта 
тема вновь расколола абхазское обще
ство, т.к. есть немало абхазов, кото
рые защищают тех соотечественни
ков, которые в период войны находи
лись на контролируемой грузинской 
стороной территории Абхазии и со
трудничали с грузинскими властями. 
Они заявляют, что в той ситуации эта 
часть абхазов из прагматических со
ображений должна была поддержи
вать контакты с грузинскими властя
ми.

Продолжением темы образа врага 
является отношение абхазских поли
тиков и чиновников к русским, прожи
вающим в Абхазии и России. Приня
то считать, что абхазское руководство 
благожелательно относится к русским 
и политике России. Но есть и другие 
мнения. Об этом говорится в опубли
кованном в издающемся в Ставропо
ле журнале «Экспертиза власти» ин
тервью с руководителем Конгресса 
русских общин Абхазии, кавалером 
ордена Леона и героем Абхазии, учас
тником войны 1992-93 гг (ённадием Ни- 
китченко. Ставропольский журнал и 
Никитченко рассказывают о фактах 
притеснения русских в Абхазии, в за
щ иту которых и выступает Никитчен
ко.

- После войны мы создали Конгресс 
русских общин соотечественников 
России в Абхазии. Его сначала воз
главлял Юрий Воронов, профессор, 
вице-премьер. В 1995 году его убили. 
И Конгресс возглавил я. Ситуация 
была безнадежная: через границу не 
пускают, нищета. В Москве узнал о 
мужичке, который из Эстонии в Рос
сию возил документы и делал для рус
ских эстонцев гражданство. Вернулся,

собрал своих: давайте и мы будем так 
делать. Бился больше года с московс
кими чиновниками. Но все-таки добил
ся разрешения. Принимал от всех же
лающих документы, вез в Москву. За 
два года удалось сделать 5 тысяч граж
данств...

- Почему вас сегодня люди на
зы ваю т «враг аб хазско го  наро
да»?

- Не люди -  абхазские чиновники, 
руководство республики. Д ля них -  я 
действительно враг. А еще враг для 
многих русских чиновников. Наверное, 
потому, что не могу смириться с тем, 
что вижу и говорю правду.

- Какую правду?
- Четверть абхазского бюджета, 230 

миллионов, Абхазии дает Россия. Пен
сии также платит Россия, это еще сот
ни и сотни миллионов. Дороги строит 
Россия. Эти деньги уже не просто раз
вращают руководство республики. На 
эти деньги ведется антироссийская 
политика, складывается антироссий- 
ский курс. Как прямо, так и косвенно.

- Это сер ьезны е обвинения. 
Д авай те  говорить конкретно.

-Давайте. Три года назад меня захо
тели снять с руководства Конгрессом. 
Собрали конференцию, надавили, 
люди не поддались. Тогда под эгидой 
абхазского правительства был создан 
Союз соотечественников России в Аб
хазии.

- Н азвание идентичное...
- В том-то и дело. Искусственная 

структура, по замыслу ее организато
ров, должна отодвинуть в тень, а луч
ше «убить» наш Конгресс.

- П олучается?
- Нет. За гражданством люди все 

равно идут к нам, в «свой» Конгресс. 
Это бесит многих. Мы же работаем по 
квитанциям, не берем взятки, «откат
ные» деньги уплывают из рук местных 
чинуш. И чем честнее мы работаем, 
чем больше нарабатываем авторитет 
-т е м  больше мы являемся костью в 
горле. Но даже не это главное: уничто
жается последняя структура, которая 
защищает русских в Абхазии. Я тебе 
покажудокументы.

Я увез из Абхазии целую пачку за
явлений людей, которым Конгресс по
мог в последние месяцы. Многочис
ленные случаи побоев в милиции 
взрослых и подростков (недавно одно
му из русских ребят пришлось удалить 
отбитую селезенку), кражи детей в 
России и незаконный вывоз их в Абха
зию.

Выселение из квартир русских учи
телей, врачей, пенсионеров-этоуж е 
стало бизнесом, поставленным на по
ток. Меня потрясла история заслужен
ной учительницы, которую выбросили 
из квартиры, забрав документы. И 
женщина спит на улице в ванне. Рус
ского пацана украли и увезли в горы, 
три года он был в рабстве. Сбежал, 
прибежал в Конгресс, который насто
ял на расследовании. Парня Никитчен
ко с трудом вывез в Россию.

Примеров масса, достаточно для 
понимания, что это уже тенденция. 
Честные рядовые работники правоох
ранительных органов, адвокаты, когда 
к ним попадают русские, шепотом им 
говорят: «На нас не рассчитывайте, 
идите в Конгресс, просите помощи у 
Никитченко».

- Как вам уд ается  б ороться с 
эти м ?

- Пишем письма Президенту, пре
мьер-министру, в Генеральную проку

ратуру. Кое-что получается. Но с каж
дым днем все меньше.

К разговору подключается секре
тарь Конгресса, русский ф изик Вла
димир Михеев.

- Когда (ена был два срока депута
том абхазского Парламента, вопросы 
решались, он был вхож в самые высо
кие кабинеты. Но на последних выбо
рах руководство республики пошло на 
откровенный шантаж и запугивание 
электората, у Никитченко победу отня
ли. Геннадий Васильевич шел по свое
му старому округу с компактным про
живаем армян. Для них он в свое вре
мя сделал поголовное гражданство, 
старикам - российские пенсии. Но-> 
людям сказали: победит Никитченко-  
отрежем лишнюю землю, у вас будут 
проблемы с сельхозсправками, у охот
ников отнимем оружие... И еще им со
врали: Никитченко больше не будет ч. 
заниматься обменом паспортов (рус
ский загранпаспорт меняется каждые 
пять лет), его будем менять мы, и мы 
поглядим, как вы проголосуете. Против 
лома нет приема, хотя за помощью 
простые армяне, опустив глаза, по- 
прежнему идут в Конгресс. Но руковод
ство армянской диаспоры (армян в 
республике больше самих абхазцев) 
уже опасается работать с «зачумлен
ным» Конгрессом. Как и многие дру
гие прежде дружественные общ е
ственные организации, они все боль
ше дистанцируются, видя отношение 
руководства Абхазии и чиновников из 
Р о сси и  к р усско м у К о н грессу.
- Поним аю , что наивен: но, мо
жет, это  все-таки какие-то издер
жки? -  обращаюсь снова к Никитчен- 
ко.

- В Абхазии создан филиал россий
ского Фонда «Кавказский институт 
демократии». И на деньги из России, 
вм есто содействия созданию нор
мального демократического и антина- 
ционалистического общества в Абха
зии, нынешнее руководство Фонда за
нимается вопросами, в частности, пе
реселения потомков махаджиров. Ма- 
хаджиры -  абхазцы, полтора века на
зад уехавшие в Турцию. А всякое высе
ление и переселение ни к чему хоро
шему не приводило. Посмотрите, что 
происходит в Крыму.

- Вы не лю бите абхазцев?
- Я этих мужественных людей посы

лал на смерть. И сам шел за этот сво
бодолюбивый народна смерть. Здесь 
погибла дочь: мой дом расстрелял гру
зинский танк. Огромное количество 
людей воевало вместе со мной, у меня 
с простыми абхазцами прекрасные 
отношения.

Лучше всяких слов отношение к Ни
китченко я понял, пока мы ехали от го
стиницы до неприглядного домика Кон
гресса. Раз десять наш раздолбанный 
микроавтобус останавливали от май
ора милиции до простого паренька- 
абхазца. Кто-то просил содействия, 
кто-то перекинулся парой шуток, кто- 
то просто поздоровался, спросил, как 
жизнь.

Обидно, что абхазцев сегодня про
тивопоставляют живущим рядом рус
ским, армянам, грекам, другим наро
дам. Нет, об этом не кричат по телеви
дению. Но преступника-абхазца отпу
стят, русского, армянина -  никогда. 
Если статья, допустим, предусматри
вает наказание от 3 до 10 лет лишения 
свободы, абхазцы получают по мини
муму, русские, греки -  всегда по мак 
симуму. Альберта Тарба, убившегс
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Юрия Воронова и приговоренного к 
высшей мере наказания, уже отпусти
ли на свободу.

Если человек придет в то же прави
тельство за материальной помощью 
-д о м  отстроить, крышу починить, то 
абхазцу дадут, а другому в лучшем слу
чае -  за «откат». Это и есть стравлива
ние.

Но это и гнилая политика по отно
шению к абхазцам, они вырождают
ся, падает их численность, они пере

стают работать. Молодежь уезжает в 
города, где просто шатается, спива
ется и обкуривается. Экономика не 
развивается, сельское хозяйство в 
запустении. Зачем выращивать ман
дарины и чай, когда спичечный коро
бок марихуаны в московском перехо
де стоит 500 рублей? Народу говорят: 
у нас будет вторая Швейцария. Но это 
блеф , тянувш ийся уже пятнадцать 
лет. Дармовые русские деньги, кото
рые дают не под конкретные програм

мы, а просто сваливают, как свинь
ям, в корыто, развращают. Так индей
цам в свое время давали. И где сей
час те индейцы?

- Но ведь без помощи Абхазии 
не подняться?

- Они никогда не поднимутся при та
кой внешней и внутренней политике. 
Тем более, когда политика сводится к 
шантажу, не дадите деньги, уйдем к 
Грузии.

- Какие российские структуры

привлекали вас и ваш их то в а р и 
щей в качестве  эксперто в?

- Никакие. Мое мнение никого не 
интересует. По той простой причине, 
что оно расходится с мнением руко
водства Абхазии и алчными чувства
ми русских чиновников.

- Неуж ели, кром е чувства дол
га, у наших чиновников есть дру
гие чувства?

- Это вообще отдельный разговор. 
Схема простая. Приезжает российский 
чиновник. Его поят, кормят. Он видит 
много брошенной собственности вок
руг. «А чьи это дома, санатории?» -  
скромно спрашивает государственный 
муж. «А ничьи, - отвечают ему, - хотите, 
вашими будут». «Хочу», - как правило, 
звучит в ответ. Ну и пока чиновник при 
власти, пока делает благо для новой 
родины -  все прекрасно. Но оказался 
не у рычагов и распределителей -  «из
вините, при заключении договоров 
произошло нарушение закона, сделка 
признана недействительной». И уже 
этот санаторий, особняк по пятому разу 
продают новому чинуше. Вся Абхазия 
это знает и смеется над этим.

Вот и спрашиваю, как можно вли
ять на Абхазию, когда не поймешь: где 
твои личные интересы, а где государ
ственные?

- В 1995 году на р еф ер енд ум е 
Абхазия проголосовала за присо
единение к России. Если сегодня 
пройдет такой референдум , како
вы буд ут результаты ?

- Большинство абхазцев проголосу
ет «против», русские, армяне, греки, 
все остальные -  «за».

- А мы продолж аем  вкачивать 
сюда д еньги ...

- Продолжаем. Попутно предавая 
русских, живущих в Абхазии.

- П р ед ательство  -  сильное об
винение. О тв е ч а е те  за слова?

- В прошлом году по просьбе Совбе
за России мы вывезли на совещание в 
Сочи тридцать человек, все категории 
русского населения. Нас приняли пред
ставители Пенсионного фонда и Миг
рационной службы. Наши пенсионеры, 
ученые, военные, молодежь-все в один 
голос говорили, что Россия своим по
ведением сама себя загоняет в угол, 
роняет авторитет, своими неконтроли
руемыми деньгами убивает абхазцев. 
Они нас выслушали, поблагодарили и 
поехали отдохнуть в Пицунду.

И после хорошего «вливания» ста
ли говорить абхазцам: вот приехали в 
Сочи русские негодяи и наговаривают 
на вас. Это не предательство? И это 
далеко не единственный случай. А мы 
ведь просто хотели донести до руковод
ства страны простую мысль: если Рос
сия потеряет здесь русскую диаспору, 
то все пойдет крахом»...

Василий Щанов, журнал «Эксперти
за власти», Ставрополь, №1, 2008 г

Р5. Это интервью вызвало боль
ш ой ажиотаж в Сухум и. !ённация Ни- 
китченко и  ставропольский ж урнал 
обвинили в искажении фактов, разжи
гании межнациональной вражды и  т.д. 
Хотя многие в Сухум и понимают, что 
Никитченко и ставропольский журнал 
рассказали о тех тенденциях, которые 
реально имеют место в Абхазии, воз
можно они проявляются в не таких 
резких формах, но по сути это, к  сожа
лению, так. О б этом свидетельствуют 
многочисленные рассказы  очевидцев 
-  жителей Абхазии.

Давид БЕРИДЗЕ
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Есть у Нериыги хозяин
чти вдвое дороже, чем на «материке». 
Наше самоуправление часть абонент
ной платы населению доплачивает, 
чтобы снизить нагрузки на его семей
ный бюджет.

Вообще, питьевая вода для нас се
рьезная проблема. Нам приходится 
брать ее с глубины в 27 метров. Кур- 
шская коса, протянувшаяся в длину на 
97 километров, в ширину - очень уз
кая полоска земли, которая сф орм и
ровалась окончательно всего лишь 
5000 лет назад. Поэтому качеством 
воды, естественно, она безопасная, мы 
все же недовольны. В настоящее вре
мя реализуем проект, который позво
лит значительно улучшить ее каче
ство, - он финансируется ЕС.

Нам приходится строить свою по
литику с учетом и возрастного соста
ва туристов, которые приезжают не 
только из Литвы, но и из России, (ер- 
мании, других зарубежных стран. По 
нашим наблюдениям, если прежде к 
нам приезжали в основном пожилые 
люди, то в настоящее время превали
руют молодые семьи.

Конечно, их привлекает то, что нам 
дано природой, - море, солнце, идеаль
ные песчаные пляжи, примечательно
сти флоры и фауны. То, что Куршская 
коса охраняемая природная зона ми
рового значения, помогает нам макси
мально заботиться о сохранности при
родной среды. В этих условиях пре
красно себя чувствуют дикие живот
ные, птицы. Дикие кабаны выходят на 
шоссе и выпрашивают пищу у автомо
билистов и прохожих. Они заходят без
боязненно и в населенные пункты, не
давно в Нидде перерыли все футболь
ное поле. Так что это уже становится 
для нас проблемой.

усадьбе рыбака... дюны с солнечны
ми часами-календарем, долины ти 
шины , колонии цапель и бакланов и 
ДР-

К услугам туристов познавательные 
тропы, оборудованные места для на
блюдения за птицами, теннисные кор
ты, площадки для минигольфа, про
гулки на велосипедах, плавание на су
дах, лодках, каноэ, видсерфинг, бло- 
карты, воздушные змеи, рыбалка. Ин
фраструктура для всего этого посто
янно обновляется и расширяется.

Въезд в Нерингу автомашин - плат
ный. Это дает солидную прибавку ме
стной казне - 2-3 миллиона литов еже
годно в зависимости от наплыва тури
стов. Фактор сезонности присутству
ет. Основные потоки отдыхающих при
ходятся на летние месяца. Зимой Кур- 
шский залив замерзает, однако и в эту 
пору в Неринге есть немало туристов, 
которых привлекает подледный лов 
рыбы - корюшка заходит с моря на 
мелководье. '

Надо больше говорить друг с дру
гом, считает Вигантис Фиедрайтис. 
Это -  нормально. Мы заключили дого
воры о сотрудничестве с Польшей -  с 
одним из местных самоуправлений, с 
Норвегий - там есть одно маленькоф 
самоуправление. Также и с Латвией. 
В Эстонии, недалеко от Таллина -  есть 
небольшой остров, заключили дого
вор с администрацией, которая им 
управляет. Мы соседствуем с Калинин
градской областью РФ У нас есть но
вая современная велосипедная до
рожка. Сейчас с калининградцами де
лаем совместный проект-хотим  и на 
их территории создать подобный ту 
ристический маршрут. Финансовую 
поддержку окажет одна из структур ЕС.

Вигантис Фиедрайтис хорошо по
мнит встречи баскетболистов каунас
ского «Жальгириса» и тбилисского 
«Динамо», великолепную игру олим
пийского чемпиона Михаила Коркия.

Вигантис Ф иедрайтис, мэр литов
ского курортного городка Неринга, 
считает, что не только воспоминания 
связывают две страны -  (рузию и Лит- 
ву-У нас во многом, говорит он, общая 
судьба. Мы уже прошли путь, который 
Грузии еще предстоит освоить.

Неринга -  городок небольшой, хотя 
и растянулся он на 50 километров -  
всего 3,5 тысячи постоянных жителей. 
Расположен он на Куршской косе -ун и 
кальном национальном парке - отде
лившей пресный залив от Балтийско
го моря. Он находится с 2000 года под 
защитой ЮНЕСКО как территория ми
рового наследия.

Сорок пять с лишним лет назад 
четыре рыбацких поселка, каждый из 
которых имеет выход к редчайшим 
песчаным пляжам, были объединены 
в один город - Неринга.

Издано множество буклетов, в Ин
тернете появилось несколько сайтов, 
которые подробно описывают турис
тические красоты этого края. Но им не 
заменить непосредственных впечатле
ний.

Надо самому пройтись рядом с пес
чаными дюнами, полюбоваться спе
циально посаженными здесь горными 
соснами, полежать на пляжах с бело
снежным песком, погулять по чистым 
улочкам рыбацних поселков, над кото
рыми нолышатся на ветру морские 
флюгера, прокатиться на яхте по вод
ной глади залива, вдохнуть местный

воздух, который пахнет морем, солн
цем и копченной рыбой.

Только тогда можно будет понять, 
почему эти маленькие поселки прини
мают в год свыше 500000 отдыхающих.

Аукра Ф есер живет в Неринге уже 
20 лет. Сама она из Вильнюса, гидро
лог, проходила здесь практику. Реши
ла растаться со столицей, переселить
ся на Куршскую косу.

Здесь словно другой мир -  спокой
ный, без сутолок и суеты, дарящий 
внутренню ю  со ср ед о то че н н о сть , 
объясняет она.

На Куршскую косу, в Нерингу мож
но попасть лишь из Клайпеды -  паро
мом. Вигантис Фиедрайтис говорит, 
что перманентно возникают предло
жения построить мост и отказаться от 
парома. Но они так и остаются на уров
не идей. Видимо, не хочется нарушать 
сложившуюся отдаленность от мате
рика.

Это -  второе объяснение.
И, наконец, третье. Есть у города- 

курорта заботливые и пр о ф ессио 
нальные хозяева, патриоты и совре
менные менеджеры.

Стараемся не создавать искусст
венных забот частному сектору, го
ворит Вигантис Фиедрайтис. Строим 
с ним отношения на ясной и предска
зуемой основе. Те, кто сдают свои квар
тиры отдыхающим, естественно, вып
лачивают налоги, но - фиксирован
ные. Это удобно квартиросдатчикам, 
да и мы можем прогнозировать свои 
доходы и их распределение.

Бюджет Неринги, если учитывать 
численность его населения,довольно 
большой - 28 миллионов литов. Одна- 
но питьевая вода, отопление у нас по-

Мы стремимся максимально разно
образить пребывание гостей в Нерин
ге. У нас проводится много всевоз
можных сим позиум ов, конферен
ций, выставок, праздников открытия 
сезона и города, фестивалей -  ф оль
клора, искусств, камерной музыки . 
Богат список музеев и галерей, посе
щаемых мест.

Всегда много туристов в мемори
альном музее Томаса Манна,янтар
ной га л е р е е , э тн о гр а ф и ч е с к о й

Сейчас литовская авиакомпания 
«Р1у(_А1_ - (ЛЬиатап АкПпез» начала осу
щ ествлять прямые рейсы по марш
руту Вильнюс-Тбилиси- Вильнюс. На
деюсь, говорит Вигантис Фиедрайтис, 
это послужит и связям Неринги с Гру
зией.

Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ 
Т б и л и си -В и л ь н ю с- 

Н ер и н га-Тб и л и си  
Ф о то  автора
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В Тбилиси прошел грузино-израильский 
бизнес-форум «Мы строим вместе»

Презентация 60 инвестиционных 
проектов, которые израильские ком
пании осуществляют в Грузии в с ф е 
рах развития недвижимого имуще
ства, туризма, сельского хозяйства, 
коммуникаций, авиации, состоялась 
в рамках грузино-израильского биз
нес-форума «Мы строим вместе», ко
торый 12-15 мая проходил в тбилис
ской гостинице «Кортиярд Мариотт»

Организатор бизнес-форума Гру
зино-израильская бизнес-палата, со- 
организатор-Национальное инвести
ционное агентство Грузии. Форум был 
посвящен 60-летию государства Изра
иль. В нем приняли участие предста
вители израильского и грузинского 
частного сектора, а также правитель
ственных структур Грузии.

К участникам форума письменно 
обратились президент Израиля Ши- 
мон Перес и президент Грузии Миха
ил Саакашвили. Перед участниками 
форума выступил премьр-министр 
Грузии Ладо Гургенидзе.

По заявлению президента [рузино- 
израильской бизнес-палаты Ицика 
Моше, инвестирование в Грузию дает 
израильским бизнесменам возмож
ность осуществлять успешные бизнес 
- проекты в благоприятной среде и вне

сти свой вклад в экономическое раз
витие Грузии.

Благодаря своему географическо
му положению и экономическому кли
мату, Грузия стала притягательной для 
иностранных инвесторов, заявила 
министр экономического развития 
Грузии Екатерина Ш арашидзе.

По ее словам, проведение подобных 
форумов для Грузии очень важно, так 
как они способствуют развитию не толь
ко экономического, но и политического 
сотрудничества между странами.

Екатерина Шарашидзе отметила, 
что правительство работает над улуч
шением экономического и инвестици
онного климата, что сделает Грузию 
еще более привлекательной для инве
сторов.

Израильские компании планируют 
осуществить в Грузии около 150 млн. 
долларов инвестиций, заявил на биз
нес-форуме Ицик Моше.

По его словам, для участия в фору
ме в Тбилиси прибыли представите
ли 100 израильских компаний, кото
рые желают вложить инвестиции в 
экономику Грузии. Согласно оф ици
альной статистике, за последние 8 
месяцев в Грузии осуществлено на
много больше израильских инвести
ций, чем за предыдущие 8 лет.

В будущем объемы инвестиций бу
дут увеличены до 1 млрд. долларов, 
отметил Ицик Моше.

По одному из проектов, планирует
ся застройка района Чугурети в Тби
лиси. Осуществлению этого проекта 
содействует кандидат в мажоритар
ные депутаты парламента Грузии в 
этом районе от правящей партии, быв
ший посол Грузии в Израиле Лаша 
Жвания.

В рамках израильских инвести
ций планируется застройка Цавки^- 
си, Дигоми, Окрокана, окрестностей 
Б азалетского озера, Тбилисского 
моря. К 2010 году будет назначен 
прямой ежедневный авиарейс меж
ду Грузией и Израилем, заявил Ицик 
Моше.

По его словам, назначение прямого 
ежедневного рейса будет способство^- 
вать углублению взаимоотношений 
между двумя странами и увеличению 
потока туристов.

На открытии форума известная пе
вица Ия Чантладзе и ансамбль «Грузин
ские голоса» исполнили специально 
подготовленные к этому мероприятию 
еврейские и грузинские песни. Ком
пакт-диски с этими произведениями 
были розданы участникам и гостям 
форума.

Ш Ш ЯШ

К л и м ати ческ и е и зм ен ен и я
П отеп лен и е я вл я ется

Глобальное потепление нарушает 
нормальное существование дикой при
роды и окружающей среды на всех кон
тинентах. Таковы выводы беспреце
дентного научного исследования, об
нажающего, до какой степени клима
тические изменения уже сказались на 
экосистемах мира.

Ученые проанализировали опубли
кованные отчеты, первые из которых 
касаются 1970 года, и обнаружили, 
что, как минимум, 90% ущерба и на
рушений нормального состояния окру
жающей среды по всему миру можно 
объяснить потеплением, вызванным 
деятельностью человека.

Значительное уменьшение популя
ций пингвинов в Антарктике, уменьше
ние численности рыб в озерах Аф ри
ки, изменения уровня воды в реках 
Америки, а также более раннее цвете
ние растений и миграции птиц в Евро-

причиной 9 0 %  ущ ерба
пе -  все это, по-видимому, обуславли
вается глобальным потеплением, ска
зано в исследовании.

Группа экспертов, в том числе чле
ны межправительственной группы эк
спертов ООН по изменению климата 
(МГЭИК) от Америки, Европы, Австра
лии и Китая, впервые официально увя
зала некоторые из самых драматичных 
перемен в жизни дикой природы и 
ареалов мира с климатическими из
менениями, спровоцированными де
ятельностью человека.

В исследовании, опубликованном 
журналом ЫаШге, ученые проанализи
ровали доклады, где основное внима
ние уделяется изменениям в поведе
нии или численности популяций 288 
тыс. видов животных и растений. Были 
также рассмотрены еще 829 докладов, 
посвященных различным феноменам 
окруж аю щ ей среды, в том  числе 
подъему уровня воды в реках, отступ
лению ледников и изменениям границ 
лесов на семи континентах.

Чтобы установить, сыграло ли в 
этом свою роль глобальное потепле
ние и если да, то насколько большую, 
ученые затем изучили исторические 
данные, чтобы выяснить, какое влия
ние на экосистемы и обитающие в них 
виды м огут оказывать естественные 
вариации местного климата, обезле
сение и изменение характера земле
пользования.

В 90% случаев перемены в поведе
нии и численности популяций дикой 
природы объяснимы лишь глобаль
ным потеплением, а 95% изменений 
характера окружающей среды -  на
пример, таяние вечной мерзлоты, от
ступление ледников и изменение уров
ня воды в реках -  соответствуют кар
тине роста температуры воздуха.

«Когда мы рассматриваем все это 
влияние вместе взятое, становится 
ясно, что оно наблюдается на всех кон
тинентах и является эндемическим. У 
нас складывается ощущение, что кли
матические изменения уже сказыва
ются на том, как функционирует наша

планета», -  говорит ведущий автор 
исследования Синтия Розенцвейг, 
возглавляющая группу изучения по
следствий климата в нью-йоркском 
6ос1с1агс11пзДЩ1е Гог Зрасе ЗЩсИез, су
ществующем при ЫАЗА.

Большая часть докладов, изучен
ных группой исследователей, опубли
кована с 1970 по 2004 год. За этот пе
риод мировая среднестатистическая 
температура воздуха повысилась при
мерно на 0,6 градуса Цельсия. Соглас
но новейшему докладу МГЭИК, к концу 
XXI века на планете, видимо, потепле
ет еще на 2-6 градусов Цельсия.

«Когда смотришь на карту мира и 
видишь, где уже происходят эти изме
нения и сколько видов и экосистем уже 
реагируют на климатические измене
ния, хотя потеплело всего на 0,6 граду
са, наша обеспокоенность будущим 
только обостряется, -  отметила Розен
цвейг-Очевидно, мы должны приспо
собиться к климатическим изменени
ям, а также попытаться их смягчить. 
Это реальная ситуация. Изменения 
происходят в этот самый момент».

В очень многих исследованиях, 
включенных в отчет ученых, говорит
ся о резких переменах в области дос
тупности воды в условиях глобального 
потепления. Во многих регионах снег 
и лед тают раньше, чем прежде, а сле
довательно, весной уровень воды в 
реках и озерах повышается, но летом 
случается засуха. По словам ученых, 
осознание перемен, касающихся дос
тупности воды, будет очень важно для 
решения вопросов водоснабжения и 
станет ключом к тому, чтобы гаранти
ровать его источники.

Собрав воедино разноплановые со
общения и доклады о диной природе и 
экосистемах, можно увидеть, как на
рушение нормального существования 
одного звена экосистемы оказывает 
«эф ф ект домино» на остальные.

Грузинскому 
«ПроКредитбанку» - 
девять лет

[рузинскому «ПроКредитбанку» 
в мае нынешнего года исполни
лось девять лет. Начав функцио
нировать в 1999 году, он быстро 
утвердился как ведущий банк по 
финансированию малого и сред
него бизнеса, а также как надеж
ный партнер ф изических лиц, за
явил гендиректор банка Филипп 
Пот.

«ПроНредитбанк» предлагает 
своим клиентам простые и понят
ные продукты и обслуживание вы
сокого качества. В настоящее вре
мя в Грузии функционирую т 46 
филиалов «ПроКредитбанка», со
ответствующих европейским стан
дартам.

[рузинскому «ПроКредитбанку» 
присужден международной рей
тинговой компанией РКсЬ рейтинг 
ВВ.

Недавно ПроКредит Холдинг 
принял решение об увеличении ка
питала грузинского ПроКредит
банка на 11 млн лари.

В прошлом году прибыль банка 
составила 64 млн долларов.

Между «Капитал 
Восток» 
и французской 
«Аккор Групп» 
подписан договор 
о строительстве 
в Тбилиси 
новой гостиницы

В здании Тбилисского сакребу- 
ло (орган местного самоуправле
ния) состоялось подписание дого
вора между компанией «Капитал 
Восток» и ф ранцузской «Аккор 
[рупп».

Согласно этому договору, в Тби
лиси будет построена четырехзвез
дочная гостиница «Новотел». Объе
мы инвестиций в этот проект со
ставят ЦЗО 30.000.000.

На церемонии подписания до
говора присутствовал мэр Тбили
си Гиги Угулава, который отм е
тил, что группа «Аккор» является 
владельцем крупной сети гости
ниц. По его словам, главной при
тягательностью этого проекта бу
дет то, что гостиница будет сред
него уровня.

Гостиница будет интегрирована 
с ф иларм онией, и здесь будут 
проводиться различные междуна
родные конференции.

Кроме того, стороны подписали 
меморандум о строительстве в ре
гионах сети трезвездочных гости
ниц бренда «Ибис».

В гостинице «Новотел», соглас
но проекту, будет 200 номеров, не
сколько ресторанов, здесь же раз
местятся несколько торговых оф и
сов. Презентация архитектурной 
концепции гостиницы «Новотел» 
состоится в сентябре 2008 года. 
Строительство гостиницы завер
шится в 2011 году и она будет пе
редана в управление французс
кой группе.

П олосу подготовил Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ



Станет ли Медея символом 
традиционной медицины?

АКегпайуе МесНйп
В декабре прошлого года в Герма

нии был издан второй номер журнала 
«АКегпагме МесНяп» - ограниченным 
тиражом и предназначенным для спе
циалистов. На обложке-графическое 
изображение Медеи, дочери колхско- 
го царя Аиэта. А под ним - надпись: 
«Лечение по методу колхской царевны 
Медеи, или Медицина».

Автором этой надписи является ис
следователь вопросов истории гру
зинского лекарствоведения Сократ 
Салуквадзе. По мнению некоторых уче
ных, именно такой должна быть эмб
лема древнейшей медицины, кстати, 
что в свое время и предлагал С. Са
луквадзе.

В журнале помещена статья Салук
вадзе, в которой, в частности, идет 
речь о происхождении слов «медици
на», «гигиена» и других.

Об авторе; Сократ Салуквадзе -  
лекарствовед, академический доктор 
ф арм ацевт ических наук, которого 
справедливо считают основоположни

ком исследования изучения истории 
лекарст воведения в (рузии, автор 6 
монограф ий и  42 научных трудов. В  
результа те археологических раскопок 
он открыл аптеку сем ьи Магаладзе е 
Иавтурском ущелье (XVвек, Иаспский 
р-он), а также аптеку Зазы  Папунови- 
ча Панаскертели-Цицишвили (XVII век, 
Мцхетский р-он). Ем у удалось вы яс
нить вопрос тождественности назва
ний «Лечебных книг», «Нарабадина» и 
«Фармакопии». На основе трудов С. 
Салуквадзе создан киносценарий, по
лучивш ий диплом  первой степени на 
фестивале «Золотой Орел». В  настоя
щее врем я работает над вопросам и  
истории церковной и  археологической 
медицины. У  него уже готовы к  публи
кации 14 монографий, но без помощи 
спонсора их невозможно издать.

Трагическая судьба, жизнь Медеи 
стали темой произведений многих 
писателей и поэтов. В одних отраже
на историческая правда, в других -  
она искажена. Но все сходятся в од
ном: дочь колхского царя разбира
лась в лечебных свойствах лекар
ственных растений, выращиваемых 
в саду Гекаты -  богини мрака, ночных 
видений и чародейств. Русский уче
ный п р оф ессор  Валерий Крыков в 
своей м о нограф ии отм ечает, что 
термин «медицина» в греческих ис
точниках упоминается с XII века до 
н.э., т.е. спустя более чем 150 лет 
после того, как Медея связала свою 
судьбу с Грецией. Появление этого 
термина в греческих письм енны х 
источниках не следует понимать так,

что он связан с увековечением име
ни Медеи. Напротив, в этом прояв
ляется потенциальное враждебное 
отношение к методам лечения Медеи 
как к коварной манипуляции исполь
зования ядов и наркотиков с целью 
отмщения. Ведь Медея была не гре
чанкой...

Вроде бы наблюдается этимологи
ческая связь между «медициной» и 
именем Медеи. Но в таком случае это 
нужно подтвердить аналогиями, пись
менными источниками, а это невоз
можно хотя бы потому, что сущ ество
вание грузинского варианта письмен
ности «асомтаврули» в науке еще яв
ляется спорным. Всего несколько лет 
тому назад началом письменности 
«асомтаврули» считался V век н.э. В 
последнее время появилась гипотеза, 
по которой письменность «асомтавру
ли» связывается с эпохой царя Парна- 
ваза (1\/-111 век до н.э.). Существуют и 
другие гипотезы, по которым письмен
ность «асомтаврули» более древнего 
происхождения. Мы касаемся этой 
темы лишь потому, что если грузинс
кая письменность - не одна из самых 
древних, то тогда разговор о древнос
ти колхидской медицинской культуры 
будет менее убедительным.

После приезда в Грузию генераль
ный директор ЮНЕСКО, доктор Феде
рико Майор заявил: «Я приехал из 
испанской Иберии в грузинскую Ибе
рию как аргонавт». В этом заявлении - 
подтверждение древности грузинской 
культуры.

Мы не случайно упомянули профес
сора В. Крыкова хотя бы потому, что 
этимологическая связь между Меде
ей и медициной, которая идет из кол
хской цивилизации, возродилась в 
греческой. Пытаясь доказать истину, 
прибегнем к аналогичным фактам  из 
истории медицины, чтобы пролить 
свет на деятельность, связанную с ле
чением, например, почему называет
ся медицина, а не «асклепиицина» 
или «гипократицина»? Деятельность 
Асклепия (Эскулапа) проходила за 
400 лет до Гомера или на рубеже XI1-Х1 
вв. до н.э. Он имел двух сыновей: Па- 
ладейриоса и Макаона, известных как 
лекарей, а также двух дочерей: Пана
цею и Гйгеию. Сегодня все уникальные 
лекарственные средства называются 
в честь Панацеи «панацеей», а науку о 
профилактических мероприятиях ин
фекционных заболеваний и защ ите 
здоровья -  «гигиеной», которая, бес
спорно, этимологически происходит 
от имени Гигеи. В Древнем Риме бо
гиню трав, цветов и любви называли 
Венерой, а современную медицинс
кую науку о лечении инфекционных 
заболеваний, передающихся поло
вым путем, уже более 300-400 лет на
зывают «венерологией». В Древней 
Греции э ту  богиню называли А ф р о 
дитой. И потому эта наука в сегод
няшней Греции получила название 
«афродитология», а не «венероло
гия». Ряд препаратов, связанных с 
великим реф орм атором  римской 
медицины Клаудием Галеном, назы
вают «галеником», или галенически- 
ми. И это не связано с желанием 
увековечи ть имя Клаудия Галена. 
Силы, противостоящие Галену, назва
ли его препараты «аленическими», 
т.е. негодными. Но клеветники бес
следно исчезли с исторической аре
ны, а тенденциозно обвиненный Гален 
остался в истории, благодарные по
томки сделали его бессмертным. Так 
что враждебное отношение к Галену 
обернулось для него славой. То же 
самое можно сказать и о Медее.

Митридат VI Эвпаторский (132-63 гп 
до н.э.) создал специальную лаборато
рию для изготовления ядонейтрализу- 
ющего антидота - «митридатий», ко
торый был внесен в фармакопею мно
гих цивилизованных стран Европы 
Х\Л1-Х1Х веков.

В Древнем Египте найдена фреска 
Тота с головой Ибиса (птица), которая 
являлась богиней здоровья, письмен
ности, времени, меры и весов. Под 
фреской была надпись «фармакон», 
которая в эпохальном смысле означа
ла «спаситель», «покровитель», а, на
чиная с эпохи родоначальника меди
цины Гиппократа (460 -  3777 гг до н.э.), 
слово «фармакон» непосредственно 
указывает на лекарство.

Отсюда бер ут этим ологические 
начала современные термины лекар
ствоведения. Вообще, «формация», 
а затем «фармакогнозия» -  наука о 
лекарственных растениях, «фарма
кология» -  наука о механизмах воз
действия лекарства на живой орга
низм: «фармацевтическая хим ия»-  
наука о лекарственных препаратах 
химического происхождения. «Фар
макопея» происходит от «фармакон» 
-л е кар ство , и «поиао» -  изготовле
ние или государственный узаконен
ный устав об изготовлении, правиль
ной дозировке лекарств и определе
нии длительности лечения. На осно
ве анализа вышеприведенных ф а к 
тов напрашивается вопрос: нет ли 
этим ологической связи термина 
«медицина» с именем дочери колхс
кого царя Аиэта Медеи (как в случае

Гигия -  «гигиена», Панацея -  «пана
цея», Венера -  «венерология», А ф р о 
дита -  «афродитология», Митридат 
-  «митридатий», Гален -  «галеника», 
Фармакон -  «фармация», «фармако
логия», «фармакогнозия», «ф арм а
цевтическая химия», «фармокопея»), 
А почему не Медея и «медицина»? 
Ведь это логично? Впрочем, пусть 
читатель рассудит сам!

Но в е р н ем ся  к гр а ф и ч е с к о м у  
изображению Медеи, которая укра
сила обложку журнала. Работа эта 
принадлежит грузинскому художни
ку Элгудже Бердзенишвили. Надпись 
сделана художником Эмиром Бурд- 
жанадзе. Сократ Салуквадзе считает, 
что это произведение вполне может 
стать эмблемой мировой традици
онной медицины. Тем более, что в 
со о тв е тств и и  со словарем  Папе, 
«МесНсе» - греческое слово, означа
ющее женщину-исцелительницу. То, 
что Медея в действительности была 
лекарем, уже не вызывает споров. 
Кстати, в своем документальном 
произведении профессор Леван Са- 
никидзе утверж дает, что Медея не 
убивала своих детей, и эта провока
ция является отражением враждеб
ного отношения аф инцев и корин- 
фийцев.

На обложке под графикой на немец
ком и английском языках написано, 
что, согласно мнению ряда ученых, 
именно она должна стать эмблемой 
традиционной медицины. Решение 
этого вопроса зависит от объективно
сти экспертов.



новости
Совместный пр о е кт

Еженедельное приложение к «СГ» №  1 8  (267)______ 1 7  мая 2 0 0 8  г.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЛИБЕРАЛИЗМ 
С СОЦИАЛЬНЫМ УКЛОНОМ

После «технического» пре
мьер-министра РФ Михаила 
Фрадкова и «переходного» гла
вы кабинета Виктора Зубкова 
Россия получила настоящего -  
«экономического» премьера. В 
президентской республике так и 
должно быть: основная сфера 
компетенции премьер-министра 
— экономика. В ходе процеду
ры утверждения на должность 
премьера в Госдуме Владимир 
Путин внятно объяснил: основ
ными направлениями его де

ятельности на посту премье
ра станут экономическое раз
витие России и повышение 
уровня жизни россиян.

В з г л я д ы  Путина в качестве 
кандидата в премьеры оказались 
взглядами либерального рыноч
ника с большим социальным 
уклоном, при ;шш ставящим во 
главу угла задачи экономичес
кого’ роста. Впрочем, и о под
держании финансовой стабиль
ности он сказал немало.

11о большому счету, револю
ционных идей в выступлении 
Пугина не прозвучало. Кто ви
дение экономического будущего 
страны во многом основывается 
на наработках Минэкономраз
вития, Минфина, его собствен
ном выступлении па Госсовете 
в феврале этого года и выступ
лении Дмитрия Медведева 
(тогда только кандидата в пре
зиденты) на Красноярском эко
номическом форуме. Но самое 
главное -  Путин публично под
твердил, что придерживается 
этих взглядов на экономику.

Так, Путин обратил внима
ние на то, что хотя по объему 
ВВП, измеряемому по парите
ту покупательной способности, 
Россия вышла на 7-е место в 
мире, она очень сильно отстает 
к сфере высоких технологий. И 
подчеркнул необходимость пере

хода на инновационный путь 
развития (т.е. за счет внедре
ния научно-технических разра
боток в промышленность.).

Новый премьер России так
же подробно остановился на не
обходимости развития финансо
вых рынков и созданию массо
вого класса инвесторов в цен
ные бумаги. Еще Путин пред
ложил максимально снизить на
логи на пенсионную, образова
тельную системы и сферу здра
воохранения, а также ввести 
налог, стимулирующий НИОКР. 
Предложения о снижении на
логов на бизнес, в том числе 
НДС, Путин намерен обсудить 
еще до ‘ августа. Кроме того, 
он призвал задуматься о сни
жении сверхналогов на нсф- 
текомпании, чтобы предотвра
тить падение добычи «черного 
золота» в стране.

Механизм борьбы с корруп
цией, предложенный Путиным, 
полностью совпадает с либераль
ной парадигмой: сокращение 
избыточный функций государ
ства, в том числе сокращение 
подлежа щи х л ицензи рова \ \ и ю 
видов предпринимательской де
ятельности. Гакже Путин при
звал осуществлять на практике 
закон о конкуренции от 2006  
года и принять пакет антирей- 
дерских законов.

Показательно, что о госкор
порациях не было сказано по
чти ничего. Были упомянуты 
только Судостроительная и 
Авиационная корпорации, созда
ние которых полностью вписы
вается в концепцию прорыва на 
фронте высоких технологий.

Особо сильный и явно лич
ный акцент Путин сделал на 
социальной политике, которую 
наряду с переходом на иннова
ционный путь и создание сов!>е- 
менной инфраструктуры (от

транспортной до информаци
онной), он выделил в качестве 
приоритетов своего будущего 
правительства.

При этом он говорил не толь
ко о повышении пенсий, обес
печении ветеранов жильем и 
автотранспортом, увеличении 
довольствий военным и повыше
нии минимального размера зар
платы с 2009 года до уровня 
прожиточного минимума, что 
должно кардинально решить 
проблему бедности. Он подчер
кнул также, что надо создать 
целый комплекс условий для пол
ноценного развития человека за 
счет улучшения образования, 
здравоохранения и увеличения 
доступа к достижениям науки и 
культуры. Путин поставил за
дачу за 10-1 о лет вывести Рос
сию в число лидеров по каче
ству жизни. При переходе на 
инновационный путь развития 
инвестиции в человека становят
ся ключевыми, подчеркнул он.

Несколько по к р ит и ковать 
нового премьера можно за то, 
что многие амбициозные цели 
были обозначены, по пока - в 
очередной раз - не были даны 
ясные ответы, как их достичь. 
Так, 11утин поставил цель в бли
жайшие годы снизить инфля 
цию до однозначной цифры, что 
достаточно сомнительно при зап
ланированном росте расходов и 
увеличении тарифов естествен
ных монополий. Но в целом по 
его выступлению было заметно, 
что новый «экономический» пре
мьер видит перед собой не толь
ко масштабные перспективы, но 
и прекрасно осознает громадные 
трудности на пути их достиже
ния. И ото обнадеживает.

Ояег МИТЯЕВ, 
экономический обозреватель 
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Гостеприимная Москва
Мэрия российской столицы планирует уже к 

осени ввести д.ш гастгцюайгерш «каргу гостя*. 
С помощью такой карты город сможет просле
дить за всем, что происходит с гастарбайтером 
с момента пересечения им границы.

11срван отметка будет сделана в карге в аэро
порту или на вокзале, затем - в момент поста
новки на улет в Управлении Федеральной миг
рационном службы но Москве, далее — по вре
мя прохождения медицинского освидетельство
вании при трудоустройстве. Вся информация 
вносится в чип карточки. В итоге власть оудет 
точно знать, сколько мигрантов в Москве и 
чем они занимаются. Столичные градоначаль
ники уверены, что и сами гости почувствуют 
себя увереннее. Ведь им, вполне законопос
лушным гражданам, больше не придется оп
равдываться при проверке документов перед 
каждым милиционером.

Что касается ситуации с трудовой миг
рации, то сейчас столичные власти актив 
но работают над оргиабором в Таджикис
тане и Киргизии.

Кроме того, летом планируется запустить 
«пилотный» проект Московского единого 
миграционного окна (М Е М О ), куда смо
жет обратиться любой гастарбайтер. О т
крывается оно на базе ЗИЛа — Автозавода 
имени Лихачева. Это по-прежнему один из 
крупнейших в российской столице потре
бителей труда приезжих.

«РИА Новости»

ГИГШ Р ш л е  РОК
Европейские рок-звезды записали песню на 

русском языке. И не простую песню. Выбор из
вестных западных певцов пал на гимн России. 
Благодаря им, а также солистке российской груп
пы СЬе, гимн Российской Федерации зазвучал 
по-новому, а именно - в стиле рок. Такой нео
бычный подарок России зарубежные музыканты 
сделали к очередной годовщине победы в Вели
кой Отечественной войне. Презентация видео
ролика на новую версию гимна уже состоялась в 
рам ках интернет-11ростраиства.

Запись гимна в совершенно новом звучании 
прошла в немецком городе Тутсинг. Исполнить 
главную песню России изъявили желание такие 
музыканты с мировыми именами, как певец Крис 
де Бург, один из лучших ;рказ-гитаристов мира 
Эл ди Меола; легендарный Виктор Бейли, чья 
бас-гитара звучит на более чем тысяче пласти
нок; Лесли Мандоки, игравший на ударных в 
группе «Чингисхан», а позднее ставший ус
пешным продюсером, и экс-клавишник груп
пы В аш Ы т Тони Кэрри. Российскую сторо
ну проекта, помимо солистки Сйе, предста
вил певец Николай Носков. Присутствие в 
проекте Носкова музыканты объяснили тем, 
что «сильный мужской голос известного русского 
певца не мог там не прозвучать».

Российские ветераны положительно отнес
лись к необычной версии главной музыки «тра
пы. По словам некоторых из них, «гимн в 
исполнении молодых свежих голосов лучше, 
чем пение военного хора».

«РИА НОВОСТИ»

ЧТО ПОЛУЧИЛ
м с п в ш в ?

Дмитрий Медведев после вступления в должность главы 
российского государства получил все атрибуты президентской 
власти - пггандщгг, ядерный’ чемоданчик и борт номер один.

Штандарт (флаг) президента России представляет собой 
квадратное полотнище из трех равновеликих горизонталь
ных полос: верхней - белого, средней - синего и нижней - 
красного цветов (цвета Государственного флага Российской 
Федерации). В центре - золотое изображение Государствен
ного герба России. Полотнище окаймлено золотой бахро
мой. На древке штандарта крепится серебряная скоба с выг
равированными фамилией, именем, отчеством президента 
России и датами его пребывания на этом посту.

После принесения присяги главой государства штандарт 
устанавливается в его рабочем кабинете, а дубликат штан
дарта поднимается над резиденцией президента в московс
ком Кремле. Кроме того, штандарт устанавливается на транс
портных средствах, на которых передвигается первое лицо. 
На церемонию инаугурации Дмитрий Медведев приехал на 
последней модели Мегсейез риШпап, на которой еще не было 
штандарта. Сразу после инаугурации штандарт был установ
лен на правое крыло автомобиля.

«Ядерный чемоданчик» - устройство, хранящее коды для 
приведения в действие ядерного арсенала, которое всегда на
ходится у высших политических и военных руководителейлидни-л у ПШ1ЛИПЛ их/.!*!!»     1' ..........
государства, обладающего ядерным оружием. Посредством 

герного чемоданчика» осуществляется связь с РВС.Н. 
«Ядерный чемоданчик» президента Российской Федерации

является частью автоматизированной системы управления стра 
тегическими ядерными силами «Казбек». Один «ядерный чемо
данчик» находится у главы государства, один - у министра 
обороны, один - у начальника Генерального штаба. Людей, 
сопровождающих первых лиц с «ядерным чемоданчиком» в ру
ках, называют операторами. По инструкции, оператор обязан 
находиться в непосредствен 11011 близости от первого лица, по
зволяющей выполнять его функциональные обязанности.

Дмитрию Медведеву «ядерный чемоданчик» был передан в 
присутствии министра обороны РФ Анатолия Сердюкова.

Президента России обслуживает Государственная транспорт
ная компания «Россия». В распоряжении непосредственно главы 
госущцхтва - четыре самолета: ИЛ-96-300, ИЛ-62, Т У -154, ЯК- 
40. В разное время они были оборудованы необходимыми сис
темами безопасности и связи. Условия, созданные на борту этих 
машин, обеспечивают бесперебойную работу- и нормальный от
дых президента во время перелетов любой продолжительности.

Официальная подмосковная резиденция президента , Дмит
рия Медведева будет располагаться в Горках-9 — там в свое 
время жил Борис Ельцин, пока не переехал в Барвиху. В 1ор 
ках-9 есть специальная рабочая зона, куда проведены все ли
нии связи, имеется вертолетная площадка.

За Владимиром Путиным осталась закреплена подмосков
ная резиденция Ново-Огарево. НОВОСТИ»
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ВСТРЕЧА С ЕВРОПОЙ СОСТОИТСЯ 
В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ

Следующий саммит 1 
Россия -  КС будет I 
и])оходить в Хаиты- | 
Маисийске (север Си
бири, столица Ханты- 
Мансийского автоном
ного округа). Состоит
ся он в июне. Москву 
на саммите будет пред
ставлять президент 
, Дмитрий Медведев.

Здесь, конечно, воз
никает два вопроса.
Что такое Хап гы-Ман- 
сийск, и что такое сам
мит Россия-ЕС?

Выбор для саммита 
именно этого города с 
двойным и не слишком 
звучным даже русско
му уху названием можно, 
наверное, считать эмана
цией гения российских чи
новников. «Встреча России 
с Европой» в этот раз про
изойдет в Азин, за Уральс
ким хребтом, что лишний 
раз подчеркнет евразийский 
хадактор России. Это город, 
не знающий, куда еще де
вать деньги. И символ того, 
что (юссийское процветание 
не ограничивается Москвой 
и Сан кт- Петербургом. 
Деньги эти - нефтяные, 
потому что Ханты-Мансийск 
— административная столи
ца ключевых нефтяных мс- 
сто|к>ждепий России. А зна
чит, :ш> великолепное на
поминание о том, что без 
российских нефти и газа 
Ев|юпа не обойдется.

Са м м и т  Россия -  ЕС, 
несмотря на свое громкое 
название, эго, в сущности, 
1«т|М'ча двух высших чинов
ников (а новее не всех лиде- 
|юв) Еврооокхм с президен
том России. 1ч\\т на такие 
саммип.1 обычно глава госу- 
ддрства, и|»здседатолыггвую- 
щеп) в ЕС, и верховный ко
миссар но внешней полити
ке Евросоюза. Это мероп
риятие, проводимое дваж
ды в год, один раз в Рос
сии, другой раз - в каком- 
то из европейских городов. 
Злые умы мшуг заметить, что 
саммиты -  бюрократический 
протез для постоянно хро
маю! I щх [юссийеко-евро!гсй- 
ских отношений.

Впрочем, что такое эти 
«российско-европейские от- 
ношения», и все ли они, то 
есть целиком ли, хромают?

Товарооборот России 
только с членами ЕС пре
высил в прошлом гцлу 270 
маииардов даиа|>он (псрав
нении с 58 миллиардами в 
2000 году). То есть Россия 
вошла в первую тройку клю
чевых торговых партнеров 
Ев|х>пы. А для самой Рос
сии на ЕС приходится 55% 
внешней торгопли.

С|)е,ди всего прочего это 
(кшачасг, что сотни тысяч 
бизи(Ч‘мсиов ЕС и России 
ничего не имеют против
ТОГО. ЧТОбы рС1у.1Яр1Ю «б- 
щагы'я друг с другом и за- 
Iшпаты ш т . при этом день
ги. Даже при том, что они 
могут не одобря ть стиль по
ведения своего партнера в 
чем-то, бизнеса но касаю
щегося. Эго — экономичес
кое пространство, и здесь 
отношения не так уж пло
хи, не считая постоянной 
к о н к у р е н т н о й  борьбы .
Пространство это постоян
но фигурирует в обсуж
даемых на саммитах Рос
сии и ЕС документах.

Есть также европейские 
и российские театры, му
зеи, ансамбли. Они, то есть 
люди и предметы искусст
ва, пересекают 1-раницм ре- 
1\лярпо, и «общее культур
ное пространство», насчет 
которого тоже постоянно 
совещаются чиновники из

М Н Е Н И Е

Брюсселя и Москвы, гак или 
иначе существует. Их, про- 
(Т|шктва, бесспорно, мож
но сделать более комфорт
ными для обитателей. Глав
ней1. они уже есть. А еще 
есть туризм, обучение сту
дентов, значительные общи
ны русских эмигрантов, в 
том числе тех, что выехали 
жить в Ев|юиу уже в 90-е 
годы. И есть небольшая, по 
растущая община европей
цев,* живущих в Москве и 
не особо стремящихся до
мен!: странно, но факт.

Вех; вместе эго — милли
оны людей, имеющих меж- 
;1у собой какие-то жизнен
но важные для них связи. 
И об этих людях надо по
мнить, говоря о постоянно 
возникающих проблемах 
между Россией и европей
цами. То есть проблемы 
есть. По для них, похоже, 
существует отдельное про
странство — политическое, 
и еще масс-медийное.

Вместе получается такая 
картина: у России ни с кем 
нет таких'"тесных отношений, 
как сю странами Евросоюза. 
И ни с кем нет настолько 
острых, эмоциональных 
проблем. Видимо, эти вещи 
жшимосиязапы и неизбеж- 

. ны. В том смысле, что обе 
стороны хотели бы, чтобы 
их ближайшие соседи и 
партнеры были бы немного 
другими. 11очему хегогг? 110- 
тому, что мы находимся слиш
ком близко друг к .футу. 

Дмитрий Медведев унас
ледовал ситуацию, в кото- 
рой мы видим все эго пере
плетение дружеских связей, 
идейных споров, проблем. 
Он хорошо знает суть ев
ропейских претензий к Рос
сии: ещюпойцам не нравится 
избиратель, который пред
почитает единогласие вмес
то конкурентной борьбы; не 
нравится нежелание Мос
квы расширить доступ ев
ропейцев к российской 
энергетике; неприятны 
противоположные с ЕС по
зиции по законности при
знания независимости для 
Косово и многое другое.

Суть российских претен
зий к Европе почти зеркаль
ная. Только здесь на пер
вые места выступает упор
ное желание если не* «евро
пейцев вообще», то много
численных неправитель
ственных организации на
саждать вдоль российских 
границ какие угодно [«жи
мы, лишь бы они носили ан- 
тироссийский характер; ста
вить у российских границ 
радары систем американс
кой ПРО и многое другое. 
Оба списка очень длинны и 
хорошо известны.

Здесь можно вскользь 
заметить: настроения тех 
ев[юпейцев, что критикуют 
Россию, были бы понятнее, 
если бы Россия стремшись 
присоединиться к Евросою
зу и должна была бы отчи- 
тываться на предмет своего

ссхугвстствия критериям это
го странного образования.
11о вопрос гак не стоит (что 
не все ев[Н)пейцы успели 
понять). Эго в последние 
годы советского коммуниз
ма Европа (или вообще За
пад) были образцом и меч
той но крайней мере для 
части советского общества — 
наиболее образованной и 
активной части. 11о обрисо
ванное выше поведение ев
ропейцев в 1К)-е годы (вклю
чая Югославию и Косово) 
резко изменило ситуацию 
внутри России. Прозападная 
часть ее общества, и без того 
небольшая, в результате по
терпела страшное пораже
ние па нескольких подряд 
выборах, фактически ли
шившись своих партий. Это 
1 ю|шкепие I ю;стверж,щегол 
и опросами общественного 
мнения, причем, здесь дан
ные официальных и неза
висимых социологических 
служб не расходятся.

Если внимательно всмот
реться в список взаимных 
претензий, то россияне (по
литики и прехто граждане) 
хотели бы быть самими со
бой на своей территории. 
И хотели бы, чтобы евро- 
иейцы были другими не во
обще, не внутри общеевро
пейского дома, а только в 
отношении России и се бли
жайших соседей. Европей
цы же недовольны по боль
шей части тем, как русские 
ведут себя у себя дома.

В российской традицион
ной политической культуре 
нет этого стремления — из
менить (ну, пусть — улуч
шить) другие народы. Здесь 
перед нами уникальный ев- 
ропсйский феномен, за сто
летия истории проявлявший
ся несколько раз -  в форме 
то христианского миссионер 
сгва, то колониализма. Рос
сия другая, в этом отноше
нии она ближе к китайской 
или индийской (или афри
канской и латиноамериканс
кой) цивилизациям, которые 
тоже никого :*а своими пре
делами менять не стремят
ся. Европейцы в своем 
сгремш ши сделал» ,фуш\ та
кими, как они сами, чем-то 
напоминают мусульман. По 
не всех, а лишь наиболее ра- 
дикалшых и агрессивных, со
здающих проблемы даже су
ществующим в мусульманс
ком мире режимам.

11епохожееть европейцев 
и россиян - проблема из п:х, 
что решаются лишь столе
тиями общения. В том чис
ле в таких необычных мес
тах, как Ханты-Мансийск. 
И не следует надеяться, что 
Дмитрий Медведев, при 
всех его очевидных симпа
тиях к Европе, резко изме
нит процессы, в которых уча- 
стнуют ми;пионы людей.

В п а л и  м и р  П у  т т и  
п р е м ь е р а м  и  н и  с  т р  Р о с с и и  

о  п р о с и т е  « Ю ж н ы й  п о т о п  >>

Владимир Путин считает проект 
«Южный поток» самым конкурентос
пособным па южноевропейском на
правлении.

«Осущестнление «Южного потока* не 
означает, что мы боремся с какими- 
либо альтернативными проектами, - 
отметил Путин. - Пожалуйста, если 
кто-то н состоянии на экономически 
приемлемых условиях реализовать дру
гие проекты* подобного рода, обесп е
чить эти газопроводные системы про
дуктом в достаточном объеме - мы оу- 
дем только рады».

«I 1<> наше предложение является паи 
боли- оптимальным и наиболее конку
рентоспособным», - уверен российский 
премьер-министр.

11 роек г «Ю жный поток» предпола
гает сг[к>ителытво 900 -километрово1Ч) 
газопровода из России че|>ез аквато
рию Черной» моря, местами на глуби
не более 2  тыс. метров. Дойдя до Болгарии, труба раздвоится: одна ее 
часть пойдет в Австрию и Словению, другая —  на юг Италии. Предпола
гаемая мощность составит 3 0  млрд кубов газа в год.

Проект стоимостью 14 миллиардов долларов «Газпром» реализует на 
паритетных началах с- итальянской компанией Его. Начать первые по
ставки планируется в 2013 году.

«РИА Новости»

Н О В О С Т И  э к о н о м и к и

В Газпроме» новый председатель
Исполнять обязанности председателя Совета директоров «Газпрома» вре

менно будет председатель Правления холдинга Алексеи Миллер, как сооб
щил РИА Новости официальный представитель компании.

«Обязанности временно будет исполнять Алексей Миллер. Никаких до
полнительных решений не требуется, согласно уставу и положению о Сове
те директоров», - сказал собеседник агентства.

т1о сих пор совет директоров «Газпрома» возглавлял Дмитрии Медведев, 
в настоящее время вступивший в должность президента 1 Ф . 2 /  июня на 
годовом собрании акционеров «Газпрома» будет избран новый Совет дирек
торов. Председатель будет избран из его состава.

В Шереметьево ждут пополнение
Весной следующего года в Москве откроется и примет первых пассажиров 

третий терминал «Шереметьево», а еще чрез год он выйдет на полную мощ
ность. Терминал «Шереметьево-3» будет рассчитан на пассажиропоток в 12
миллионов человек в год.

Строительство терминала ведет ОАО «Терминал» из средств кредитных ли
ний которые были предоставлены ВТБ и ВЭБ. Кредиты должны оыть воз
вращены через 12 лет. Кстати, акционерам!' ОАО «Терминал» являются ком
пания «Аэрофлот» и банки ВТБ и ВЭБ. Уже ведутся переговоры о переводе в 
«Шереметьево-3» дочерних компаний «Аэрофлота», а также компании, вхо
дящих в альянс 8ку Т е а т . 1ЛЛО/ •> „.Л..,,..

Международный аэропорт «Шереметьево», 100 % акции которого принад
лежит государству, является крупнейшим российским аэропортом в части 
обеспечения регулярных международных перевозок. В настоящее время в 
«Шереметьево» и «Шереметьево-2» идет масштабная модернизация аэродром
ной инфраструктуры и реконструкция терминалов, результатом которой мо
жет стать увеличение пропускной способности аэропорта до 2 5  миллионов 
пассажиров в год.

Дмитрий КОСЫРЕВ. 
политический 
обоз 

«РИА
ватель

10В0СТИ»
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Красавица, спортсменка, депутат -  Длина Кабаева
«Во всех ты, душенька, 

нарядах хороша» . Эти слова 
Александр Сергеевич Пуш
кин поставил эпиграфом к 
своей повести «Барыш ня- 
крестьянка»! Слово «наряд» 
можно понимать не только 
буквально, но и более ши
роко, в значении «соц и 
альная роль». Тогда к Алине 
К а б а ев о й п р и в еде н н ы й 
выше эпиграф применим в 
полной мере: и в  прямом, и 
в переносном значении.

Она - признанная краса
вица, о чем красноречиво 
свидетельствует присужде
ние ей в 2 0 0 6  году премии 
«Ж е н щ и н а  года
О БАМ О II В>. Премия тем  
более значим ая, что она 
присуждается но результа
там опроса женской ауди
тории, а это, как известно, 
дорогого стоит.

Она не просто красави
ца, но и известный, без пре- 

( увеличения, выдающийся че
ловек. Ибо к своим 25 го
дам Алина Кабаева испыта
ла себя в самых разных ро
лях - спортсменки, члена 

г Общественной палаты, де
п у та та  Г о су д а р ствен н о й  
Думы, телеведущей - и везде 
добивалась успеха.

И все ж е заслуж енную  
всемирную славу Алине Ка- 
баевой принес именно спорт. 
Она родилась в Ташкенте, в 
спортивной семье. О гец, М а
рат Кабаев, - профессиональ
ный футболист, выступал за 
клуб «Пахтакор», ныне его 
тренер. Мама, Людмила М и
хайловна, играла в баскетбол. 
Однако дочь она мечтала ви
деть либо в фигурном ката
нии, либо в художественной 
гимнастике. Выбор пал на 
гимнастику, которой Алина 
начала заним аться очень  
рано, в  три с половиной года.

В 1995 году Людмила М и
хайловна с дочерью приезжа
ют в Москву с мечтой «про
битая к самой Ирине Винер», 
главному тренеру сборной  
команды России по художе
ственной гимнастике. Насто
ящие мечты, как известно, 
сбываются. Винер включила 
Алину в число своих подо

ственной гимнас
тике в 90 -х  годах 
X X  века.

Однако путь к 
вершинам не был 
легким. По мне
нию  м н о ги х , 
спортсменка обя
зана была полу
чи ть зол ото  
Олимпиады-2 0 0 0  
в Сиднее. У  нее 
просто не было  
р а в н о ц е н н ы х 
к о н к у р е н т о в .К  
Но в упражнении 
с обручем Алина 
Кабаева этот са
мый обруч урони
ла. А потеря пред
мета в худож е
ственной гимнас
тике считается са
мой грубой ошиб
кой. Золотую ме
даль в Сиднее по
лучила Ю ли я  
Барсукова, Алина

печных. И уже в следующем, 
1 9 9 6  году Алина Кабаева  
входит в  сборную команду 
страны. А в  1998 году, в воз
расте 15 лет, она добивается 
первой большой победы - ста
новится абсолютной чемпи
онкой Европы но худож е
ственной гимнастике. Это не 
восхож дение на пьедестал 
славы, а взлет на него.К 

Список титулов, добытых 
Алиной Кабаевой в спорте, 
не может не впечатлять. Она 
О л и м п и й ск а я  чем пи онка  
2 0 0 4  года, абсолютная чем
пионка мира 1999  и 2 0 0 3  
годов, абсолютная чемпион
ка Европы 1998 , 1999 , 2001 , 
2 0 0 2  и 2 0 0 4  годов, бронзо
вый призер Олимпиады 2 0 0 0  
года. Алина Кабаева - един
ственная в мире гимнастка, 
занесенная в Книгу рекордов 
Гиннеса, так как уже в 15 
лет стала абсолютной чемпи
онкой Европы среди взрос
лых. С именем Кабаевой во 
многом связаны революцион
ные изменения в худож е

- только бронзовую. Позднее 
Кабаева скажет, что эта осеч
ка в Сиднее - знак судьбы, 
она заставила ее задержать

ся в спорте еще на четыре 
года - до Олимпиады-2 0 0 4  в 
Афинах.

Следующим, еще более тя
желым испытанием стал до
пинг-скандал , разразивший
ся в сентябре 2001 тода. Али
ну Кабаеву и Ирину Чащи- 
ну обвинили в использова
нии запрещенного фуросе- 
мида. Обвинение было не
внятным, не исключено, что 
вся эта история была подго
товлена кем-то, кому было 
не по душе очевидное пре
восходство российских гим
насток. Как бы то ни было, 
Международный спортивный 
арбитражный суд вынес ре
шение дисквалифицировать 
обеих гимнасток на год. Удар 
был, что называется,Кнод  
дых». Спортсменки устояли, 
восстановились психологи - 
чески и морально, вернулись 
к тренировкам. И продолжи
ли одерживать победы. Боль
шая заслуга в этом принад

лежит их тренеру 
Ирине Винер.

С о в р е м е н  н ый  
спорт требует сис
тематических и дли
тельных трениро
вок. Это не только 
большая ф изичес
кая, но и большая 
нервная, психичес
кая нагрузка. Тем 
не м ен ее, Алина  
охотно погружается 
в общественную де
ятельность. В 2001- 
2005  годах она член 
В ы сш е го  со в е т а  
п ар ти и  «Е ди н ая  
Россия». В 2 0 0 5 -  
2007 - член Общ е- 
ственной палаты, 
работает в Комис
сии по вопросам  
благотворител ьнос - 
ти и милосердия. В 

 ̂ тоже время в 2007  
году она успевает 
окончить У н и вер 
ситет сервиса, по
лучив квалифика- 
цию К специалиста  

в области спортивного ме
неджмента. В  декабре того 
же года по федеральному  
списку партии «Единая Рос

сия» избирается членом Госу
дарственной Д ум ы . Сейчас 
Алина Кабаева избрана заме
стителем председателя комите
та Государственной Думы по 
делам молодежи.

П охож е, что с больш им  
спортом Алине придется рас
статься. Вот что она сказала 
в одном из недавних интер
вью : «К сож алени ю , из-за  
травмы колена я не могу про
должать выступления на вы 
соком уровне. Сейчас у меня 
совершенно другая жизнь. >1 
в политике, и мне это нра
вится. По далеко от спорта я 
все равно не ухожу, стараюсь 
помогать своей родной худо
жественной гимнастике».

Кабаева не желает быть «де
коративным» депутатом, она 
настроена на серьезную рабо
ту. «Мне кажется, - говорит 
она - это правильно, что ког
да человек достигает каких-то 
вершин вКодной сфере, у него 
неминуемо возникает интерес 
кКчему-тоКеще. Меня давно 
стала интересовать тема м о
лодежи. Сначала :>тот интерес 
был ограничен молодеж ью  
вКсвязи соКслортом, потом 
стала размышлять, разговари
вать оКмолодежной политике 
вообщ е - в нашей стране  
иКмире. Поэтому лКиКреши- 
ла попробовать разобраться 
в Котоп теме наКболее профес
сиональном уровне, попыта ть
ся что-то сделать, ведь яКса- 
маК- молодежь, поэтому мне 
многое здесь близко иКпонят- 
но...»

Она понимает, что не все 
можно решить принятием за
кона. Прежде всего, считает 
депутат Кабаева, надо нала
дить контакт сКмолодежыо, 
дать ей понять, что голос мо
лодых людей в современной 
России важен. «СКсамой м о
лодежью ничего неКнадо де
лать, надо работать над теми 
условиями, вКкоторых моло
дежь ж ивет иКразвиваетея, 
будь тоКобразование, здраво
охранение или трудовые отно
шения. ВКэтом направлении 
яКиКхочу двигаться, будучи 
депутатом».
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Как россияне проводят выходные?
Один из последних опро

сов Всероссийского центра но 
изучению общественного мне
ния показал, что обычно в 
свободное время россияне 
смотрят телевизор и слуша
ют радио - так ответило 6 0 %  
опрошенных.

При этом советскому кино 
респонде] пы сим патизируют 
в большей мере (эти фильмы 
предпочитают смотреть 59%  
опрошенных), чем современ
ным российским фильмам  
(4 1 % ) , телесериалам (3 0 % )  
и зар убеж н ы м  к ар ти н ам  
(2 3 % ) . Развлекательные, иг
ровые телепередачи любят  
смотреть больше ( 3 2 % ) ,  чем 
проблемные передачи (2 5 % ) .

На втором месте после те
левизора у россиян стоят до
машние хлопоты. Домашним 
хозяйством, детьми, и дачей 
занимается 46%  респондентов. 
Газеты и журналы в свобод
ное время читает 4 2 %  росси
ян, книги - 2 7 % . Предпочте 
ния отдаются детективам и 
фантастике (2 3 % ) ,  реже чи
тают научно-популярную, ис
торическую литературу, мему

ары (1 1 % ) , русскую класси 
чес:кую литературу (1 0 % ), со
временную русскую ( 6 % ) ,  
иностранную литературу, за
рубежную" классику (4 % )  и 
книги на религиозные и сйи- 
лософские темы (2 %  и 3 % ) .

12%  опрошенных в свобод
ное время сидят в Интернете 
и играют в  компьютерные 
игры, при этом за два года 
число «подсевших» возросло 
- в 2 0 0 6  году было 5 % . Реже 
респонденты отдают предпоч
тение театру ( 9 % ) ,  моде, ди
зай н у  ( 6 % ) ,  в ы ста в к а м  
(4 % ) ', а также самообразо
ванию ( 5 % ) .

Социологи отметили, что за 
последние два года выросло с 
18%  до 2 4 %  число мелома
нов, предпочитающих всем 
видам времяпрещювождения 
прослушивание музыки

Занимаются в свободное 
время своим хобби - рукоде
лием, фотографией, модели
рованием и др. - 11% опро
шенных.

Выходной день россияне 
обычно проводят у себя дома 
(2 8 % ) .  Реже ходят в гости,

встречаются с друзь
ями (1 2 % ); работа
ют ( 8 % ) ;  гуляют по 
своему городу, пос-ел
ку ( 7 % ) ;  занимают
ся детьми, семьей  
( 6 % ) ;  садом, огоро
дом , дачей (5 % ) ; по
сещают кино,театр, 
цирк ( 4 % ) .  Ещ е  
реже россияне в сво
бодное- время зани
маются спортом или 
болеют (1 %  и 2 %  со
ответственно); посе
щают другой город 
(менее 1 % ).

Самые свободные 
- это люди пожило
го возраста, студен
ты и начинающие  
работники, которые 
еще не обременены семьей, а 
самые занятые - молодые 
люди от 25 до 34  лет. После 
35 свободного времени ста
новится больше, но реальная

возможность побездельни
чать, согласно опросам, по
является только ближе к пен
сии.

Материал подготовлен 
интернет-редакцией 

имш.пап.ги на основе 
информации открытых 

источников.
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КОНФИГУРАЦИИ РОССИЙСКОЙ ВЫСШЕЙ школы
модель высшей школы, п о е д 
енная на интеграции науки, 
щюизводства и образования. По 
сути — ото такие полигоны для 
модернизации нашего образо
вания, которые мы сознатель
но создали и за развитием ко
торых мы самым внимательным 
образом следим».

В указе, который был им под
писан 7 мая, президент пору
чил правительству в двухмесяч
ный срок разработать и внееги 
в Госдуму законопроект о фе
деральных университетах. 
Предполагается, что первым на 
очереди станет создание такого 
центра на Дальнем Востоке, в 
перспективе же их будет при
мерно 16-20.

Новый глава российской» пра
вительства среагировал на по
ручение оперативно. Уже 8 мая, 
выступая в Госдуме с программ
ной речью, Владимир Путин 
поддержал эту идею, выразив 
надежду, что федеральные уни
верситеты, объединив свои уси
лия с академической и отраелс- *■ 
вой наукой, «смогут быстрее вой
ти в число мировых лидеров, 
фактически превратиться в 
крупные национальные и меж
дународные исследовател ьскне 
центры». V

При этом общее число вузов 
в стране планируется значитель
но сократить. Хотя, ско|»ее все
го, многие и сами не выдержат 
растущей конкуренции, ведь в 
ближайшие годы из-за демогра
фического кризиса численность 
студентов резко пойдет на спад. 
Уже в 2010 году вакантных мест 
во всех вузах России может ока
заться больше количества пре
тендующих на них абитуриен
тов.

Максим КРАНС, 
политический обозреватель 
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СУ-34* ЛИЦО ВОЕННОЙ ЛОКТРИНЫ РОССИИ
Принятая в 2006 го;|у госу

дарственная программа воору
жения на 2006-2015 годы пре
дусматривает оснащение Воору
женных сил новой и модерни
зированной техникой различных 
классов. Среди прочих образцов 
техники на вооружение посту
пает фронтовой бомбардировщик 
Су-34 — первый за много лет 
самолет нового типа.

Новый фронтовой бомбарди
ровщик, по отзывам всех, кто 
имел с ним дело — очень хо[х>- 
ший самолет. Созданный на ос
нове отработанной конструкции 
Су-27, обладающий продуманной 
системой защиты экипажа и 
жизненно важных узлов и ос
нащенный современным обору
дованием, этот самолет может 
выполнять различные задачи — 
<уг поражения войск и техники 
на поле боя до нанесения уда
ров по неподвижным целям в 
глубоком тылу противника. Кро
ме того, он может использовать
ся для выполнения разведыва
тельных задач и борьбы с морс
кими целями.

В составе фронтовой авиации 
ВВС России и береговой авиа
ции ВМФ Су-34 должен сме
нить бомбардировщики Су-24М 
(около 400 машин), разведчи
ки Су-24МР (свыше 100 ма
шин)' и МиГ-25РБ (около 70 
машин). Нехитрый арифмети
ческий подсчет показывает, что 
для замены этого числа само
летов, требуется в течение бли
жайших 10-15 лет (срок вы
вода из строя большинства ус
таревших машин по физичес
кому износу) построить пример
но 550-600 новых самолетов.

Озвученные цифры производ
ства Су-34, однако, сильно от
личаются от указанных. Так, 
неоднократно сообщалось, что 
Министерство обороны РФ пла
нирует до 2022 года приобрес

ти до 300 самолетов этого типа, 
причем до 2015 года -  только 
58. Опираясь на эти цифры, 
многие специалисты, а за ними 
и любители утверждают, что 
к концу следующего десятиле
тия, с выводом из строя Су-24 
и МиГ-25РБ Россия останется 
без фронтовых бомбардировщи
ков и разведчиков.

Существует и обратная точ
ка зрения, обосновывающая до
статочность запланированного к 
покупке числа самолетов. Ее 
сторонники, в основном, опи
раются на новую концепцию 
боевого применения военно- 
воздушных сил России.

В рамках этой концепции 
основной упор делается не 
столько на боевые возможнос
ти Су-34, сколько на его спо
собность к длительным пере
летам за счет большого запаса 
топлива, возможности дозап
равки (причем в качестве тан
керов могут использоваться 
другие Су-34 с подвесными ба
ками под крыльями) и эргоно
мичной каоины, позволяющей 
экипажу сохранить силы в ходе 
полета на большие расстояния. 
Су-34 может обойтись и без со
провождения самолетами РЭБ 
— встроенное и подвесное обо
рудование позволяет новой ма
шине эффективно сбивать с 
толку радиоэлектронное обору
дование противника.

Соединения, оснащенные 
этими самолетами, могут ис
пользоваться в ходе «маятни
ковых» операций — когда одна 
и та же авиачасть, сегодня ис
пользованная для уничтожения 
базы террористов где-нибудь в 
Средней Азии, завтра наносит 
удар по ракетной базе в Евро
пе, а спустя три дня поддер
живает, скажем, сводную груп
пировку Северного, Тихооке
анского и Черноморского фло

тов в Индийском океане. При
чем все полеты могут выпол
няться с аэродромов на терри
тории России.

Боевые возможности Су-34 
— оснащение его дальнобойным 
и высокоточным оружием, вку
пе с возможностью полетов на 
сверхмалых высотах и высо
ким уровнем защиты, долж
ны обеспечить низкие потери 
в ходе таких молниеносных 
операций, а относительно не
большое число самолетов дол
жно позволить наилучшим об
разом подготовить каждый от
дельный экипаж.

Эта концепция не нова — 
маневрирующие между различ
ными участками фронта элит
ные соединения высококласс
ных машин с отлично подго
товленными пилотами состав
ляли основу боевой мощи гер
манских люфтваффе во время 
Второй мировой войны. Похо
жая концепция была принята 
и в авиации японского Импе
раторского флота.

Однако есть одно очень важ
ное различие. В глобальной вой
не на истощение, какой была 
Вторая мировая, элитные со
единения быстро рухнули иод 
напором «вала середняков» — 
огромных по своей численнос
ти и средних но уровню иод- 
готовки машин ВВС стран ан
тигитлеровской коалиции. С 
этой точки зрения новая кон
цепция применения ВВС Рос
сии кажется уязвимой, но — 
для глобальной войны у страны 
есть другое средство: а именно 
— ядерйая триада.

В случае необходимости вес
ти войну «на уничтожение», чис
ло фронтовых бомбардировщи- 
ков -  200, 600 или 1500 - уже 
не важно. Важен доставленный 
к цели на противоположной сто
роне земли тротиловый эквива

лент. В случае же, если речь 
идет о среднемасштабной войне 
с 1-2 соседями или о цепочке 
постоянно вспыхивающих ло
кальных конфликтов, наличие 
мобильных соединений скорос
тных, защищенных и тяжело
вооруженных ударных машин 
является очень серьезным ко
зырем. Даже 58 Су-34, приме
ненные в нужном месте в нуж
ное время представляют собой 
уже очень серьезную силу, а 
200-300 таких машин, сведен
ных в несколько соединений в 
ключевых точках страны, будут 
способны выполнить самые 
сложные задачи.

Вслед за Су-34 ВВС полу
чат и другие новые машины. 
Их будет* относительно немно
го, — некоторых больше, не
которых меньше — но их ха
рактеристики позволят поддер
живать боевой потенциал ВВС 
на нужном уровне. Новые со
единения, создаваемые «под 
задачу», будут включать в себя, 
помимо истребителей и бомбар
дировщиков, самолеты дальне

го радиолокационного обнару
жения и управления, летаю
щие танкеры, беспилотные ап
параты. Главной чертой этих 
соединений будет высокая стра
тегическая мобильность, позво
ляющая быстро перебрасывать 
самолеты в нужный район. 
Фактически — в уменьшенном 
размере — эта концепция по
вторяет принятую в США док
трину ЛЭФ (аэрокосмических 
экспедиционных формирова
ний) -  очень гибкого и вместе 
с тем мощного инструмента 
воздушной войны, позволяюще
го быстро наносить удары в 
любой точке планеты.

...А вот разведывательной 
авиации в ее теперешнем виде, 
скорее всего, действительно не 
останется. Ее место в ВВС раз
витых стран в течение ближай
ших лет займут беспилотные 
аппараты. Мир меняется. Ме
няется и лицо войны.

Илья КРАМНИК, 
военный обозреватель 
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Одним из первых докумен
тов, подписанных президентом 
Медведевым, стал указ «О фе
деральных университетах». Та
ким образом, российская систе
ма высшей школы переходит к 
реализации программы создания 
сети крупных вузовских объе
динений, призванных, как от
мечается в указе, обеспечить 
«высокий уровень образователь
ного процесса, исследовательских 
и технологических разработок».

Первые два федеральных 
университета -  Сибирский и 
Южный - были основаны в но
ябре 2006 года в рамках наци
онального проекта «Образова
ние», который, как известно, 
курировал тогдашний первый 
вице-премьер Дмитрий Медве
дев. Он, кстати, возглавил и их 
попечительские советы, подчер
кнув тем самым важность и зна
чимость этого начинания.

В состав Сибирского феде
рального университета вошел 
Красноярский’ госуниверситет и 
еще три крупных вуза этого го
рода. 11о той же схеме в Росто-

зулыатс сегодня налицо «трой
ное, четверное перепроизвод
ство» юристов и экономистов. А 
в большинстве крупнейших про
мышленных центров не хвата
ет инженеров, менеджеров, про
граммистов и даже руководите
лей высшего звена.

Проявилась и еще одна беда 
— тоже системного характера. 
В последние годы в России мно
гие институты, в том числе и 
крайне слабые по качеству вы
даваемых молодежи знаний,

ве и Таганроге был со
здан его южный собрат.
Они стали крупнейши
ми высшими учебными 
заведениями в своих 
регионах: в совокупно
сти в них работает  
свыше 17 тыс. препо
давателей и научных 
сотрудников, а грызут 
гранит паук почти 100 
тыс. студентов.

Чем же была вызва
на необходимость такой 
реорганизации? Причин 
гут, наверное, несколь
ко. Прежде всего, надвигающий
ся дефицит специалистов. В пос
ледние годы, когда в растущую 
российскую экономику, наконец, 
потекли инвестиции, новейшие 
технологии, оборудование, вы
яснилось, что претворять в 
жизнь грандиозные планы воз
рождения и обновления произ
водства просто некому. Как счи
тают некоторые эксперты, для 
реализации намеченных про
грамм России потребуется до 1 
млн новых специалистов в год.

Но ровно «только же людей еже
годно выбывает из российской 
армии труда -  численность тру
доспособного населения неуклон
но сокращается.

С другой стороны, в российс
кой системе образования про
изошел серьезный сбой. Вроде 
бы сн[юс на высшее образова
ние значительно возрос: если в 
Советском Союзе на 10 тыс. на
селения приходилось 170 студен
тов, то сейчас — 530. Однако 
наметился явный перекос в 
структуре подготовки специали
стов. Абитуриенты бросились ос
ваивать модные и денежные в 
90-е годы профессии, и в ре-

I«‘обоснованно повысили себя в 
ранге, став университетами и 
академиями. Появились и сот
ни новых коммерческих вузов, 
также не выдерживавших ни
какой критики. Наметилась 
явная девальвация уровня выс
шего образования.

Спохватились -  хотя и со 
значительным опозданием — 
лишь когда ситуация на рынке 
груда стала угрожающей. Вып
равить ее как раз и призваны 
федеральные университеты. 
Вокруг них должны быть созда
ны технопарки, инжиниринго
вые фирмы и венчурные фон
да, занимающиеся разработкой 

и внедрением но
вейших высоко
технологичных  
разработок. Эти 
центры станут 
своего рода науч
но -образователь
ными комплекса
ми, восстановив 
разрушенную це
почку между учеб
ным процессом, 
исследовательской 
работой и эконо
микой. Предус
мотрено также  
выстроить новые, 
действенные схе
мы финансирова
ния, привлечь 

лучших отечественных и зару
бежных педагогов, построить до
полнительные корпуса и обще
жития, создать для профессо- 
|юв и студентов достойные ус
ловия жизни.

Выступая в апреле 2008 года 
на совместном заседании попе
чительских советов университе
тов - пионеров этого проекта, 
Дмитрий Медведев так опреде
лил цели, которые изначально 
были перед ними поставлены: 
«Наши университеты -  новая
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И дольше века 
будет длиться грузинское кино

Национальные кинем атографии 
бывших советских республик - это, по 
большей части, кинематографии-не
видимки. О том, что они, по крайней 
мере, живы, мы узнаем из конкурс
ных и внеконкурсных программ пре
стижных фестивалей, или, когда слу
чается юбилей либо известного мас
тера, либо целой кинематографии.

Грузинские киноведы разыскали до
кумент, который можно считать сви
детельством о рождении националь
ного кино. Ровно 100 лет назад грузин
ским оператором Василием Амашу- 
кели были произведены первые ки- 

 ̂носъемки. Собственно, с этого мо
мента началась и пошла история гру
зинского кино, памятного именами 
больших режиссеров, талантливых 
актеров, искусных операторов, само- 
б'ытных драматургов. Кино, славного 
ф ильм ам и, которые мы помним и 
любим.

По поводу 100-летия национальной 
грузинской кинем атографии «РИА 
Новости» собрало виртуальное «зас
толье» - трехсторонний видеомост 
«Москва - Тбилиси - Баку».

Неожиданно выяснилось, что не- 
именинников на этом торжестве нет. 
В московской студии деятелей гру
зинского кино оказалось не меньше, 
чем в тбилисской. Баку поведал о 
вкладе в становление грузинского 
кино тех, кто жил и работал в азер
байджанской столице в начале про
шлого века.

Тимур Чхеидзе, художественный 
руководитель БДТ имени Георгия Тов
стоногова, по телеф он у из Питера 
приветствовал своих коллег в Тбили
си, в Москве и Баку, и рассказал им о 
том, чем было для него, театрального 
режиссера, родное кино.

Конечно, все участники, перебивая 
друг друга, сразу заговорили о своей 
любви к грузинскому кино, о неверо
ятном его обаянии, о своей бесконеч
ной признательности его мастерам. 
И режиссеры Резо Чхеидзе, Ираклий 
Квирикадзе, и артист Кахи Кавсадзе, 
и киновед Кора Церетели радостно 
стали перебирать дорогие имена - 
Шенгелая, Калатозова, Чиаурели, За 
кариадзе, любимые фильмы. Стали 
вспоминать: кто, на каком материке 
из соотечественников сегодня рабо
тает. География грузинских кинема
тограф истов, развеянных по миру 
судьбой и в силу обстоятельств, ока
залась не менее впечатляющей, чем 
история самого грузинского кино.

Кахи Кавсадзе первым уловил сен
тиментально-печальные настроения 
друзей. Словно все, что было хороше
го у него и у его товарищей по люби
мой работе, - в прошлом. А настоя
щее и будущее беспросветно и бес
перспективно. С его губ готов был со
рваться вопрос: не на поминках ли по 
дорогому покойнику он и его друзья 
присутствуют?

Наверное, не у одного Кахи сложи
лось такое впечатление. Потому-то 
столь страстным было возражение 
московского участника «треугольного 
стола» Ираклия Квирикадзе, киноре
жиссера и сценариста, которого мы 
помним по короткометражной прит
че «Кувшин», по исполненному нацио
нального пафоса и одновременно на
циональной сам оиронии ф и л ь м у  
«Пловец». Сегодня он - кинематогра
ф и с т  мира. Работает в России, Фран
ции, Германии, в Штатах... Только что 
он закончил вместе со своей супру
гой (тоже известным грузинским ки
норежиссером Наной Джорджадзе)

ф ильм , в производстве которого по
участвовало сразу несколько кинема
тографических держав.

Квирикадзе говорил горячо и быс
тро. Его перечень имен режиссеров- 
соотечественников (в том числе и 
молодых), активно работающих в раз
ных странах мира, и перечень назва
ний талантливых картин были внуши

тельными и, понятное дело, утеш и
тельными. Если не сказать, вдохнов
ляющими.

Вот с этого выступления юбилей
ное «застолье», со свойственным по
добным мероприятиям величальной 
и комплиментарной риторикой, утра
тило торжественный характер и при
обрело отчетливо выраженный про
блемный оттенок. И в Баку, и в Тби
лиси, и в Москве заговорили об од
ном: о том, о чем мастера кино всех 
бывших советских республик, вклю
чая Россию, говорят последние 15 
лет. О том, что национальное кино без 
государственной поддержки не выжи
вет. А без своего кино, пришли к вы
воду участники видеомоста, возника
ет нешуточная опасность утраты на
родом страны национальной идентич
ности.

И проблему не решат, полагает ки
новед Кора Церетели, успехи грузин
ских кинематографистов на междуна
родной арене. Сколь бы они ни были 
значительными. Все-таки, считает ав
торитетны й специалист, ф ильм ы , 
снятые Отаром Иоселиани во Фран
ции, не вполне грузинские. Нацио
нальная самобытность, национальная 
уникальность в них предстают раз
мытыми.

Ее вывод прост: национального ис
кусства кино не будет без националь
ного кинопроизводства. Отсюда и 
призыв, обращенный уже не только к

правительству собственной страны, 
но и ко всем разбросанным по миру 
кинематографистам-соотечествен- 
никам: вернуться на Родину и возро
дить всем вместе славу грузинского 
кино.

Призыв был, разумеется, услышан 
и с энтузиазмом поддержан на тби
лисском конце видеомоста. В Москве

возразил кинорежиссер Михаил Ка- 
латозишвили, внук Михаила Калато
зова. Он и Квирикадзе полагают, что 
это - утопия. Что мир устроен уже по- 
другому. Как и мир кино. Как и орга
низационные формы киноиндустрии.

Мне как человеку, наблюдающему 
сегодняшние проблемы грузинского 
кино со стороны, тоже кажется, что все 
должно развиваться естественно и 
органично. Художник ищет не только 
там, где лучше, но и там, где глубже.

Художник нередко покидает отчий 
кров не по материальным или про
ф ессиональны м  соображениям, а 
чтобы остаться самим собой.

Сегодня, пожалуй, как никогда, сто
ило бы задуматься о феномене гру
зинского кино.

Стоит вспомнить, что его самые 
впечатляющие достижения 20-х годов 
«26 бакинских комиссаров», «Соль 
Сванетии» и другие картины пита
лись «энергией заблуждения» Ок
тябрьского переворота.

Его лиризм в «Чужих детях», в «На
шем дворе», в «Лурджа Магданы» ка
ким-то образом был обязан атм осфе
ре Оттепели.

Ирония «Листопада», «Певчего 
дрозда», «Необыкновенной выставки», 
«Голубых гор» стала реакцией на иде
ологические заморозки в Стране Со
ветов.

Наконец, «Покаяние» посчиталось 
с нашими общ ими утопическим и

заблуждениями минувшего века и 
явилось знамением социальных и по
литических перемен уже в наше вре
мя. И, возможно, источником энер
гии новых заблуждений.

Грузинское кино победило со ветс
кий абсурд одной насмешкой.

Отар Иоселиани, много лет рабо
тающий во Франции, рефлексирует 
по поводу общецивилизационных вы
зовов в современном мире.

Боюсь, что кино, зацикленное толь
ко на постижении национальной иден
тичности, обречено на этнограф и 
ческую музеефикацию.

Смею предположить, что пробле
мы современного грузинского кино 
(как и всех других кинематографий 
бывших советских республик) связа
ны не только с недостаточным финан
сированием, не только с недостатком 
профессиональных кадров, но и с не
достатком зрителей.

Фактор огромного русскоязычного 
пространства в советское время был 
важнейшим для грузинского кино. 
Без него ф ильм ы  Чхеидзе, Абуладзе, 
братьев Ш енгелая, Квирикадзе, Рех- 
виашвили, Иоселиани были бы ины
ми.

Да и наше кино оказалось бы дру
гим без Георгия Данелия, без Резо 
Э сад зе , р е ж и ссе р а , сн явш е го  на 
«Ленфильме» замечательную карти
ну «Фро» - одну из лучш их экраниза
ций платоновской прозы.

*  *  *

Уже после  д и ск у с си и  И раклий 
Квирикадзе с глубоким сожалением 
рассказал мне, как он, снимая ф ильм  
в Грузии, столкнулся с тем, что школь
ники не понимают по-русски. Это гру
стно и обидно для нас. Но, возможно, 
еще печальнее по своим последстви
ям для грузинской кинематографии. 
Теряя в силу политических причин ис
торически сложившееся общее куль
турное пространство, культурное дву
язычие, она рискует утратить свою 
собственную исключительность, тан 
ценившуюся не только у нас, в России, 
но и во всем кинематографическом 
мире.

Все участнини, перебивая друг друга, сразу заговори
л и  о своей любви и грузинсному иино, о невероятном  
его обаянии, о своей беснонечной признательности его 
мастерам...
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Мастер цветовой гармонии

Зал «Баиа-галереи», что на ул.Шар
дена, с трудом вмещал всех желающих 
увидеть экспонируемые здесь полот
на Валентина Шерпилова - русского ху
дожника, родившегося в [рузии, чье 
творчество отмечено «причудливыми 
красками живописного края».

Валентин Шерпилов родился 25 ав
густа 1911 года в Тбилиси. С 1932 по 
1939 гг учился в Тбилисской Академии 
художеств - сначала на скульптурном 
факультете, а затем на факультете 
живописи под непосредственным ру
ководством профессора Давида Нака- 
бадзе. После окончания Академии ху
дожеств был ассистентом в мастерс
кой МосэТоидзе, занимался педагоги
ческой деятельностью, одним из пер
вых использовал в своем искусстве 
технику энкаустики. Полотна художни
ка хранятся во многих музеях за рубе
жом, в том числе в Третьяковской га
лерее, Музее искусств народов Вос
тока в Москве, в частных коллекциях. 
Несколько персональных выставок ху
дожника в Москве и Тбилиси познако
мили общественность с живописью 
В.Шерпилова, его ярким дарованием.

Его друзья и ученики собрались в 
«Баиа-галерее», чтобы вспом нить 
Валю (так с любовью называют худож
ника до сих пор) и еще раз насладить
ся его искусством, представленным в 
зале лишь небольшой частью его кол
лекции. Нынешняя экспозиция при
урочена к выходу красочного календа
ря, где на каждой странице - фотореп
родукция работ живописца. Этот насто

ящий праздник искусства стал досто
янием тбилисцев благодаря сотрудни
це Академии художеств Грузии, искус
ствоведу Нино Заалишвили, народно
му художнику [рузии Эдмонду Калан- 
дадзе и финансовой поддержке «Ин
вестбанка». Особо следует отметить 
вклад члена семьи художника Гулико 
Датунашвили, которая спасла боль
шую часть коллекции - после смерти 
художника многие его полотна оказа
лись под открытым небом.

«Еще при жизни проф ессор Ака
демии художеств Грузии Валентин 
Шерпилов снискал имя классика жи
вописи, - сказала Нино Заалишвили.
- Я знакома со многими его ученика
ми, которые с восторгом вспом ина
ют своего профессора, не жалевше
го сил и энергии, чтобы поделиться 
с ними своими знаниями и опытом.
В то же время они свидетельствую т 
о нелегком времени. Когда пресле
довался ряд направлений изобрази
тельного искусства. Но были принци
пиальные люди, стрем ивш иеся воп
реки жестким законам обогатить ду
ховный мир студентов, познакомить 
их с достижениями зарубежной куль
туры, что было тогда небезопасно. 
Валентин Ш ерпилов оказался в ряду 
тех, кто см ело пропагандировал на
стоящ ие ценности и призывал не 
только охранять их, но и обогащ ать 
это наследие.

Народный художник [рузии Эдмонд 
Каландадзе вспомнил о том, как однаж
ды вошел в аудиторию и увидел такую 
картину: Валя стоит перед студента
ми с книгой Шмидта «Жизнь Ренуара» 
и рассказывает им о великом масте
ре. «А это было то время, - говорит он,
- когда на выставках экспонировались 
лишь полотна, похожие друг на друга, 
как две капли воды, хотя авторы - раз
ные. Это было время, когда запреща
лось упоминать имена Пиросмани, 
лучших мастеров изобразительного 
искусства как чуждых советской иде
ологии. А Шерпилов шел наперекор 
всему, что мешало пропаганде насто
ящего искусства, что тогда было рав
но подвигу. И он был не один. Рядом с 
ним были друзья-единомышленники - 
Сумбаташвили, Парнаоз Лапиашви- 
ли, Леван Ш енгелия и другие истин
ные ценители настоящего искусства. 
Валентин Шерпилов, конечно же, за
нимает особое место в истории гру
зинского изобразительного искусст
ва. Он был отличным педагогом, тон
ким знатоком цветовой гаммы и ее 
применения в живописи. И, главное, 
благодаря ему в живописи утверди

лась техника энкаустики, основой ко
торой является обработка сотового 
воска. Живопись, исполненная в тех
нике энкаустики, по свидетельству 
специалистов, не горит, долговечна и 
не подвластна врем ени. Полотна 
В.Шерпилова, исполненные в технике 
энкаустики, представляют особую цен
ность для молодых художников, кото
рые изучают ее и применяют в своем 
творчестве».

Многие художники вспомнили, что 
на Земмеле был единственный в горо

де художественный салон, где висел 
натюрморт В.Шерпилова. Около него 
всегда толпились любители живопи
си, восхищаясь цветовой гаммой кар
тины. Впоследствии появилось нема
ло подобных натюрмортов -  одни под
ражали Шерпилову, другие просто 
срисовывали с него, но шерпиловский 
натюрморт с его цветовой гармонией, 
свойственной только ему, оказался не
повторимым.

Д ж ильда ИВАНИШ ВИЛИ
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Открылась 
мемориальная доска 
Саломе Канчели

Мемориальная доска народной ар
тистки [рузии и Абхазии Саломе Кан
чели открылась в Тбилиси, на улице 
Абашидзе, на доме N40, сообщ ает 
П р ай м -Н ью с.

Проект осуществлен при поддерж
ке Министерства культуры, охраны 
памятников и спорта Грузии и мэрии 
Тбилиси.

На открытии присутствовали орга
низаторы проекта, общественные де
ятели и члены семьи актрисы.

Саломе Канчели родилась в Тбили
си 14 мая 1921 года.

Закончила актерский ф акультет 
Тбилисского театрального института 
имени Шота Руставели. В различные 
годы работала в Тбилисском театре 
имени Руставели и Сухумском театре.

Скончалась в 1985 году.

«Р ек ви ем * в Государственном  
театре оперы  и балета

В Тбилисском государственном театре оперы и бале
та имени Захария Палиашвили прозвучал «Реквием» 
Джузеппе Верди, которым дирижировал выдающийся 
музыкант Дэн Этингер, передает «ИнтерпрессНьюс».

А накануне Дэн Этингер вместе с директором театра 
Давидом Сакварелидзе провел в опере пресс-конферен
цию и рассказал журналистам о своем творчестве.

«Рад, что мне предоставлена возможность работать с 
грузинскими исполнителями. Это - первый шаг на пути 
нашего сотрудничества», - сказал Дэн Этингер на пресс- 
конференции.

Он сообщил, что в декабре исполнит с хором и солис
тами Тбилисского оперного театра «Реквием» Верди в 
Израиле на торжествах, посвященных 20-летию Сим ф о
нического оркестра Израиля.

Как отметил Давид Сакварелидзе, Дэн Этингер - мно
гогранный музыкант.

«Это - замечательный пианист, певец, дирижер и 
педагог. С 2003 года он - артист Фонда культуры и ис
кусства Израиля, работает капельмейстером Берлин
ского государственного оперного театра, а также му
зыкальным директором и главным дирижером си м ф о 
нического оркестра Израиля». - сказал Сакварелид-
39

По словам Дэна Этингера, впервые он появился на ди
рижерском поприще в 1999 году, вместе с сим фоничес
ким оркестром Иерусалима, с которым до сих пор под
держивает интенсивные творческие отношения.

«Реквием» Верди вместе с Этингером исполнили опер
ные певцы Мишелина Кобалиани, Елена Путилова, [еор- 
гий Махарадзе, Леги Имедашвили, хор (главный хормей
стер Автандил Чхенкели, хормейстер Шалва Шаоршад- 
зе) и оркестр театра.

Спонсор - компания «Бадагони».
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«Гинденбург» завершил эру дирижаблей
.. .Аварию дирижабля «(инденбург» 

можно сравнить с гибелью «Титани
ка». Современный, огромный, рос
кошный воздушный корабль должен 
был, по мысли его создателей, стать 
символом возрожденной Германии, 
воплощением силы и мощи «третье
го рейха».

Конструкторы постарались предус
мотреть все меры безопасности, что
бы надежно оградить дирижабль от 
малейшей опасности, подстерегав
шей его как в небе, так и на земле. Не 
меньшее внимание на «[йнденбурге» 
(как и на «Титанике») было уделено 
внутренней отделке салонов и ком
ф о р ту его пассажиров. И все же этот 
летающий дворец погиб, унеся в те
чение нескольких секунд жизни 36 
человек.

6 мая 1937 года, соверш ая посад

Со гЫ »-со 1п

ку на Л эйкхерсте под Нью-Йорком, 
дирижабль неожиданно вспыхнул. 
Благодаря мужеству и умелым дей
ств и я м  экипаж а, больш ую  часть  
пассажиров все же удалось спасти, 
но сам «Гинденбург» превратился в

кучу расплавленных обломков.
В отличие от «Титаника», комиссия, 

расследовавшая эту аварию, так и не 
смогла установить ее причину. Вна
чале выдвигались самые разные вер
сии, от террористического акта до

С о гЫ и х о ш

удара молнии, но затем дело было 
закрыто.

Гибель «Гинденбурга» ознаменова
ла собой и конец эры дирижаблей, ко
торые уступили дорогу крылатым, а 
затем и винтокрылым машинам.

яяш I ж . я*«аж А . ■И

ГИБЕЛЬ ЛАЙНЕРА «М ОРРО КАСЛ»

Одна и з сам ы х драмат ичных и  
загадочны х натастроф в ист ории 
м о р еп ла ва н ия  —  гиб ель а м ер и 
канского лайнера «на л и н и и  Нью- 
Й орк - Гавана. Почти д в а  десятка 
лет человечест во на хо д ило сь в 
н е в е д е н и и  по п о во д у неож идан
н о й  и  страшной участ и этого ко 
рабля, который в св о е  вр ем я по  
п р а в у  счит ался сам ы м  б езо п а с
ным и  комфорт абельным в м ире.

Н е о б ы ч н ы й  о г о н ь
Он всю жизнь тушил пожары. Для 

Джона Кемпфа это было профессией. 
Он работал пожарным в Нью-Йорке. За 
свои 63 года он сотни раз выходил на 
единоборство с огнем, когда в его род
ном городе горели кинотеатры, уни
версальные магазины, портовые скла
ды. После 45 лет честной службы, про
веденной в ночных дежурствах, сроч
ных выездах в дым ипламя, профсо
юз пожарных Нью-Йорка наградил 
Кемпфа билетом на «Морро Касл» —  
самый безопасный и комфортабель
ный корабль в мире, как значилось в 
рекламном проспекте. Для старика 
это был своего рода бенефис перед 
уходом на заслуженную пенсию.

В 2 час. 30 мин. ночи Джон Кемпф 
проснулся от запаха гари. Професси
ональное чутье подсказало ему, что 
где-то что-то горит. Мгновенно одев
шись, Кем пф выскочил в коридор. 
Едкий черный дым резал глаза. Горе
ла судовая библиотека. Металличес
кий шкаф, где хранились письменные 
принадлежности и бумага, был охва
чен каким-то странным голубым пла
менем. Кемпф сорвал висевший на 
переборке углекислотный огнетуши
тель, отвернул клапан и направил 
струю пены в приоткрытую дверь шка
фа.

Пламя ухнуло, изменило цвет, вых- 
лестнулось из шкафа, опалив пожар
ному брови. Кемпф бросил огнетуши
тель и, прикрывая платком рот, бро

сился на поиски ближайшего гидран
та. Рядом с библиотекой сквозь чер
ную завесу дыма пробивались оран
жевые языки пламени: они лизали 
дверь соседнего помещения. Пожар
ный раскатал шланг и открутил вен
тиль гидранта. Но на резиновую дорож
ку коридора вместо мощной струи упа
ло несколько ржавых капель... Напора 
в магистрали не было. Выругавшись, 
старик бросился барабанить по две
рям кают. Он будил сонных обитате
лей второго класса. Пробежав добрую 
сотню метров по коридору, Кем пф 
бросился на нижнюю палубу, чтобы 
оттуда спуститься в машину и сказать 
механикам, что необходимо подклю
чить пожарные помпы и дать давление 
в магистраль. С недоумением ветеран 
огневых баталий увидел, что коридор 
нижней палубы также объят пламенем. 
Это противоречило здравому смыслу, 
противоречило профессиональному 
опыту пожарных дел мастера Кемпфа. 
Огонь всегда распространяется снизу 
вверх, а здесь, на корабле, он почти 
мгновенно устремился вниз...

Время шло. Царившая на «Морро 
Касл» ночная тишина уже нарушилась 
душераздирающими криками. Люди, 
задыхаясь от дыма, падали и безуме- 
ли от ужаса. Тем временем обитатели 
кают, куда дым еще не дошел, продол
жали спать. А когда по всем палубам 
лайнера раздались сигналы пожарной 
тревоги, было уже поздно —  коридо
ры охватило пламя. Выход из кают был 
отрезан огненным занавесом. Те, кто 
успел вовремя выбежать в коридор, 
путались в его многочисленных прохо
дах и ответвлениях. В конце концов, 
беглецы оказались затиснутыми в са
лоны, окна и иллюминаторы которых 
выходили на носовую часть лайнера. 
Единственный шанс спастись —  раз
бить окна и выпрыгнуть на палубу пе
ред надстройкой корабля. Таким обра
зом почти все иллюминаторы были 
выбиты. «Морро Касл» продолжал

мчаться двадцатиузловым ходом. Ко
ридоры обоих бортов лайнера походи
ли на аэродинамическую трубу. Через 
20 мин. после начала пожара пламя 
гудело по всему кораблю, как в паяль
ной лампе.

Джон Кемпф, так и не пробившись 
сквозь огонь к машинному отделению, 
отрешенно взирал на происходящее. 
Он знал, что судно обречено...

К а та стр о ф а
К сожалению, этого не знали ни на 

мостике, ни в машинном отделении. 
По непонятным причинам хваленая 
система определения очагов пожара

и автоматическая система тушения 
огня не сработали. Хотя капитан Уормс 
был тотчас же оповещен о пожаре, он 
не представлял, что может произойти 
нечто серьезное. Он думал о предсто
ящих трудностях швартовки в тесной 
нью-йоркской гавани и вполне был уве
рен, что пожар будет ликвидирован.

В судебном отчете по делу о пожа
ре на «Морро Касл», которое слуша
лось в Нью-Йорке, отмечалось, что по
ведение капитана Уормса и его по
мощников напоминало действия тра
гедийных актеров, воплощая панику и 
замешательство. Может быть, на Уор
мса повлияла см ерть капитана Ро
берта Уильмотта? За пять часов до 
пожара капитан «Морро Касл» был 
найден полураздетым в ванне. Его 
форменная тужурка валялась на ков
ре спальной.

Судороги свели посиневшее лицо, 
голова беспомощно свисала на грудь.

«Капитан мертв. Явные признаки 
отравления каким-то сильным ядом». 
—  констатировал врач.

«Он недавно ужинал, —  заявил стю
ард, который обслуживал капитана,—  
примерно час назад я принес сюда 
поднос с ужином, но еще не успел его 
убрать. Из наших сюда никто, кроме 
меня, не смеет заходить, но подноса- 
то нет...»

Да, это была странная, неожидан
ная смерть, и старшему помощнику 
пришлось, согласно уставу, взять уп
равление судном на себя.

Было странным и то, что вызванный 
по телефону из своей каюты старший 
механик Эббот на мостик не явился. 
Не видели его и в машинном отделе
нии. Оказалось, что он организовал 
спуск спасательной шлюпки по право
му борту. В ней его (хотя и со сломан
ной рукой) и увидели журналисты, ког
да через несколько часов шлюпка дос
тигла берега.

По непонятным причинам Уормс 
никого из своих помощников не вы
делил для туш ения пожара. Его пы
тались погасить сам и пассажиры. В 
панике они раскатывали шланги, от
кры вали гидранты  и лили в дым 
воду. Но огонь наступал, приходи
лось искать спасения. Таким обра
зом, оказались открытыми почти все 
гидранты , и, хо тя  м еханики уже 
включили насосы, давления в маги
страли не было. Тушить пожар было 
нечем. А тем врем енем  с ходового 
мостика вниз, сквозь сем ь палуб, 
Уормс с помощью машинного теле
графа передавал механикам коман
ды. Согласно заведенному порядку 
их заносили в машинный журнал так 
же, как это делают и теперь. Вот, что 
вы творял капитан Уормс, судя по 
ж у р н а л у  м а ш и н н о го  о тд е л е н и я  
«Морро Касл»:

«3 час. 10 мин. —  полный вперед пра
вой машиной.
3 — 10,5 малый вперед правой.
3 — 13------- полный вперед левой.
3 — 14------- полный вперед левой.
3 — 18--------полный назад правой.
3 — 19------- полный вперед правой.
3 — 19,5 средний вперед левой.
3 —  21 средний назад правой».

В течение десяти минут «Морро 
Касл» беспрестанно менял курс, опи
сывал зигзаги, крутился на месте. 
Этого оказалось достаточным, чтобы 
ветер превратил пожар в гигантский 
бушующий костер.

Позже один из мотористов «Морро 
Касл» писал:

«Я, сменившись в полночь с вахты, 
прилег на диван в каюте младших ме
хаников. Меня разбудили крики о по
мощи. Проснувшись, я почувствовал 
в каюте дым. Я открыл дверь и увидел, 
что все кругом горит. Три раза я пы
тался подняться наверх по трапу, и три 
раза меня стаскивали за ноги те, кто, 
как звери, дрался в узком проходе, 
ведущем на шлюпочную палубу. С ле
вого борта пламя бушевало, по-моему, 
сильнее. Там почему-то оказалось мно
го женщин. Я видел, как они погибали 
в огне. Пробраться к ним не было ни
какой возможности из-за страшного 
жара от огня...»
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ВЫ ЭТО ЗНАЛИ?

Как сохранить молодость и красоту
Хотите перехит рит ь вр ем я, 

отогнать от се б я  старость? М но
гое тут зависит  не толь но от об
раза м изни, но и  от продунтов пи
тания. Вот -сам ы е п о л езн ы е, п о 
зво ляю щ ие всегд а  оставаться 
м олодой и  нрасивой.

ЛНТИВОЗРАСТНЫЕ Ф РУКТЫ
Режим «пять раз в день» -  самый 

оптимальный, чтобы добиться здоро
вой, сияющей кожи. Вы наполняете 
организм огромным количеством ви
таминов, минералов, волокна и воды. 
Наряду с питанием и очищением, ви
тамин С укрепляет капилляры и уси
ливает выработку коллагена, в то вре
мя, как витамины С, Е (им богаты киви 
и авокадо) и бета-каротин (пигмент, 
содержащийся в моркови, абрикосах 
и манго) нейтрализуют воздействие 
свободных радикалов, которые могут 
способствовать преждевременному 
старению.

Богатым источником витамина С 
являются цитрусовые соки и фрукты, 
канталупа, клубника, томаты, сладкий 
перец и зеленый горох. Калий, кото
рый есть во всех ф руктах и овощах, 
помогает регулировать уровень жид
кости в клетках и бороться против отеч
ности и водной задержки в организме.

Богатая витамином С, бета-кароти
ном и способная остановить действие 
свободных радикалов, черника -  один 
из лучших продуктов, препятствую
щих преждевременному старению. 
Наибольшую пользу приносит свежая 
ягода, ведь в ней содержание витами
нов и питательных вещ еств макси
мально -  ваша кожа будет просто све
титься здоровьем!

Ш е л ь н о з е р н о в ы е  п р о д у к т ы

Продукты из цельного зерна богаты 
волокном, которое приносит выгоду 
коже различными способами. Они так
же полезны для пищеварительной си

стемы, помогая вам оставаться сыты
ми в течение более длительного про
межутка времени и препятствуют за
порам. И, когда пищеварительная си
стема работает хорошо, кожа излучит 
здоровье и энергию.

Цельное зерно также содержит ви
тамин В, а именно В2 и ВЗ, которые 
поддерживают нормальное функцио
нирование кожи. Увеличивайте по
требление цельнозерновых продуктов, 
таких как овсяная мука и бурый рис, и 
избегайте очищенных злаков-белого 
хлеба, белой муки и белого риса.

Цельное зерно, наряду с зародыша
ми пшеницы, также содержит селени- 
ум, минеральные антиоксиданты, ко
торые помогают миним изировать 
опасность ультрафиолетового излуче
ния, а исследование показало, что оно 
способно помочь и в предотвращении 
рака кожи. Цинк, также содержащий
ся в цельном зерне, помогает в под
держании эластиновых волокон и кол
лагена, способствующихукреплению 
кожи, уменьшению и предотвраще
нию морщин.

ПРОТЕИНЫ
Если вашему организму недостаточ

но белка, то это негативным образом 
будет отражаться на волосах, коже, 
зубах и ногтях.

Ключевым фундаментом для орга
низма является такие продукты, как 
домашняя птица, рыба, яйца, мясо, 
сыр, высушенный горох, бобы, нут, 
хлебные злаки и соя. Рыба -  один из 
основных источников протеина, волок
на и многих питательных веществ.

Ж ИВИТЕЛЬНАЯ ВОЛА
Почти две трети нашего организма 

состоит из воды. Вода необходима 
для правильного пищеварения и эли
минации, а когда ее недостаточно, ток
сины, скапливающиеся в тканях, яв
ляются причиной ухудш ения цвета

лица, общего состояния организма, а, 
кроме того, ускоряют процесс старе
ния.

СКАЗОЧНЫЕ Ж И РЫ  И МАСЛА
При исключении жиров и масел, 

особенно ненасыщенных, вы можете 
причинить неизмеримый вред вашей 
внешности. Жиры -  необходимый эле
мент, обеспечивающий увлажнение 
коже. Что касается холестерина, суще
ствуют и его "хорошие" формы, кото
рые защищают от сердечной недоста
точности.

Увеличивайте потребление зерна, 
маслин, арахиса и масел канолы, оре
хов, семян и рыбы, подобно лососю и 
макрели.

Авокадо содержат наиболее мощ
ную комбинацию антивозрастных ве

ществ: витамины Е и С, которые унич-ч^ 
тожают свободные радикалы. Если вы 
не любите или не едите рыбу, коноп
ляное масло— хороший вегетарианс
кий источник жирных кислот омега-3. 
Оно также богато витамином Е, боль
шим количеством антиоксидантов, 
необходимых для поддержания юной 
кожи.

ФАНТАСТИЧЕСКАЯ РЫБА
Жирная рыба типа лосося, сельди, 

макрели и сардин —  главный источ
ник важных жиров, называемых жир
ными кислотами омега-3.

Они обладают большим набором 
свойств, препятствующих старению 
кожи. Лососевая диета помогает раз
гладить линии и морщины, укрепляя и 
подтягивая кожу.

Как вы растить коф ейное дерево

Вы лю бите кофе? В сам ом  деле, как приятно 
начинать день с  этого аром атного и вкусного на
питка. Один запах наполняет бодростью на целый

день. А если еще коф е приготовлен из 
зерен, выросших на собственном дере- 
ве!

И это не шутка, вы можете вырастить 
кофейное дерево у себя дома. Наиболее 
подходящие сорта для выращивания в 
комнатных условиях - аравийский (агаЫка) 
и карликовый Нана (папа). Земля для ко- 
фейного дерева должна быть очень лёгкой 
и воздухо-и водопроницаемой: 3 части ли
стовой, 2 части парниковой земли, 1 часть 
верхового торфа и 1 часть промытого реч
ного песка. Несколько (небольших, около 1 
см) кусочков древесного угля не позволят 
закиснуть земле, [оршок для посадки 
возьмите высокий, так как корневая сис
тема уходит вниз. Обязательно сделайте 
дренаж.

Самая распространённая ошибка при 
выращивании кофейного дерева - расте
ние выставляют под прямые лучи солнца. 
Но в природе, хотя деревце из тропиков, 
оно растёт в окру жении высоких деревь
ев, создающих лёгкую тень для него. По
этому отведите кофейному дереву светлое 
место с доступом свежего воздуха (но не 
сквозняков!)

Оптимальная температура 22-25° С ле
том и не ниже 15° С зимой. В холодное вре
мя корни надо держать в тепле, не пере
ставляя растение. Поставьте горшок на 
непроводящую холод подставку (напри
мер, деревянную).

Пересадку производят раз в два года 
весной. Поливают растение мягкой отсто
янной водой. Летом обильно, зимой - раз 

в неделю. Поскольку температура почвы в горшках 
на подоконнике резко опускается, частый полив мо
жет только навоедить. Молодые растения в период

активного роста надо опрыскивать из пульвериза
тора водой комнатной температуры. Благодаря это
му внешний вид растения становится более привле
кательным и лучше развиваются бутоны. Однако во 
время цветения опрыскивать не следует, так как это 
вызывает раннее увядание цветов.

Удобрять кофейное дерево следует регулярно, 
раз в месяц, раствором удобрений, предназначен
ных для семейства розовых. Весьма полезен сухой 
коровяк, которым посыпают поверхность грунта в 
горшке.

Формировать крону не надо. Со второго года на 
деревце появляются боковые ветки, которые растут 
равномерно во все стороны. Длинные боковые по
беги можно подрезать, но нежелательно: чем длин
нее ветвь, тем больше на ней образуется завязей.

Зац-^ветает растение на 3-й год. Цветы появля
ются в пазухах листьев в виде зелёных усиков. Буто
ны держатся примерно месяц, но сам жасминовид
ный цветок красуется на дереве всего 1-2 дня.

Плоды вызревают 6-8 месяцев. Своим видом они 
напоминают красную вишню, величиной от 1 до 2 см, 
однако встречаются такие сорта, мякоть плодов у ко
торых жёлтая и белая. При хорошем уходе с одного 
взрослого дерева (в комнатных условиях) можно со
брать до одного килограмма плодов в год. Наиболь
шие урожаи растения дают в возрасте от 6 до 30 лет.

Для размножения кофейного дерева срезают вер
хушечные полуодревесневшие веточки с двумя па
рами листьев на 2 см ниже первой пары. Для лучше
го укоренения черенки выдерживают в растворе ге
тероауксина в течение 35 часов (1/4 таблетки на 1.5 л 
воды). Срез можно припудрить древесной золой. 
Сажать нужно в строго вертикальном положении в 
подготовленный субстрат, углубляя до первой пары 
листьев. Затем закрыть банкой, поставить в теплое 
место и ждать 1-1,5 месяца появления корешков. Пе
ресаживать растение можно только после того как 
сверху образовалась новая пара листьев.

I



Вкусный характер
Главная героиня сказки Льюиса Кэрролла «При

ключения Алисы в Стране Чудес» вывела интерес
нейшую закономерность: от уксуса куксятся, от гор
чицы огорчаются, от лука лукавят, от вина винятся, 
а от сдобы добреют. Интересно, что современные 
психологи и физиологи отмечают, что известная 
героиня мыслила в правильном направлении.

Скажем, турецкий психиатр Нихат Кай не так дав
но опубликовал результаты своего многолетнего ис
следования, в ходе которого ученому удалось выя
вить взаимозависимость пищевых пристрастий и 
психического состояния человека. Например, он 
утверждает, что фанаты шоколада в глубине души 
являются одинокими и несчастными людьми, в жиз
ни которых наблюдается недостаток любви, жалос
ти, внимания.

А по словам психотерапевта, доцента кафедры 
психосоматологии РУДН Владимира Есаулова, при
страстие к молочным продуктам выдает потреб
ность в заботе и ласке. «Ведь эта пища ассоцииру
ется с молоком матери, а значит, и с периодом жиз- 

/чи, когда мы были защищены и окружены любовью,
—  отмечает г-н Есаулов в беседе с РБК сГаПу. —  А 
вообще, любые вкусовые пристрастия говорят о 
наличии особых психологических потребностей. Тяга 
к острому выдает желание добавить в жизнь перцу, 
к жестким продуктам —  орехам, твердым фруктам 

'— желание побеждать. Психологи знают, что любовь 
к определенной пище уходит корнями в детство или 
любое другое счастливое время, когда те или иные 
продукты ассоциировались с радостью, наградой 
или чувством безопасности. Поэтому в основе пи
щевой зависимости лежит не столько физиологи
ческая потребность в конкретном продукте питания, 
сколько желание вернуть лучшие моменты жизни».

Между тем известна и другая закономерность. 
Любители мяса, особенно говядины, нередко ока
зываются нервными и агрессивными. А люди, пред
почитающие в основном фрукты и овощи, облада
ют спокойным и уравновешенным характером. Еще 
в позапрошлом веке биохимик Александр Данилев
ский провел эксперимент на голубях, которых в те
чение пяти-шести недель кормили совершенно раз
ной пищей: одна группа питалась горохом, а другая
—  вареным мясом. Интересным оказалось измене
ние характера птиц. Так, птицы, клевавшие горох, 
были спокойными и добродушными. А мясоеды ста
новились раздражительными и агрессивными, при
чем по истечении нескольких месяцев такой диеты 
они превратились в настоящих хищников. Постулат 
о миролюбивости вегетарианцев и агрессивности 
мясоедов приобрел широкое распространение.

А российский ученый, кандидат психологических 
наук Александр Макаров, по собственным утверж
дениям, выявил тончайшие нюансы влияния харак
тера на выбор пищи и еды на личностные качества 
человека. Например, по его данным, помидоры в 
любом виде —  сыром или жареном —  еда щедрых 
демократов с широкой душой. Огурцы нравятся чув
ствительным натурам. Капусту и ф асоль предпочи
тают люди, которым необходимо набраться смело
сти и решительности.

А вот индивиды, питающиеся исключительно ово
щами, отличаются повышенной брезгливостью, 
страхом перед трудностями, уступчивостью. Кста
ти, способ приготовления овощей тоже говорит о 
многом. Те, кто не прочь похрустеть сырой морков
кой, яблоком, капустой, психически здоровы и урав-

Проф ессор Джейн Вонг и аспирант Умберто 
Песавенто из американского университета Кор
нелла (СогпеП 11пк/ег511у) решили «проблему пада
ющего листа бумаги», мучающую ф и зи ко в ещё с 
X IX века.

Всем известно, что лист бумаги, падающий с 
большой высоты, ведёт себя непредсказуемым об
разом, словно порхает, переворачиваясь и значи
тельно отклоняясь от вертикальной траектории па
дения, даже в отсутствие ветра.

Но не все знают, что научное описание такого по
лёта— давняя проблема, над которой задумывался 
ещё великий ф изик Джеймс Максвелл.

Дело в том, что поведение листа в падении клас
сической аэродинамике не по зубам —  слишком 
сложны потоки вокруг листа.

Возможно, и Максвелл сумел бы решить эту  за
дачку, будь у него под рукой суперкомпью тер. А 
так проблема ждала «своих героев» более полуто
ра веков.

новешены, в характере же любителей кислого, пе
ресоленного и сильно маринованного присутству
ют явные тиранические ноты. Например, Иван [роз
ный обожал соленья и кислое молоко.

Петр I также предпочитал продукты с кислым вку
сом, а Сталин не мог жить без молодого вина и ли
монов.

Продукты животного происхождения, безусловно, 
несут свой особый «психологический заряд». В час
тности, Александр Макаров утверждает, что колба
су и вареное мясо предпочитают личности усидчи
вые, прилежные и обязательные. Любовь к жирным 
продуктам —  салу, бекону, грудинке, свиным реб
рам —  свидетельствует о склонности к ревности, 
мнительности и чувстве собственничества. Люби
тели мяса с дымком, шашлыков, копченой колбаски 
—  неисправимые романтики и фантазеры, обожа
ющие путешествовать. Натур мечтательных и гедо
нистически настроенных выдает особая тяга к мо
репродуктам. Почитатели сыров являются людьми 
надежными, последовательными, мягкими и уступ
чивыми.

В свою очередь, уяснить для себя некоторые чер
ты личности можно, понаблюдав за отношением че
ловека к еде. «[урманство, как проявление гедониз
ма, говорит о любви к жизни, стремлении к счас
тью, желании жить ярко. Поэтому гурманы доста
точно редко страдают депрессией. А вот пищевой 
аскетизм свидетельствует о меланхоличности, деп- 
рессивности и некой апатии, ведь человек не наце
лен на получение удовольствия», —  комментирует 
РБК баПу психотерапевт Института психотерапии и 
клинической психологии Оксана Дерен. Кстати, по 
данным исследователей, равнодушные к еде люди 
потенциально опасны, ведь большинство преступ
ников отличает отсутствие вкуса и отношение к еде 
только как к средству утоления голода.

Новое исследование показало, что к аэродинами
ке падающего листа неприменим ни математичес
кий аппарат, описывающий падение парашюта, ни 
модель работы крыла.

Силы, действующие на лист и заставляющие его 
не только падать, но и периодически подниматься 
вверх, уходить в разные стороны, оказались прочно 
связаны с сочетанием вращения листа и его посту
пательного движения, а такж е—  сложным поведе
нием вихрей на концах листа.

При этом замедление падения объекта в слож
ном падении оказалось вдвое эф ф ективнее воз
можностей парашюта.

Вонг и Песавенто впервые удалось создать мате
матическую модель такого полёта. Они говорят, что 
похожим образом ведут себя листья деревьев, и по 
этой причине во время листопада они покрывают 
область не только непосредственно поддеревом, но 
и на значительном расстоянии от него, даже если 
нет ветра.

Табачный дым убивает 
туберкулезную палочку

Токсичный газ, содержащийся в выхлопных га
зах и табачном дыму, препятствует распростране
нию вируса туберкулеза. Такое открытие сделали 
ученые университета Алабама в Бирмингеме, СШ А 
(11п|уег51{у о1А1аЬата аХ В к т т д Н а т ) .

И этому выводу ученые пришли, исследовав угар
ный газ, содержащийся в табачном дыму, а также 
выделяемый при горении и вулканических извер
жениях. В материале, опубликованном в журнале 
ТЬе.фигпа! о1Вю1одюа1 СКет15*гу, рассказывается, 
что угарный газ способен превратить туберкулез
ную б ац и ллу-основного  возбудителя вируса т у 
беркулеза -  из опасной инфекции в пассивную 
бактерию, легко поддающуюся лекарственным 
средствам . Ученые выявили и закономерность 
роста заболевания туберкулеза в зависимости от 
содержания угарного газа в атм осфере. Таким об
разом, решение глобальной проблемы борьбы с 
вирусом туберкулеза найдено, считают исследо
ватели.

Исследование также носит важный характер в 
отношении всеобщей пропаганды борьбы за чис
тый воздух во благо здоровья. Раньше было приня
то считать, что именно плохая экология, в том чис
ле загрязненный воздух, является причиной мно
гих заболеваний, в том числе и туберкулеза.

Сегодня туберкулез по-прежнему остается одной 
из самых страшных болезней, ежегодно уносящей 
жизни 1,5 млн человек. Однако благодаря иссле
дованию стало понятно, что для дальнейших раз
работок противотуберкулезных вакцин может ис
пользоваться см есь угарного газа, азотной кисло
ты и кислорода.

Продукт, незаменимый 
для сердца

Орехи дерева макадамия понижают уровни «пло
хого» холестерина в крови и оказывают незамени
мую помощь сердцу. В настоящее время макадам- 
ские или австралийские орехи не включены в спи
сок полезных для здоровья орехов, но американс
кие биологи из Университета Пенн-Стейт считают, 
что эти продукты должны являться частью правиль
ной диеты. Макадамские орехи содержат более вы
сокие уровни мононасыщенных жиров, чем олив
ковое масло и другие орехи: в их 50-граммовом 
составе им еется 6 граммов насыщенных жиров. 
Частое потребление таких орехов намного сокра
щают риск сердечных заболеваний.

Макадамские орехи уменьшают количество пол
ного холестерина на 9,4%, имеющего малую плот
ность липопротеина на 8,9%  и снижают уровни 
триглицеридов. Учёные говорят, что орехи мака- 
дамии способны зам енить другие источники жи
ров и белков в питании. Как показало пятинедель
ное исследование, маленькая горстка таких оре
хов весом 40 с небольшим граммов, способна ока
зать помощ ь сердцу и предотвратить поврежде
ние его функций.

Макадамия, по вкусу напоминающая фундук, бо
гата ценными питательными свойствами. Кроме 
того, орешки являются хорошим источником каль
ция и других минеральных веществ. В них мало уг
леводов, зато относительно много жира, а их масла 
считаются ценным косметическим средством, лег- 
но впитываются в ножу и оказывают смягчающее, 
питательное и увлажняющее действия. Например, 
оно прекрасно помогает при солнечных ожогах. Об 
этом сообщает АМИ-ТАСС.

Проблема падающего листа бумаги
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Семь мифов о курении
М иф 1. С ам о е  вредное в си га р е те  —  это 

н ико ти н
То, что капля никотина убивает лош адь и вы

зывает рак, известно каждому ребёнку. Но, вы
куривая си гар ету, вы заглаты ваете от 0,1 до 1,8 
м иллиграм м ов никотина и по «конной» схем е 
должны были бы отправляться на кладбище уже 
после первой пачки. На самом деле, никотин кан
церогеном не является. Э то  прежде всего нар
котик, который вы зывает привыкание и за ста в 
ляет курить. А вот уже вм есте  с дымом в орга
низм попадают д ействительно опасные вещ е
ства, которые содержатся в сигаретны х смолах.

Их ингредиенты, с дымом и кровью попадая 
на какой-либо из органов (от полости рта до м о
чевого пузыря), инициируют развитие опухолей.

М иф 2. Сигары  и труб ки  к у р и ть  б е з о п а с 
нее, п о с к о л ь к у  ими не з а т я ги в а ю тс я

Эти курительные принадлеж ности д е й ств и 
тельно редко вызывают рак легких, поскольку их 
дым не принято вдыхать. Однако именно куре
ние сигар и трубок способствует возникновению 
рака гортани и губы. К стати , сигары —  это л и 
деры по содержанию смол.

М и ф  3. К у р е н и е  у с п о к а и в а е т  нервы  и 
с п а с а е т  о т  с т р е с с о в

На самом деле компоненты табака (смолы, ни
котин, дым и т.п.) не расслабляю т, а просто «тор
мозят» важ нейш ие уча стки  центральной не
рвной систем ы . Зато, привыкнув к сигарете, без 
нее человек уже расслабляться, ф акти чески , не 
может. Получается зам кнутый круг: и возникно

вение, и прекращ ение стр есса  попадают в за
ви си м ость от курения.

М и ф  4. К у р я щ и е  лю ди д о л ь ш е  с о х р а н я 
ют стр о й н у ю  ф и г у р у

Во-первых, кругом полно дымящих толстяков. 
Во-вторы х, притупляя сигаретой чувство  голо
да, вы провоцируете развитие гастрита и язвен

ной болезни. В-третьих, худ еть с помощью ку
рения —  это все равно, что привить себе и нф ек
ционную болезнь и «таять на глазах» от нее.

М иф  5. Си гареты  ЫдЬ* не так вредны, как 
о б ы чн ы е

Увы, это не так. Постоянно используя легкие 
си гар еты , кури льщ и ки  за тя ги в а ю тся  чащ е и 
глубже, что в последствии может привести к за
болеванию раком не сам их легких, а так называ
емой легочной «периферии» —  альвеол и м а
лых бронхов.

М и ф  6. К ур е н и е  с п о с о б с т в у е т  к о н ц е н т
рац ии  в н и м а н и я

Как бы не так! Стимуляция нервной систем ы  
никотином приводит к истощ ению энергетичес
ких возможностей мозга. Табак становится свое
образным стимулятором: при выполнении слож
ной умственной работы, человек начинает курить 
одну си гар ету за другой, только для того, чтобы 
эту  самую концентрацию внимания не потерять.

М и ф  7. Б р о с и ть  к у р и ть , п о с т е п е н н с  * 
у м е н ь ш а я  д о зу  н и ко ти н а , н ево зм о ж н о

Сложно, но можно. Тем не менее, вместо того, 
чтобы вы куривать не 10, а 5 сигарет в день, луч
ше пройти зам естительную  никотинотерапию . 
Она заклю чается в том, что в первое время пос-V 
ле отказа от курения в организм вводят опреде
ленную дозу никотина, снижая выраженность 
синдрома отмены. Вы пускаю тся содержащ ие 
никотин жевательные резинки, пластыри, леден
цы и аэрозоли.

■ ....

И стория происхож дения коф е

Родиной коф е является местность 
К аф ф а в юго-западной части Э ф и о 
пии. В XI веке пастухи заметили, что 
козы, поедающие листья с кофейного 
дерева, становятся оживленными и 
игривыми. О т пастухов об этом узна
ли монахи-миссионеры и стали зава
ривать листья кофейного дерева и 
пить настой, который действовал воз
буждающим образом, снимая уста
лость, увеличивая работоспособность. 
О том, что этими свойствами еще в 
большей степени обладают кофейные 
зерна - бобы (семена плодов коф ей
ного дерева), люди узнали намного поз
же.

Обжарка бобов возникла самобыт
но: при сжигании кустов кофейного 
дерева в кострах, когда в пепле нахо
дили жареные кофейные зерна их же
вали или готовили из них возбуждаю
щий напиток.

Из Эф иопии кофе был завезен че
рез Красное море в Аравию, коф е 
быстро распространился там, осо

бенно в ее юго-западной части - Йе
мене, в районе города Моха, который 
тогда назывался Мокко, и имя кото
рого до сих пор служит торговой мар
кой для лучш ий сортов коф е. Два 
века Йемен была единственной стра
ной, поставляющей кофе на мировой 
рынок.

Чтобы больше заработать, арабс
кие купцы уверяли, что те, кто пьет 
кофе, попадут в рай. Такая реклама 
работала безотказно. К тому же напи
ток приятно возбуждал и заменял 
вино, пить которое запрещалось му
сульманской религией. Во всей Ара
вии, входившей тогда в состав О тто 
манской религии, появилось множе
ство кофеен, где подавали этот аро
м атны й то н и зи р ую щ и й  напиток. 
Здесь можно было встретиться с дру
зьями, обменяться новостями и от
дохнуть отдел. Мусульманское духо
венство, обеспокоенное тем, что пра
воверные посещают кофейни охот
нее, чем м ечети, а это привело к

уменьшению доходов последних, на
чало преследовать любителей этого 
напитка.

«Пророк запретил пить одурмани
вающие напитки», - говорили они. 
Именем аллаха кофе был проклят. Под 
воздействием духовенства при султа
не Магомете IV кофейни были запре
щены, а поклонников кофе либо каз
нили, либо зашивали в мешок из ко
фейных зерен и бросали в море. Но, 
как говорят, «запретный плод сладок», 
и кофейни все же продолжали суще
ствовать, а число их посетителей рос
ло.

Поняв, наконец, что борьбу с кофе 
не выиграть, султан Сулейман III вы
нужден был отступить: дескать, в Ко
ране - священной книге мусульман - 
нет запрета именно на кофе. К тому 
же, и сам султан вместе со своими 
приближенными очень пристрастил
ся к этому ароматному напитку. Кофе 
быстро распространился во всех стра
нах ислама, а через турецких дипло
матов проник и в другие страны.

В XVII веке коф е начали употреб
лять в Европе. Первые публичные ко
фейни были открыты в Лондоне в 1652 
п, в Париже в 1672 г В XVIII веке кофей
ное дерево стали культивировать на 
острове Ява и в Центральной Амери
ке. В Бразилию кофе попал немногим 
более 200 лет тому назад и начиная с 
1834 г является основной сельскохо
зяйственной культурой и источником 
дохода этой страны. В Россию кофе 
было завезено и вошло в употребле
ние благодаря Петру I.

И в Европе у кофе также появились 
свои друзья и враги. Торговля кофе 
давала большие прибыли. Поэтому 
некоторые государственные деятели 
поспешили установить монополию на 
него. Первому это пришло в голову 
прусскому королю Фридриху I, казна 
которого беднела в результате много
численных войн. Декретом короля в 
городах Пруссии была введена долж
ность вынюхивателя кофе. Прогулива
ясь по улицам, специальные прави
тельственные чиновники должны были

выискивать (вернее «вынюхивать») 
нелегальные сушилки кофе.

В самом центре столицы Эстонии - 
Таллинне возвышается одна из старин
ных башен - Ник-ин-де-кек, что означа
ет «посмотри в кухню». Ей около 500 
лет. Стражники с верхнего этажа ос
матривали когда-то крыши городских 
домов на предмет пожаров, и заодно 
по дыму, который выходил из труб, 
определяли, где варят кофе. Виновных 
облагали большим налогом.

Обеспокоенные триумфальным на
ступлением кофе, торговцы вином и 
пивом в Европе испугались за свои 
прибыли: а что если все начнут пить 
только кофе? Поэтому они щедро зап
латили местному духовенству, которое 
тотчас объявило употребление «нехри
стианского напитка» смертельным гре
хом. Другие из подкупленных первые 
кофейни, называли сборищем спор
щиков и смутьянов. Третьи утвержда
ли, что кофе - это «сажа с водой», кото
рая вызывает смертельные болезни. 
Сторонники же кофе отстаивали его 
пользу, указывая на вредная.

Наконец, чтобы покончить с дискус
сиями о коф е и чае, в конце XVIII в. 
шведский король Густав III приказал 
провести небезынтересный «опыт»: 
Двум братьям-близнецам, осужден
ным на смертную казнь, заменили 
приговор на пожизненное заключение, 
но с обязательным условием, что од
ному из них ежедневно и неоднократ
но будут давать большую порцию 
кофе, а другому-чая. При этом обоим 
осужденным создали одинаково хоро
шие условия. Два медика-прсфессо- 
ра наблюдали за состоянием здоровья 
заключенных и ждали кто из них пер
вый заболеет и умрет, чтобы, наконец, 
установить, какой из напитков вред
ный - кофе или чай. Ждать пришлось 
очень долго. Сначала умер один про
ф ессо р , потом другой, король был 
убит, а оба кандидата в покойники про
должали спокойно попивать свои 
«смертельные» дозы чая и кофе. На
конец первым умер тот, который пил 
чай, но в возрасте... 83 лет.
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С тоунхендж :

Грандиозное мегалитическое сооружение в Сто
унхендже - это дошедший до нас из глубины веков 
памятник загадочного прошлого религии и науки. 
Для наших современников он остается головолом
кой, чудом архитектуры и воплощением творческо

г о  начала в человеке. Так что же это такое? Священ- 
ный могильник или доисторическая обсерватория? 
Различить первоначальные очертания Стонхенджа 
можно и сегодня, хотя многих камней нет на своем 
месте.

Мистическая аура. Стоунхендж - одна из наибо
л е е  посещаемых археологических достопримеча

тельностей в мире. Мистическая атмосфера Стоун
хенджа притягивает сюда такое множество турис
тов, особенно во время летнего солнцестояния, что 
уже была выражена озабоченность по поводу при
чиняемого памятнику вреда. В результате место 
было огорожено и доступ публики к камням ограни
чен.

Стоящий в чистом поле посреди равнины Солс
бери в Уилтшире Стоунхендж представляет собой 
загадку, которая, кажется, стара как мир.

Странные концентрические каменные круги, из 
которых состоит это сооружение, - результат смены 
археологических эпох, происходившей на протяже-

космический
нии тысячелетий. Памятник, связавший конец ка
менного и начало бронзового веков, возводился в 
три или даже четыре этапа в течение приблизитель
но 1500 лет. Однако основные работы производи
лись между 1800 и 1400 годами до н. э. Но то, что 
осталось от Стоунхенджа сегодня, - это лишь блед
ная тень былого великолепия. Более половины кам
ней либо упали, либо ушли под землю, либо исчез
ли каким-нибудь другим образом.

Строительство началось примерно за 2800 лет до 
н. э. (некоторые специалисты полагают, что за 3800), 
когда был выкопан широкий кольцевой ров и в обра
зовавшейся земляной насыпи было сделано 56 вы
емок, названных впоследствии «шахтами Обри» в 
честь открывшего их в XVII веке Джона Обри. Потом 
эти ямы были залиты раствором. Считается, что 
первый установленный там гигантский камень, Хил- 
стоун, стоящий у входа в земляное сооружение, до 
сих пор остался на своем первоначальном месте. 
Еще два кольца шахт, кольцо У и кольцо 2, которые, 
возможно, были вырыты с астрономическими це
лями, располагаются между «шахтами Обри» и 
массивными каменными кольцами в центре.

Около 2100 года до н.э. из Уэльса было привезено 
80 глыб голубого песчаника, из которых было сложе
но два концентрических круга. Позже вместо них 
было сооружено кольцо из 30 огромных песчанико
вых монолитов, называемых сарсенами. Внутри 
этого кольца находились две подковообразные кон
струкции - внешняя состояла из пяти сарсеновых 
дольменов (двух вертикально стоящих камней - мен
гиров и одного горизонтального, лежащего на них 
как перекладина), а внутренняя - из 19 кромлехов 
(отесанных плит голубого песчаника). Единственным 
инструментом, имевшимся в распоряжении стро
ителей, была мотыга, сделанная из рогов благород
ного оленя. Поэтому-то эти архитектурные памят
ники просто поразительны.

Саксы назвали мегалит Стоунхенджем, что озна
чает «висячий камень». А средневековые перепис
чики упоминали его под поэтическим именем «Иг-

храм ?
рушка великана». Хотя большинство ученых сходи
лись во мнении, что это место связано с отправле
нием религиозного культа, о его истинном предназ
начении ничего не было известно. Например, жив
ший в XVII веке архитектор Иниго Джонс утверждал, 
что камни - это развалины римского храма. Но в XVIII 
и XIX веках общепринятой стала точка зрения, со
гласно которой каменный круг не что иное, как храм 
друидов, где поклонялись солнцу и приносили в жер
тву людей. Вряд ли это соответствует действитель
ности, поскольку Стоунхендж был построен по мень
шей мере за 1000 лет до расцвета друидического 
культа.

Сарсены внешнего круга, достигающие пятимет
ровой высоты и весящие около 26 т  каждый, были 
волоком доставлены из Марлборо-Даунс, находяще
гося примерно в 32 км от Стоунхенджа. Они были 
тщательно подогнаны друг к другу так, чтобы верти
кальные столбы и поперечины прочно соединялись 
посредством шарниров. Добытые в Кембрийских 
горах на юго-западе Уэльса плиты голубого песчани
ка, весом до 4 т, были, вероятно, транспортированы 
на плотах вокруг валлийского побережья, затем 
вверх по реке Эйвон и, наконец, вытащены на сушу.

Принимая во внимание количество земляных со
оружений, имеющихся в этом районе, где наблюда
ется самая высокая в Британии концентрация мо
гильных курганов, большинство современных архе
ологов считают, что Стоунхендж был церемониаль
ным кладбищем.

Совсем недавно астрономы, утверждающие, что 
они якобы «расшифровали» камни, выдвинули ги
потезу, согласно которой Стоунхендж - это доисто
рический вычислительный механизм, астрономи
ческий календарь или астрономический калькуля
тор. Это следует из того, что расположение камней, 
похоже, имеет непосредственное отношение к дви
жению Солнца, Луны, планет и их постоянно менякъ 
щихся взаимных влияний. Таким образом, единой 
теории, которая объяснила бы загадочное и леген
дарное прошлое Стонхенджа, пока нет.

К 30-м годам прошлого века алмаз после переде
лок весил 45,52 карата и принадлежал лондонскому 
банкиру (енри Хоупу, который и дал камню имя. Со 
временем злосчастный алмаз перешел к внуку его 
племянника, лорду Фрэнсису Хоупу. Нои этому вла
дельцу не повезло, он разорился и продал камень в 
1902 г., вскоре после того, как в результате случай
ного выстрела был ранен, и ему ампутировали ногу.

Американский магнат Эдвард Бил Ма-н лин купил 
безнадежно несчастливый алмаз «Надежда» в 1912 
г, по некоторым сведениям, за 180 000 долларов. 
Спустя немного времени умерли мать Маклина и 
двое его слуг Позднее его 9-летний сын погиб под 
колесами автомобиля, дочь умерла от передозиров
ки снотворного, сам он развелся с женой и закон
чил жизнь в сумасшедшем доме.

Американский ювелир Гарри Уинстон купил зло
счастный камень у душеприказчиков Маклина и в 
1958 г подарил его Смитсоновскому институту в Ва
шингтоне. Сегодня алмаз «Хоуп» размером с грец
кий орех, оцениваемый вместе с украшенным дра
гоценными камнями ожерельем в 100 млн. долла
ров, хранится в специальном сей ф е и, судя по все
му, уже не может никому навредить.

А л м а з  см е р ти
Алмаз «Хоуп» («Надежда») попал в Европу из Ин

дии и известен тем, что приносит несчастье. Пер
воначально он весил 112,5 карата и был одним из 
дамых крупных в мире драгоценных камней, но сво- 
/1М владельцам он, вопреки своему имени, чаще 
приносил не надежду, а беду.

Алмаз когда-то находился во лбу статуи индийс
кого божества. Жрец, похитивший камень, умер под 
пытками. В 1642 г. французский купец Жан Батист 
Тавернье купил этот огромный алмаз и привез в 
Европу, где в 1668 г продал его королю Людовику 
XIV. Придворный ювелир огранил камень, так что 
он стал весить чуть больше 67 каратов. Людовик 
XIV встретил смерть разбитым человеком, импе
рия его лежала в руинах. Судьба его преемников, 
унаследовавших алмаз, была еще хуже. Принцес
су де Ламбаль насмерть забила уличная толпа, а 
король Людовик XVI и королева Мария-Антуанетта 
кончили жизнь на гильотине. Что касается Тавер
нье, он вернулся в Индию, надеясь снова разбога
теть, чтобы расплатиться с карточными долгами 
сына, и погиб, растерзанный стаей диких собак.

В сентябре 1792 г, когда Францию захватил вихрь 
революции, алмаз пропал. В начале следующего сто

летия, он оказался у английского короля (ёорга IV ко
торый скончался в 1830 г, оставив огромные долги, 
отчасти их удалось оплатить за счет продажи камня.

Слово «телепортация» придумал 
Чарльз Форт для обозначения мгно
венного перемещения человена или 
предмета на любое расстояние —  са
мого фантастичного паранормально
го явления.

Один из самых удивительных случа
ев, как говорят, произошел 25 октября 
1593 г; среди бела дня на площади Пла- 
са Майор в Мехико вдруг появился сол
дат. Неизвестно откуда взявшийся че
ловек, одетый в форму гвардейцев, ох
ранявших дворец губернатора в столи
це Филиппин Маниле, растерянно ози
рался по сторонам. Солдат назвался

МОЛНИИ
Хилем Пересом и сказал, что не пони
мает, как оказался в Мексике. Он зая
вил, что накануне вечером губернатору 
Филиппин 1омесу Пересу Демариньясу 
размозжили голову топором. Если ве
рить тому, что написал в 1698 г религи
озный историк, Хиля Переса посадили 
в тюрьму, но он упорно стоял на своем. 
Позднее свидетели на Филиппинах под
твердили, что Переса видели на посту в 
губернаторском дворце накануне его 
загадочного появления в Мехико. Сол
дата отослали обратно в Манилу.

Ему повезло больше, чем другим 
телепортированным. В книге «Альма

нах», датируемой XVII в., Джон Обри 
рассказывает о человеке, который в 
1665 г оказался в Португалии, куда он, 
по его словам, непонятным образом 
перенесся из Ост-Индии. Судьи инкви
зиции, заподозрив козни дьявола, со
жгли беднягу на костре.

В других странах молниеносные 
дальние перелеты считали проделка
ми эльфов. В XIX в, о случаях телепор- 
тации рассказывали приверженцы 
спиритизма. В более близкие к нам 
времена изредка сообщалось о НЛО, 
моментально переносивших людей на 
огромные расстояния.
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ЧЕГО ТОЛЬКО НЕ УСЛЫШИШЬ

Американец хочет сменить свое имя на девиз США
Ж и тель ам ер и канско го  города 

Сион, пригорода Чикаго, обратился в 
суд с просьбой сменить ему имя на 
девиз Соединенных Штатов. Как сооб
щает газета ТНе РаНу Нега1б, 57-летний 
Стив Кройшир хочет именоваться «1п 
Сос1\Л/еТги5Ъ>(«На Бога уповаем»). При 
этом «1п Соб» будет его именем, а «\Л/е 
ТгизЪ>- фамилией.

Водитель школьного автобуса и ху
дожник-любитель Кройшир объясняет 
свое желание тем, что девиз СШ А наи
лучшим образом отражает историю 
его жизни. Мужчина рассказывает, 
что пришел к вере в Бога, пройдя че
рез множество испытаний, таких как 
развод, безденеж ье и депрессия.

Кройшир верит, что новое имя защи
тит его от невзгод в будущем.

Юристы, в свою очередь,'говорят, 
что сущ ествует ряд ограничений, из- 
за которых суд далеко не всегда раз
реш ает ам ериканским  гражданам 
брать себе понравившееся имя. Это 
касается, в частности, имен знамени
тостей или зарегистрированных тор
говых марок. Специалисты сомневают
ся, что кому-либо позволят взять в ка
честве имени лозунг, написанный на 
всех денежных единицах США.

Агентство АР отмечает, что родной 
город Кройшира Сион (2оп) был осно
ван теократической сектой, адепты 
которой верили, что Земля плоская.

Ирландцы вернули деревне непристойное название

Жители деревни в графстве Лиме
рик на юго-западе Ирландии добились 
возвращения своему населенному пун
кту древнего названия Дун-Блеске, ко

торое переводится с ирландского как 
«Форт шлюхи».

Правительство Ирландии отменило 
принятое в 2003 году по рекомендации 
Комиссии по географическим назва
ниям постановление, изменившее не 
слишком пристойное наименование 
деревни на Ан-Дун, то есть в переводе 
просто «форт». Однако более тысячи 
местных жителей подписали петицию 
с требованием ничего не менять. Воз
мущение граждан разделили и мест
ные политики.

Как объяснили активисты, второе 
слово в Дун-Блеске действительно обо
значает женщину легкого поведения, 
однако та, в чью честь назвали дерев
ню, могла и не быть ею в современном

смысле. «Слово могло обозначать мо
гучую женщину, феминистку. В те вре
мена женщины были очень сильны», - 
сообщила агентству представительни
ца деревенского совета. Она добавила, 
что жители будут счастливы, так как 
«любовь к родному прежде всего, и не 
важно, кто та женщина была».

Ирландский язык в Ирландии был 
основным до начала английской коло
низации в XVI веке. В результате поли
тических процессов английский стал 
единственным официальным языком, 
напоминает агентство. Между тем за 
последнее время многим населенным 
пунктам, получившим в XIX веке анг
лоязычные названия, возвращают к 
исконные имена.

Вьетнамцу не удалось удвоить количество 
денег волшебным раствором

На следующ ей неделе в О сло пе
ред судом предстанет человек, об
маном вы м анивш ий у знаком ого 
вьетнамца 35 тысяч долларов, сооб
щает АРР По словам  пострадавш е
го, подсудимый посоветовал ему по
ложить деньги в специальный ра
створ, который к у тр у  удвоит их ко
личество.

Вьетнамец утверждает, что после
довал совету и оставил деньги, пере
мешанные с листами бумаги, в чудо
действенном растворе. К утру пустые 
бумажки должны были превратиться 
в денежные купюры. Однако наутро до
верчивый вьетнамец не нашел ни де
нег, ни советчика.

Полиция Норвегии арестовала по
дозреваемого, когда он пытался вые
хать из страны. При себе арестован
ный имел сум м у в норвежских кро
нах, эквивалентную 40 тысячам дол
ларов.

Адвокат арестованного утверждает, 
что обвинения против его клиента яв
ляются абсурдными. Юрист настаива
ет, что арестованный приехал в Нор
вегию для того, чтобы подыскать по
держанные машины в хорошем состо
янии. Он собирался заняться их скуп
кой и последующей перепродажей в 
Африке. Обвинения в мошенничестве 
«обескуражили моего клиента», доба
вил адвокат.

Икающего полтора года британца спасет операция
' Обычно от икоты помогает стакан 

воды, но приступ судорожного сокра
щения диафрагмы, который напал на 
британца Кристофера Сэндса, уника
лен. 24-летний молодой человек ика
ет уже 15 месяцев и сейчас собира
ется ложиться на операцию, сообщ а
ет ЭаПу МаИ.

Сэндс уже перепробовал все тра
диционные и нетрадиционные сред
ства, включая гипноз, йогу, траволе- 
чение и кислородную камеру. Однако 
он по-прежнему икает каждые две се
кунды по 12 часов вдень. По собствен
ным подсчетам страдальца, с ф евр а
ля прошлого год он икнул около 10 млн 
раз.

Во в р е м я  о б о стр е н и я  н ед уга  
Сэндс, житель города Линкольн, не

может ни есть, ни спать. Трагизма 
ситуации добавляет то, что раньше 
Кристоф ер играл и пел в рок-группе, 
поэтом у сейчас он не может рабо
тать.

Теперь он возлагает надежды на хи
рургическую операцию. Врачи пола
гают. что причина икоты кроется в по
врежденном клапане между пищево
дом и желудком и реконструируют 
его. «Самое страшное - это постоян
ная нехватка воздуха. Это страшно. 
Также мучает изжога. Я плохо себя 
чувствую ф изически. Надеюсь, опе
рация поможет», - говорит Сэндс.

Рекордсменом по икоте считается 
американец Чарльз Осборн. Он икал 
на протяжении 68 лет с 1922 по 1990 
год. Ум ер страдалец в 1991 году.

ш сит Т К Г & Т

Китаянка купила 
четырежды  
несчастливый  
автомобильный номер

Жительница [онконга заплатила 130 
тысяч долларов (один миллион гонкон
гских долларов) за автомобильный но
мер с четырьмя четверками «4444», 
несмотря на то, что в Китае число 4 
традиционно связывается со см ер
тью, передает агентство АРР

Китайцы по возможности избегают 
употребления четверки. Фонетически 
слово «четыре» в китайском языке по
чти идентично слову «смерть». Во 
многих высотных домах нет этажей с 
номером, оканчивающимся на четы
ре -4  или 14.

Между тем  среди выходцев из го
рода Чаочжоу (СЬаогНои) на юге Китая 
«4», напротив, пользуется большой по
пулярностью, поскольку на их диалек
те звучит как слово «вода». А согласно 
традиционным китайским представле- 
ниям, вода является символом богат-'1 
ства.

Фанат заплатил 
$ 9 0  тысяч, 
чтобы постоять рядом 
с Джонни Деппом

Фанат Джонни Деппа купил право 
сыграть роль вместе со своим кумиром 
в его новом фильме, сообщает 1Мо\л/.

Анонимный покупатель на аукционе 
в интернете заплатил невероятную 
сумму в 90 тыс. долларов за неболь
шую, продолжительностью несколько 
секунд, не разговорную роль в остро
сюжетном триллере РиЬНс Епегшез, в 
которой будет участвовать знамени
тый актер.

Согласно условиям сделки, сцена 
должна быть снята за один день, в пе
риод с 19 по 31 мая в Чикаго. Покупа
тель должен быть старше 18 лет. При
чем перелет к м есту съемок и жилье 
оплачивает покупатель. От него также 
требуется безоговорочно выполнять 
указания режиссера фильма, Майкла 
Манна.

Семилетний школьник 
угнал машину бабушки

Семилетний школьник из амери
канского города Палм-Бич-Гарденс уг
нал джип Эобде йигапдо, принадлежа
щий его бабушке, чтобы покататься, 
пишет в субботу газета Ра1т ВеасЬ 
Розе Украв из дома ключи от маши
ны, он катался до тех пор, пока у джипа 
не отвалилось переднее колесо.

За восем ь м инут мальчик успел 
врезаться в несколько почтовых ящи
ков, протаранить две машины на сто
янке неподалеку от дома и выехать на 
полосу движения, где его автомобиль 
столкнулся еще с двумя машинами. Ни 
в одном из инцидентов никто не пост
радал.

На необычного водителя обратили 
внимание прохожие, которые и сооб
щили о нем в полицию. По итогам ин
цидента, по словам представителя 
правоохранительных органов, мальчи
ку было предъявлено обвинение в уго
не, после чего он вернулся домой. По
лицейский отметил, что дело против 
юного угонщика, снорее всего, заведе
но не будет.
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Сумо

Леван Горгадзе вышел в лидеры
В майском супертурнире по сумо, 

который стартовал в Японии в токийс
ком зале «Риогоку кокугикан», впервые 
в истории выступают два грузинских 
«рикиши» - Кокай и Точиношин.

20-летний грузинский сумоист Ле
ван [оргадзе, выступающий под име
нем Точиношин, хотя в высшем диви
зионе «макуучи» оказался впервые, 
продолжает удивлять поклонников^. 
149-килограммовый великан, который

выступает под титулом восточного 14- 
го «маегашира», в майском «башо» 
одержал три победы подряд и вместе 
с пятью другими сумоистами возгла
вил турнирную таблицу.

Очередной «жертвой» [оргадзе стал 
восточный 16-й «маегашира» Котока- 
суга. (рузинский сумоист повалил 30- 
летнего японца «иорикира», чем выз
вал досаду собравшейся в «Риогоку 
кокугикан» публики.

Сборная команда Грузии по греко
римской борьбе, отправившаяся за 
олимпийскими лицензиями в Рим, 
добилась успехов. Первенство выиг
рал и получил и олимпийскую лицен
зию чемпион мира и Европы Манучар 
Квирквелия (весовая категория до 74 
кг), который в 1/8 финала легко одолел 
Колина Дейнеса (Канада) -  6:0, 6:0.

В четвертьфинале ему противосто
ял опытный и титулованный российс
кий спортсмен Вартерес Самугашев, 
у которого грузин все же выиграл в 
трудной борьбе -  5:0, 0:6, 2:1.

В полуфинале против Манучара

лицензии
выступал Эрик Апс (Эстония) и верх 
опять взял Квирквелия-4 0 ,5 :2 .

В финале же наш борец встретил
ся с азербайджанцем Ильгаром Аб- 
дулловым. Хотя Олимпийская лицен
зия у грузинского борца была уже в 
кармане, его преимущество было яв
ным и он уверенно завоевал первое 
место, в ы и г р а в  и финальный м а тч-  
54, 3:0.

Другой грузинский борец Паша Го- 
гитадзе (весовая категория до 55 кг) 
выиграл сначала у Флориана Крусиу- 
са (Германия) -  9:2 (42, 5:0), а затем у 
Иербола Кониратова (Казахстан)-12:0 
(5:0, 7:0). В полуфинале грузинский 
борец уступил китайцу Хуафенгу Жиао 
-0 7 (0 :2 ,0 :5 ), и ему пришлось встре
титься в борьбе за «бронзу» с Виле 
Каки (Финляндия), победившим перед 
этим Яна Хотцко (Чехия). И в трудной 
борьбе грузинский спортсмен взял 
верх и победил -  7:5 (0:3, 3:0, 4.2) и 
вместе с бронзовой медалью получил 
лицензию для поездки в Пекин.

Оставшиеся без лицензий борцы 
весовых категроий до 66 и 120 кг, име
ют еще один шанс на получение путе
вок в Пекин: 24 и 25 мая в сербском 
городе Новы Сад пройдет последний в 
сезоне лицензионный турнир, - сооб
щили корр. «Новости-(рузия» в пресс- 
служ бе Национальной федерации 
борьбы [рузии (НФБГ).

Стрельба из лула

Включились в чемпионат Европы
Во Франции начался чемпионат 

Европы по стрельбе из лука, в кото
ром участвует грузинская женская 
сборная в составе Кристины Эсебуа, 
Хатуны Нариманидзе и Асмат Диаса- 
мидзе.

П ред соревновательны е сборы 
спортсменки также прошли во Фран
ции. По словам Санишвили, перед ко
мандой стоит задача завоевать лицен
зии для поездки на Олимпиаду-2008 в 
Пекин.

Это последний лицензионный тур
нир среди лучниц и, если Диасамид-

Баскетбод

зе добудет путевку в Пекин, то на Олим- 
пиаду-2008 поедут все три грузинских 
спортсменки, а так пока имеют право 
участия в Олимпийских играх две гру
зинки -  Эсебуа и Нариманидзе, - зая
вил Санишвили.

Он добавил, что на чемпионат Ев
ропы не удалось послать мужскую ко
манду лучников, так как они не смогли 
пройти соответствующую подготовку. 
Однако, они м о гут принять участие в 
следующем турнире, который состо
ится тоже во Франции примерно че
рез месяц.

«Энерджи-инвест» - в финале
Это обстоятельство наложило свое
образный отпечаток на ход игры, про
ходящей в обостренном ритме. Ныне 
опять вы играли ави астро и тел и  -  
89:87.

Был момент, когда на табло красо
вались цифры 55:34 и «Тбилавиамше- 
ни» вышел вперед с 21-очковой разни
цей в счете. Подопечные Левана Мо- 
сешвили преждевременно уверовали 
в легкую победу и чуть не поплати
лись...

В полуфинальной серии плей-офф 
XVI первенства [рузии по баскетболу 
действующий чемпион страны «Энер- 
джи-инвест» (Рустави) выиграл тре
тью подряд встречу у своего соперни
ка «Вита» (Тбилиси) и получил право 
вы ступить в ф инале. Счет матча -  
111:80.

В другой полуфинальной паре пра
во выхода в финал оспаривают «Тби- 
лавиамшени» и команда ТГУ У них 
после двух игр счет был равный -1:1.

Велоспор т  
«Джиро д’Италия». Тур пятый

Россиянин Павел Брутт выиграл пятый этап су
первеломногодневки «Джиро д'Италия», опередив 
соперников с помощью финишного спурта. Это пер
вая победа российского гонщика на этапе «Джиро» 
после выигрыша Павла Тонкова четыре года назад.

Лидерство в генеральной классификации сохра
нил итальянецФранко Пеллиццотти.

Пятый этап был пока одним из самых живопис
ных на этой гонке. Первые 42 км участники любова
лись морскими видами, а затем свернули в сторо
ну большой земли Фортино, где им предстояло 
преодолеть 80-километровый подъем. На старт эта

па вышли лишь 190 гонщиков после завала на финиш е 4-го этапа. 91-ю в исто
рии «Джиро» покинул бельгиец Ник Нуйнс в связи с переломом ключицы.

Футбол

К у б о к  У Е Ф А

Питерский «Зенит» выиграл Кубок 
УЕФ А благодаря голам Игоря Денисо
ва и Константина Зырянова. Даже в 
отсутствие дисквалифицированного 
Павла Погребняка у чемпионов России 
нашлось, кому забивать решающие 
голы в финале с шотландским «Рейнд
жере».

Во второй раз за последние три 
года российский клуб выигрывает 
клубный европейский трофей. В 2005 
году, напомним, обладателем Кубка 
УЕФ А  стал ЦСКА.

В преддверии матча с нетерпени
ем ожидалось, когда Дик Адвокат объя-

у  « З е н и т а »

вит стартовый состав, хотя особых 
неожиданностей он таить не должен 
был. Все ждали, кем же все-таки гол
ландский тренер заменит дисквали
фицированного Павла Погребняка. 
Логично, что основным форвардом 
стал Фатих Текке. В остальном же со
став питерской команды был обыч
ным.

Матчу в Манчестере предшествова
ла красочная и довольно оригинальная 
церемония открытия. Сначала по тра
диции на арену внесли Кубок УЕФА. А 
затем, еще перед выходом игроков на 
поле, дети с белыми и синими шара

ми занимали соответствующие рас
становкам ф утб о л и сто в  м еста на 
поле. Хотя ранее на поле умудрились 
выбежать шотландские болельщики.

Команды начали размеренно. По
степенно «Зенит», который играл явно 
бы стрее, перехватил инициативу. 
Впрочем, на 7-й минуте Даршевиль 
продавил Анюкова и сделал опасней
ший прострел вдоль ворот, однако си
туацию разрядил Ширл. Чех же про
бил со штрафного с 25 метров после 
того, как Кевин Томсон сбил Широко
ва. Следующий эпизод вновь остался 
за «Зенитом», когда после навеса Ар
шавина неточно головой пробил Фай- 
зулин. Тот же Файзулин справа чуть 
было не направил мяч в ворота, но 
Александер мяч поймал. А через пол
минуты голкипер «Рейнджере» с тру
дом справился с мощным дальним 
ударом Анюковым. На 36-й минуте 
Аршавин хотел хитро разыграть опас
ный штрафной с Ширлом, но чех про
бить с лета не сумел.

В концовке первого тайма первый 
неплохой шанс забить гол получили 
футболисты  «Рейнджере», которые 
долго готовились пробить штрафной, 
но мяч в итоге попал в стенку.

А уже в добавленное время шведс
кий судья Петер Фрёйдфельдт имел 
полное право назначать пенальти пос
ле того, как мяч попал в руку Бродфуту.

После перерыва «Зенит» продол
жил владеть инициативой.

Игра пошла явно быстрее, в первую 
очередь за счет того, что футболисты 
«Рейнджере» стали чаще идти в ата
ку. Успех «Зениту» в итоге принесла 
быстрая атака. Текке выиграл верхо
вую борьбу на правом фланге, Дени
сов сыграл в длинную стенку с Арша
виным и спокойно расстрелял ворота 
Александеру. Филигранную передачу 
Аршавина следует отметить особо. 
Как и следующую, когда голевой шанс 
упустил Зырянов, умудрившийся с 
угла вратарской попасть в переклади
ну.

Однако Аршавин вновь соорудил 
момент для партнера, на сей раз 
Файзулина, который, впрочем, с ли
нии ш тр а ф н о й  проби л нам ного 
выше. На 84-й м инуте Аршавин ре
шил пробить уже сам, но тоже слиш 
ком уж высоко взял прицел. В ответ 
См ит выпустил еще и третьего ф о р 
варда -  Криса Бойда. «Зенит» тем 
временем продолжал атаковать ост
рее, во т уж е  Ш ирл в р ы в а л ся  в 
штрафную, но добился лишь углово
го.

Последний шанс сравнять счет упу
стил Ново. А уже в добавленные арбит
ром минуты последнюю точку поста
вил Константин Зырянов, замкнувший 
передачу Фатиха Текке.



г г
17 марта 2008 г.

СЛУХИ, СПЛЕТНИ

ж
Брэд Питт продемонстрировал 
свою новую загадочную татуировку

Вылетая на вертолете в Монако вме
сте со своими сыновьями 6-летним 
Мэддоксом и 4-летним Паксом, Брэд 
Питт невзначай продемонстрировал 
окружающим загадочную новую тату
ировку на спине.

На первый взгляд может показать
ся, что кто-то из его многочисленных с 
Анджелиной Джоли детей просто раз
рисовал ему спину фломастером, на
чертив непонятные линии с квадрати
ками.

Однако, как пишет РаПу МаП, но
вая татуировка, возможно, является 
картой дамб города Новый Орлеан, 
которые в 2005 году был разрушен 
ураганом «Катрина». Как известно, 
после трагедии Питт приобрел дом в

Новом Орлеане и активно участвовал 
в проектах по восстановлению затоп
ленного города. Кроме этой татуи 
ровки у Питта есть тэту, посвящ ен
ное древней мумии Отци, а также 
санскритская молитва в честь Мад- 
донса.

В конце апреля беременная двумя 
девочками Джоли и Питт вместе со 
всеми своими детьми приехали во 
Францию, где актриса собирается ро
жать. Сейчас они находятся на принад
леж ащ ей одному из основателей 
МюгозоЙ Полу Аллену вилле «Мэри
ленд» в местечке Сэн Жан Кап Ферра 
на Лазурном берегу, а вскоре пере
едут в шикарный особняк в Провансе, 
который они недавно приобрели.

Звезда ф утбола подарил юнош е 
Мегсейез в награду за чистые бутсы

Преуспевающий ф утболист пода
рил своему поклоннику Мегсебез сто
имостью 60 тысяч долларов. Тем са
мым он отблагодарил начинающего 
игрока за чистоту своих бутс.

Начинающий 20-летний футболист 
клуба В | гттд И а т  СЛу Джеймс Мак- 
Пайк получил роскошный подарок от 
своего старшего товарища, централь
ного полузащитника Оливье Капо, пи
шет газета ТНе ОаПу МаП. После того, 
как счастливчик пожаловался на не
хватку средств, чтобы платить за стра
ховку элитного автомобиля, француз 
даже взял эти расходы на себя.

В конце сезона МакПайк попросил у 
центрального полузащитника Оливье 
Капо пару старых бутс на память о про
шедшем удачном сезоне. Однако 27- 
летний футболист огорчил юношу, ког
да сказал, что его спортивная обувь на
ходится дома.

Тут же вместо символического пре
зента Капо решил сделать поистине 
роскошный подарок, вручив Джеймсу 
МакПайку ключи от автомобиля.

«Это был жест великодушия, кото
рым отличается Капо», - сказал менед

жер клуба Алекс Маклейш. Он также 
добавил, что, как видно из произошед
шего, звезда футбола, игравшая в со
ставе .(цуепШз, не забыла период сво
ей юности, когда карьера только начи
налась.

Маклейш признался, что в шутку 
поинтересовался у Капо насчет его 
особняка в Турине. Ф утболист улыб
нулся и ответил, что намерен оставить 
его у себя.

Д о б ави м , что подаренный 
Мегсебез Капо купил в 2007 году, что
бы совершать небольшие поездки по 
своим надобностям. Футболист также 
владеет РогзсИе и Н и т те г . В минув
шем году он подписал с клубом кон
тракт на 3 миллиона долларов.

Начинающие игроки зарабатывают 
значительно меньше. Так, месячный 
заработок МакПайка составляет мень
ше 2,5 тысячи долларов.

По словам источника в футбольном 
клубе В | гттд Ь а т  Сйу, Джеймс подпи
сал с ними контракт в семнадцать лет. 
Традиционно в обязанности молодого 
игрока входит присмотр за чистотой 
обуви футболистов.

Актриса Синтия 
Никсон хочет вступить 
в брак со своей любовницей

Накануне мировой премьеры филь
ма «Секс в большом городе», которая 
прошла в Лондоне, звезда знамени
того сериала и фильм а Синтия Ник
сон заявила, что хочет вступить в брак 
со своей давней возлюбленной Крис
тиной Маринони. Исполнительница 
роли Миранды говорит, что обязатель
но так и сделает, если в СШ А разре
шат гомосексуальные браки, сообща
ет ГП1ГГОГ.

«Моя возлюбленная этого хочет, а 
мой бывший любовник этого никогда 
не хотел. Думаю, это будет своего рода 
акт протеста», - сказала Никсон.

42-летняя актриса говорит, что он 
всегда снептически о тно си лась к 
мысли о том , чтобы выйти замуж за 
Дэнни М озеса, с которым прожила 
15 лет с 1988 по 2003 год и от которо
го родила двоих детей: Сам анту (11) 
и Чарльза (5). «Я чувствовала, что это

потенциальная ловушка», - говорит 
она.

«Зачастую людям нравится церемо
ния, подарки, публичное чествование 
их любви, но они не в восторге от брач
ного обета на всю жизнь. Поэтому я все
гда этого избегала», - заявила она.

Когда в 2004 году стало известно о 
ее связи с Кристиной, многие были 
шокированы такой неожиданной сме
ной ориентации. Но Синтия заявила, 
что просто она влюбилась в эту  жен
щину. «У меня никогда не было внут
ренней борьбы, никакая скрытая часть 
меня не пыталась выйти наружу. Я 
ничего не подавляла. Я такая же как 
раньше», - сказала она.

«Всю жизнь я была с мужчинами и 
никогда не встречала женщину, кото
рую я могла полюбить. Но когда я ее 
встретила, это не было так уж стран
но», -добавила она.

Селин Дион 
призналась 
в нездоровой 
страсти к обуви

Известная певица Селин Дион рас
сказала о том, что она является счас
тливой обладательницей целых трех 
тысяч пар различной обуви - туфель, 
ботинок, босоножек и сапог

40-летняя канадская звезда при
зналась, что не может перестать по
купать обувь, так как ей не хватает 
силы воли, сообщ ает ТНе 5ип. Она 
добавила, что ее хобби - шоппинг и 
игра в гольф . «У меня от 2 тысяч до 
3 тысяч пар обуви», - сказала певи
ца.

Селин Дион также сказала, что хо
чет завести еще одного ребенка, так 
как быть матерью - самая ее важная 
роль в жизни.

Кстати, такой нездоровой страстью 
к обуви отличается не только Дион, но 
и другие богатые знаменитости, на
пример, Элтон Джон. У него тоже нёф_ 
сколько сотен пар ботинок, 6 лет на
зад певец даже организовал аукцион, 
на котором продал 600 пар надоевшей 
обуви.

Пэрис Хилтон 
вернулась в Москву 
с бойфрендом

-1

Пэрис Хилтон снова приехала в 
Москву - на этот раз на презентацию 
нового собственного парфюма. На
помним, что скандальная светская 
львица меньше месяца назад гости
ла в столице, когда вела церемонию 
вручения кинонаград М ТУ В тот раз 
Пэрис была одна, сейчас она привез
ла с собой своего бойфренда, музы
канта Бенджи Мэддена.

Влюбленные остановились в том же 
отеле, в котором Пэрис жила в про
шлый раз - отеле «Арарат Хайатт». Во 
время последнего приезда Пэрис в 
компании своей близкой подруги - 15- 
летнего дизайнера Киры Пластининой 
- нанесла немалый урон фешенебель
ному отелю, испортив дорогие обои на 
стенах президентского номера граф
фити.

Однако большие суммы, которые 
руководство отеля потребовало вып
латить для косметического ремонта, 
не см у ти л и  звезд у, пи ш ет «Твой 
день».

Несмотря на то, что Хилтон приеха
ла в сопровождении жениха, представ
лять его официально она не спешит. 
Она признается, что не хочет обсуж
дать своего бойфренда и его появле
ние в Москве.
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По горизонтали: 3. Приспособление к подъем
ному крану для нагрузки и выгрузки сыпучих матери
алов. 9. Японский автомобиль. 10. Русский поэт, ав
тор поэмы «Анна Онегина». 11. Духовой музыкальный 
инструмент. 12. Культовое сооружение у восточных 
славян. 13. Древнегреческая муза. 14. Солодковый ко_- 
рень. 15. Вид поселения у некоторых народов Южной 
и Восточной Африки. 18. Государство в Европе и Азии. 
22. Стихотворение Александра Пушкина. 25. Горнора
бочий. 26. Древний военный корабль. 27. Роман Ф е 
дора Д остоевского. 28. Венгерский композитор, ав
тор оперетты «Принцесса цирка». 29. Французский 
педагог, лауреат Нобелевской премии. 30. Опера 
Пьетро Масканьи. 33. Немецкий ф илософ-идеалист, 
представитель раннего неокантианства. 37 Цветные 
кольца вокруг тени наблюдателя, если она падает на 
слой тумана. 40. Высший духовный титул в Иране. 
41. Крупное быстроходное судно, совершаю щ ее ре
гулярные рейсы. 42. Деревянное гребное военное суд
но, созданное в 7 веке венецианцами. 43. Птица се 
мейства дроздовых. 44.... - парень. 45. Мужское имя. 
46. Натертое, намятое, воспаливш ееся от трения 
место.

По вертикали: 1. Жанр башкирской народной по
эзии. 2. Большой, громоздкий предмет. 3. Продолго
ватый пшеничный хлебец с витушкой по верху. 4. Рус
ский архитектор, казненный за выступление против 
бироновщины. 5. Промышленное предприятие. 6. 
Французский кинорежиссер, постановщик ф ильм а 
«Французский канкан». 7. Тригонометрическая ф унк
ция. 8. Атолл в Тихом океане, давший название женс
кому купальнику. 15. Млекопитающее семейства ко
шачьих. 16. Туркменский поэт, автор поэмы «Неси- 
ми». 17 Любитель вкусной еды. 19. В Средние века: 
чиновник при епископе для ведения светских дел. 20. 
Английский поэт, автор поэмы «Королева фей». 21. 
Приток Колымы. 22. Российская эстрадная певица. 
23. Песня на стихи Ильи Резника. 24. Звезда в со
звездии Кассиопеи. 31. Государство на острове Ява в 
8-11 в.в. 32. Прежнее названиеТвери. 34. Марка вен
герских автобусов. 35. Жаровня для шашлыка. 36. 
Лечебная минеральная вода. 37. Северная морская 
птица. 38. Герой Куликовской битвы, монах Троице- 
Сергиева монастыря. 39. Представитель высшего 
христианского духовенства.

По горизонтали: 5. Жанр фольклора. 9. Национальный парк 
в Кении. 10. Русская большая коса по Далю. 12. Прибор для оп
ределения скорости судна. 13. Таджикский ударный инструмент. 
14. Популярный «собачий телесериал». 15. Повторение того же 
самого другими словами. 17 Станция московского метро. 19. 
Луковичное растение. 20. Получатель письма. 21. Атмосферная 
влага. 25. Дикарь. 28. Бразильский писатель, автор романа «Возв
ращение блудной дочери». 29. Химический элемент. 32.1орный 
инженер, специалист по геодезической съемке рудников и под
земных выработок. 35. Крупная домашняя птица. 36. Женское 
имя. 37 Карточная игра. 40. Подражание старинным формам, 
старинной манере в искусстве. 44. Наемный солдат в Средние 
века в Западной Европе. 47 Хищное млекопитающее, питающе
еся падалью. 48. Птица семейства чистиковых. 50. Объедине
ние. 52. Административно-территориальное подразделение. 53. 
Основатель династии Сасанидов в Иране. 55. Специальность 
врача. 57 Руководитель Яванского восстания 1825-30 гг против 
голландских колонизаторов. 59. Банковское извещение. 60. Марка 
латвийских автомобилей. 61. Канава. 62. Герой популярной по
вести Астрид Линдгрен. 63. Словарный состав языка. 64. Тонкое 
и строгое соответствие, соразмерность во всем, отвечающая 
требованиям художественного вкуса.

По вертикали: 1. Заключительная часть художественного 
произведения. 2. Мелкая административно-территориальная 
единица в Древней Руси. 3. Легкоплавкий металл, открытый 
укруксом. 4. Древнее название Мраморного моря. 6. Тайный 
наблюдатель, шпион. 7 Отдельный человек, личность. 8. Со
страдание. 9. Способ обработки материалов. 11. Русский пи
сатель, автор автобиографической книги «Семейная хроника». 
16. Фильм Эдуарда Бочарова. 18. Морское млекопитающее 
подсемейства дельфинов. 22. Посредник, сопровождающий 
каждого из участников дуэли. 23. Древнерусский князь, сопра
витель Аскольда. 24. Старинное артиллерийское орудие. 26. Вне
системная единица поглощенной дозы ионизирующих излуче
ний. 27 Песочный торт. 30. Пьеса Максима Горького. 31. Буква 
латинского алфавита. 33. Буква греческого алфавита. 34. Крес
тьянин в Англии 14-18 веков. 38. Пустыня в Чили. 39. Плотное 
тельце внутри ядра н летки. 41. Монгольский и бурятский струн
ный смычковый музыкальный инструмент. 42. Роман австрий
ского писателя Германа Броха. 43. Раздел церковной литерату
ры, содержащий описания жизни святых. 44. Магматическая 
горная порода. 45. Музыкант. 46. Сказка Ханса Кристиана Ан
дерсена. 49. Мостовое сооружение с каналом для подачи воды. 
51. Созвездие Северного полушария. 54. Музыкальный ан
самбль из пяти исполнителей. 56. Спортивное соревнование 
по круговой системе. 58. Российский физиолог, лауреат Нобе
левской премии.



Завершилась 
Неделя Норвегии 
в Закавказье

В Тбилисском театре имени Руставели торжественно завершилась Не
деля Норвегии в Южном Кавказе.

Как сообщили Прайм-Ньюс в МИД, специально к этому дню из Баку в 
Тбилиси прибыли посол Норвегии в Азербайджане и (рузии Ион Рамберги. 

Неделя Норвегии проходила в Армении, Азербайджане и (рузии.

Выставка 
Эдмунда Каландадзе

В галерее «Хобби» открылась выставка известного грузинского худож
ника Эдмунда Каландадзе, посвященная его 75-летию.

В экспозиции представлены около 70 живописных и графических работ 
Эдмунда Каландадзе, которые позволят посетителям создать себе представ
ление обо всем творчестве художника.

Выставка продлится до 28 мая.

«История грузинской 
мультипликации*

В связи со столетним юбилеем грузинского кино в музее истории Тбилиси ]
I («Караван-сарай») открылась выставка «История грузинской мультипликации». | 

На ней представлены лучшие образцы грузинской мультипликации-на
чиная с 20-х и кончая 90-ми годами, а также эскизы, куклы, афиш и, графи- ; 
ческие и живописные работы.

Экспозиция содержит многопрофильную образовательную программу I 
для всех возрастных групп. В нее включены и дети, лишенные родительской | 
опеки, из неблагополучных семей.

Проект предусматривает широкое просвещение в области искусств и | 
ознакомление со спецификой создания мультипликационных фильмов. 

Выставка продлится до 30 мая.

«САЛХИНО» - 
ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здра
воохранения и социальной 
защиты Грузии зарегистри
ровало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что 
очень удобно для приема. Его 
производство налажено на 
ф арм ац евти ческо м  пред
прияти и  «СА Л ХИ Н О ». В 
красиво оформленной упа
ковке 105 капсул. Столько, 
сколько необходимо для одного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате -САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Ф а р м а ко л о ги ч е ски е  д е й ств и я : «САЛХИН О» упо р яд о чи вает 
функционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых орга
нов. Укрепляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, сни
мает запоры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образова
ния, убирает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радинулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф ф екти 
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агм аш енебели, 115,
тел. 95-90-60.

Ирина Абашидзе, Борис (аззаев с семьями с прискорбием извещают о 
смерти отца, дедушки, прадедушки и свекра, ветерана ВОВ

Владимира И саковича ГАЗЗА ЕВА

Вынос -  3 мая с Дидубийской церкви Святой Богоматери в 16.00 ч.

Р О С С И Я  Я0831УА
р о с с и й с к и е  а в и а л и н и и  к  и с з » * н л > к I # м I  <

Тбилиси - Санкт-Петербург
Авиакомпания “Россия” (бывшая “ПУЛКОВО”) 
возобновляет регулярные рейсы по маршруту: 

С.Петебург - Тбилиси - С.Петербург 
по понедельникам 

Прилет в Тбилиси 14.45 
Вылет из Тбилиси 16.25 

Стоимость билета от 207 евро 
Представительство авиакомпании: 

пр.Ал.Казбеги, 41.
Тел. (+995 32)311-311

Сотрудники газеты «Свободная (рузия» выражают искреннее соболезно
вание Борису (аззаеву и Ирине Абашидзе в связи с кончиной отца

Владимира Исаковича ГАЗЗАЕВА

СЕМ ЕЙНАЯ Ф ИРМ А 
А С К 9 Р А В А

Семейная фирма Аснурава 
является хранителем древнего метода лечения 

на протяжении уже двух с половиной вено в.

М етодом Аснурава, без 
х и р у р ги ч е с к о го  в м е ш а 
те л ь ств а , э ф ф е к т и в н о  и 
безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вы
вихи, м ениски, остеохон
дроз, п ер тесс, подагру и 
д р угие  заб олевани я кос
тей.

Ф а м и л ь н а я  «тайна» 
и по с е й  д ень о с та е тс я  
тайной , и аналого в ей не 
с у щ е с т в у е т  во  в с е м  
м и р е .

Сегодня ф и р м о й  ру
ково д ит л а ур е а т О рдена 
Ч е с т и  Грузии, акад ем и к 
Н а ц и о н а л ь н о й  а к а д е 
м и и  (рузии, лаур еат В с е 
р о с с и й с к о го  В ы с т а в о ч 
ного Ц ентра, член акаде
м и й  Н ар о д н о й  м е д и ц и 
ны К и т а я , И з р а и л я , 
С Ш А , п р о ф е с с о р  Б и чи - 
ко А скур ава .

Э ф ф е к т и в н о с т ь  м е
т о д а  А с к у р а в а  т е п е р ь  
у ж е  и зв е стн а  во м ногих 
с т р а н а х , гд е  о т к р ы т ы  
ф и л и а л ы  ф и р м ы . 

У б е д и в ш и сь  в э ф ф е к т и в н о с т и  м етод а, м н оги е ортопеды  
м и р а  с ч и та ю т, что  при н еко то р ы х ви д ах тр а в м  он в д ва-три  
р аза п р е в о схо д и т хи р у р ги ч е ск и й  м е то д  л ечен ия.

Грузия. Тбилиси, ул. Леселидзе. 25/ ул . Иверии^.5
Теп ( + 995 32 999694/988684/987995). 
моб. 877 41 19 11 Бичииа.


